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Sertão

31o Máx.
24o  Mín.
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Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,024 (compra) R$ 2,025 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,950 (compra) R$ 2,090 (venda)
EURO   R$ 2,618 (compra) R$ 2,621  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

14h23

01h56

2.2m

2.2m

baixa

baixa

20h21

00h04

0.4m

0.4m

l Espetáculo de dança ‘Proibir elefantes’ é atração no Santa Roza hoje 

l UFCG inscreve para 35 vagas na Pós-Graduação em Engenharia Elétrica 

l Exposição sobre vida e obra de Gonzagão fica até amanhã na Estação Ciência

l Toninho Borbo toca no Espaço Mundo amanhã no Centro Histórico de JP

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Seca atinge 88% das cidades 
e provoca alta de preços na PB

Ano CXIX
Número 230 

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com

A UNIÃO  
João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2012 119 AnoS - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Altura

Drama Gonzaga 
- De Pai Pra Filho 
entra em cartaz 
nos cinemas

Espetáculo 
Ah-Mar estreia 
hoje no Teatro 
Severino Cabral 

Seis acusados 
de estupro 
em Queimadas 
pegam 184 anos

Celulares na PB
terão 9 dígitos
até dezembro 
de 2015
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PágInA 8 PágInA 10 Feira do Produtor completa hoje nove anos  PágInA 14

O STF retoma o caso do 
Mensalão no dia 7 de novem-
bro devido a ausência do mi-
nistro Joaquim Barbosa, que 
fará tratamento de saúde na 
Alemanha. PágInA 4

A campanha eleitoral 
terminou ontem com sal-
do de 2.450 processos na 
Paraíba, na maioria pedi-
dos de direito de resposta 
e infração na propaganda 
de rua. A maioria dos ca-
sos foram registrados em 
João Pessoa e Campina 
Grande. PágInA 17

O pleno do Tribunal de 
Justiça manteve a liminar 
do desembargador Gené-
sio Gomes, que mandou 
a mesa da Assembleia 
desarquivar o projeto de 
empréstimo de R$ 150 
milhões para a Cagepa. Os 
deputados comentaram a 
decisão. PágInA 17

A estiagem já afetou este 
ano 197 municípios paraiba-
nos. Doze açudes estão com 
menos de 10% da capacidade  
total. Além disso, a falta de 
água prejudicou a produção, 
encarecendo os alimentos em 
até 50%. PágInAS 13 E 14

Julgamento do 
Mensalão no STF 
será retomado em 
7 de novembro

Propaganda 
irregular gera 
2.450 processos na 
Justiça Eleitoral

TJ mantém liminar 
para desarquivar 
projeto do pedido 
de empréstimo

pauSa

eleiçõeS cagepa

Nublado com 
chuvas ocasionais

FOTO: gabriel Borges

FOTO: Divulgação

FOTO: Secom-pB

Seca causou a perda de 40% do rebanho animal e de 90% da safra agrícola; 294 mil pessoas estão recebendo água através de carro-pipa

FOTO: Júnior Viriato

PágInA 4



As previsões se confirmaram e a 
Paraíba enfrenta uma das piores se-
cas dos últimos anos. A estiagem não 
é privilégio nosso. Populações de ou-
tros estados nordestinos também são 
vítimas desse drama de séculos, cujos 
trágicos efeitos foram - e continuam 
sendo - temas de estudos e alvos de 
ações governamentais. 

São quase duzentos municípios 
atingidos pela estiagem, este ano, o 
que corresponde a cerca de noven-
ta por cento das cidades paraibanas, 
levando-se em conta os dados anun-
ciados pelo Ministério da Integração 
Nacional, que reconhece a situação de 
emergência em mais de cem cidades.

Há informações de que a seca, na 
Paraíba, já causou a perda de qua-
renta por cento do rebanho animal e 
noventa por cento da safra agrícola. 
A estiagem atinge aproximadamente 
sessenta mil produtores. Os preços 
dos produtos agropecuários também 
subiram devido à escassez de água.

O momento, portanto, não permi-
te demagogia. Seria criminosa a explo-
ração desse flagelo, para fins políticos 
ou econômicos, como era tradição, no 
passado, entre os capitães da indús-
tria da seca. A hora requer interven-
ções enérgicas, urgentes e eficazes 
no sentido de aliviar o sofrimento da 
população.

Desde a primeira hora, o Governo 
do Estado assumiu suas responsabili-
dades, participando de reuniões com 
autoridades federais e municipais, 
para daí adotar as soluções emergen-

ciais mais compatíveis com o proble-
ma, a exemplo da entrega de carros-
-pipas e recuperação e abertura de 
poços artesianos.

A distribuição de toneladas de ra-
ção animal foi outra importante me-
dida colocada em prática pela admi-
nistração estadual. Com isso, evita-se, 
dentro do possível, a dizimação total 
dos rebanhos pela fome ou a venda 
dos animais a preço muito abaixo do 
mercado, devido ao estado de inani-
ção.

A abertura de comportas de ma-
nanciais também está sendo realiza-
da, como aconteceu esta semana no 
açude Cacimba de Várzea, em Cacim-
ba de Dentro, na região do Agreste pa-
raibano. A ação coordenada pela Aesa 
garantiu o abastecimento de água 
para cerca de 30 famílias de agricul-
tores.

Outro fato importante relaciona-
do à problemática da seca foi a apo-
sição das assinaturas dos prefeitos de 
32 municípios ao Termo de Adesão ao 
Programa Garantia Safra 2012/2013. 
Isto significa que os gestores se com-
prometem a implantar as ações do 
Programa em suas cidades.

Somando-se as intervenções, 
nota-se que o Governo montou uma 
verdadeira “operação de guerra” para 
enfrentar a estiagem em todas as re-
giões atingidas, consciente de que 
não pode haver quaisquer negligên-
cias, descaso ou descanso do poder 
público diante de tão grave problema 
social.  

Existe uma certa literatura feliz. Não 
aquela bem escrita; não aquela em que o 
autor se realizou plenamente; não aquela 
em que costumamos dizer:

 – O escritor foi muito feliz com 
esse livro.

Estamos falando de uma outra litera-
tura feliz. Aquela que vai pingando no dia 
a dia, com um lançamento a cada sema-
na, por escritores “não escritores” – ou 
seja: uma gente abarrotada de grana, e 
de felicidade, que registra para os conhe-
cidos o seu bem-estar social e financeiro.

Tem gente que, numa idade um tanto 
avançada, resolve escrever seu livro de 
memórias. As memórias são também um 
gênero literário – mas, como a boa lite-
ratura se cerca de conflitos, esse gênero 
registra tragédias, dramas ou infortúnios 
da vida. Chega a ser um romance, em que 
pese a inclusão de acontecimentos dra-
máticos no conteúdo. Outro dia recebi, de 
um colega, um livro de memórias escrito 
por sua avó. O neto estava tão deslum-
brado que parecia ser o próprio autor, e 
me pediu:

– Leia o livro da minha avó. Está 
fantástico.

Com todo respeito, não vi nada de 
extraordinário no livro dessa vovó. Era 
felicidade do início ao fim. Descreve a 
sua infância numa fazenda, com casa e 
varanda repletas de crótons e flores or-
namentais, pássaros cantando, banhos de 
rio, as visitas das primas em períodos de 
férias – além, é claro, do encantamento 
da primeira paixão.

E, no caso dessa vovó, a primeira 
paixão foi exatamente pelo futuro vovô, 
com quem veio se casar e ter uma penca 
de filhos – fez fortuna, viu os filhos se 
formando médicos e advogados. Depois 
registra todos os netos, cita seus nomes 
completos e as respectivas datas de nas-

cimento, e termina agradecendo a Deus 
por tudo que conquistou, inclusive pela 
“graça de ter escrito este livro”.

A vida dessa vovó é de causar inveja 
a qualquer cristão que tenha tido um 
mínimo de tristeza. O livro, no entanto, é 
de causar enjoo. Sei que a mulher tinha 
boa índole, a própria felicidade é lição de 
vida e talvez venha elevar a autoestima 
de alguém. É certo que o escreveu para 
preencher o ócio, mas a mídia foi estru-
turada e o lançamento ocorreu como 
certo fenômeno literário.

A literatura feliz ganhou um espa-
ço nas vitrines, pois seus autores são 
influentes ou possuem amigos intelectu-
ais. Alguns cronistas locais, um tanto fa-
mosos, chegam até a oferecer prefácios 
para a literatura feliz da madame. Foi-se 
o tempo das tipografias e das editoras 
que tinham a legitimidade de fabricar 
livros. O livro, agora, é tão somente um 
objeto impresso que pode ser feito pela 
gráfica mais pobre da província. E com 
excelente acabamento, padrão edito-
rial de primeira linha. Mas, como dizia 
Graciliano, papel aguenta tudo. E haja 
literatura feliz dentro do mercado da 
literatura de dor.

Literatura de dor não quer dizer que 
ela deva ser triste, ou pessimista, ou que 
apenas se escreva sobre os infortúnios. 
Literatura de dor pode até ser feliz, des-
de que reflita a dor. Se não há uma dor 
em cada página, então não há literatura. 
Não é o caso da vida imitar a arte, é a 
arte imitar a vida. A vida já é a vida, não 
precisa imitar nada. Se não, como con-
ceber a realidade, nua e crua, a partir da 
fazenda daquela vovó? Se a lágrima falta, 
faltará a verdade de todos nós. Inclusive 
a tristeza daquela vovó que ela se esque-
ceu de dizer, ou porque teve medo de 
assustar os netinhos.

O Conselheiro do TCE, Arnóbio Via-
na, chamou a atenção da Paraíba, assi-
nando crônica sobre a vida dos mendigos 
de forma muita humana e culta, citando 
autores de renomes nacional e interna-
cional que sobre eles se manifestaram de 
maneira igualmente simpática e bem-
-humorada.

Lembrou em seu inspirado texto o 
carinho que tiveram Voltaire, Jean Paul 
Sartre e F. Pereira Nóbrega pela vida e 
comportamento deles, em suas obras. 
Termina por recapitular diálogo entre 
Diógenes e Alexandre, o Mágno, em que o 
filósofo grego pede ao poderoso guerreiro 
que não lhe faça sombras impedindo que 
a luz do sol o bafeje. Dissera Diógenes: ele, 
o Grande, podia tudo, menos eclipsar os 
raios solares.      
         Dias depois, manchetes da mídia 
nacional destacaram que na cidade de 
Xinjiam, no leste da China, sob a alegação 
de protegê-los dos visitantes, durante 
um festival religioso, as autoridades 
municipais enjaularam, em cativeiro, os 
mendigos que ali viviam, há muitos anos, 
colocando-os atrás das grades, sentados 
lado a lado, como perigosos malfeitores.

As fotos dos mendigos chineses 
divulgadas no mundo inteiro provocaram 
reações as mais veementes, condenando 
o tratamento cruel a que foram sub-
metidos os mendigos de Xinjiam, todas 
concluindo que eram eles seres humanos 
com dignidade própria, que mereciam 
respeito e afeto.

Que diferença de postura dada aos 
mendigos da China e a que fora dispensa-
da pela crônica do Conselheiro Arnóbio 
Viana: as autoridades chinesas enjaula-
ram os seus mendigos, a título de limpeza 
de suas ruas, enquanto o ilustre filho de 
Solânea exaltou suas qualidades e seu 
lado humano, sobretudo pelo sentido 
elevado e desprendido dado à própria 
vida, sabendo conviver bem com os seus 
naturais limites.

Se me fosse permitido conjecturar, di-
ria que a sorte das autoridades municipais 
de Xinjiam é que o Conselheiro Arnóbio 
Viana atua no Estado da Paraíba, pois, se lá 
estivesse como fiscal da lei e dos costumes 
administrativos, todas elas, e não os seus 
mendigos, é que teriam sido enjauladas, 
como castigo pelo desrespeito à condição 
humana e à liberdade de ir e vir.

Editorial

A literatura feliz

Enfrentando a estiagem

Prisão para mendigos?
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A literatura feliz ganhou um espaço nas vitrines, pois seus autores 
são influentes ou possuem amigos intelectuais.”
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UN
A prorrogação até 31 de de-
zembro da redução do IPI para 
automóveis, fez exultarem as 
concessionárias, mas levou as 
prefeituras às lágrimas. Desde 
maio, quando começaram esses 
incentivos, os municípios deixa-
ram de arrecadar em torno de R$ 
1,5 bilhão. Alguns, até, estão en-
trando com ação judicial contra o 
Governo Federal.
Mantida a redução do IPI, os mu-
nicípios continuarão registrando 
reflexos negativos no FPM. O 
FPM é constituído por parte da 
arrecadação do IPI e do Imposto 
de Renda. Para estimular o con-
sumo e a produção, a Federação 
está condenando as cidades à 
falência. 

De hoje até domingo a melhor 
arma é a resignação para 
aceitar a decisão que será 
tomada pelo eleitor, na esco-
lha do prefeito em segundo 
turno. É barata, humana e 
não dá ideia.  Diferente de 
querer reverter com as si-
lenciosas cestas básicas da 
madrugada. 

Com sutileza mais obje-
tivo, o deputado Manuel 
Júnior(PMDB) abordou o 
motivo da base querer afas-
tar o ex-governador José 
Maranhão da direção do seu 
partido na Paraíba:  prazo 
de validade vencido”. Faz 
tempo!

Não obstante ter encontrado 
uma  certa  resistência  nos 
“sangues novos”, a recondução 
do vereador Durval Ferreira à 
presidência da Câmara Municipal 
de João Pessoa é quase pule de 
10. Ontem, ele já contava com 18 
assinaturas de adesão pela ma-
nutenção no comando da Casa.

Dez entre dez campinenses não tem dúvida de que o ex-governador Raymundo 
Asfora se suicidou, tese, inclusive, provada tecnicamente pelo renomado legista 
Fortunato Badan Palhares. Porém, um promotor ávido dos seus 15 minutos de 
fama prepara um grande  teatro para o julgamento que se aproxima. O pior é que 
expõe a constrangimento, na condição de réus, pessoas que o próprio Asfora não 
gostaria de vê-las nesta situação.

A viola tocou forte no Vale do Pajeú, 
interior de Pernambuco, e fez o repen-
tista Sebastião Dias, o “Chicola”, pre-
feito da cidade, derrubando a velharia 
política que dominava o município há 
décadas. Improvisou o tempo todo, na 
estrutura de campanha e nos versos 
pela periferia, enquanto os adversá-
rios o ridicularizavam. 

DUCHA FRIA

ACEITAÇÃO

EXPIROUQUASE LÁ

CASO ASFORA

VOTO VIOLA

É delicado o estado de saú-
de do presidente nacional 
do PSDB,  deputado federal 
pernambucano Sérgio Guer-
ra. Ele, que luta há anos 
contra um câncer, foi sub-
metido agora  à retirada de 
um nódulo que se formou 
abaixo do crânio, no Hospi-
tal Sírio Libanês, na cidade 
de São Paulo.
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Se me fosse permitido conjecturar, diria que a sorte das autoridades 
municipais de Xinjiam é que o Conselheiro Arnóbio Viana atua na PB”. 



Virgilio Centurion
Médico oftalmologista

Neide Donato
neidedonato@gmail.com
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EXCLUSIVO

catarata é uma lesão ocular que atinge e torna 
opaco o cristalino, lente situada atrás da íris cuja 
transparência permite que os raios de luz o atravessem 
e alcancem a retina para formar a imagem. A doença 
é progressiva e, apesar de ser mais comum em idosos 
(75% das pessoas com mais de 70 anos), ela pode 
acometer pacientes de todas as idades. 
Na infância, a catarata congênita responde por até 
40% de todas as causas de cegueira. Afeta um em 
cada 250 recém-nascidos e é provocada por doenças 
infecciosas contraídas pela mãe durante a gestação, 
como a rubéola, a sífilis e a toxoplasmose. Na 
juventude, não há estimativa da incidência. 
A catarata, que é a principal causa de cegueira 
reversível do mundo, acomete cerca de 45 milhões de 
pessoas e é responsável por 48% dos casos de perda 
da visão. Só o Brasil, estima-se que surjam 552 mil 
novos casos da doença todos os anos. 
O Brasil tem 1,4 milhão de cegos, mas 60% dos casos 
são reversíveis, segundo a Organização Mundial 
da Saúde. Na entrevista a seguir, o médico Virgilio 
Centurion, Diretor do IMO - Instituto de Moléstias 
Oculares São Paulo - Brasil fala mais sobre a doença 
que ainda provoca cegueira por não ser tratada no 
início.

A

Cegueira por catarata
pode ser evitada

Dr. Virgilio Centurion
Diretor do IMO - Instituto de Molés-
tias Oculares São Paulo - Brasil. 
Publicou 11 livros de catarata, cirurgia 
refrativa e administração em oftal-
mologia, 21 capítulos e mais de 130 
artigos científicos. 
É membro do Editorial Committee da 
Highlights Journal - consultor mestre, 
Ocular Surgery News - edição interna-
cional, Revista Brasileira de Oftalmo-
logia (Brasil) e Revista Espanhola de 
Oftalmologia (Espanha). 
Foi diretor de cursos da Socieda-
de Brasileira de Catarata e Cirurgia 
Refrativa, da Associação Brasileira 
de Banco de Olhos. Representante e 
coordenador internacional da América 
Latina no ISRS – International Socie-
ty of Refractive Surgery. Fundador 
e coordenador do SOIS - Simpósio 
Oftalmológico Interativo via Satélite e 
do Phaco-club. 
Ex-presidente da Sociedade Brasileira 
de Administração em Oftalmologia. 
Ex-presidente da Alaccsa-R – Aso-
ciación Latinoamericana de Ciruja-
nos de Córnea, Catarata, Segmento 
Anterior y Refractiva.

Perfil

O que é a catarata?
A catarata é uma lesão ocular 

que atinge e torna opaco o crista-
lino, lente situada atrás da íris. A 
transparência do cristalino permi-
te que os raios de luz o atravessem 
e alcancem a retina para formar a 
imagem.

Há quanto tempo se desco-
briu essa doença?

A ideia da catarata, como sen-
do a opacificação do cristalino, foi 
descrita somente em 1650, por 
Rolfinck (médico e botânico ale-
mão), e rejeitada inicialmente pela 
grande maioria dos médicos, sen-
do inteiramente aceita somente 
um século depois.

Qual a faixa etária mais 
atingida?

Apesar de ser mais comum 
em idosos (conhecida como ca-
tarata senil – atinge 75% das 
pessoas com mais de 70 anos), a 
catarata pode acometer pacientes 
de todas as idades. Na infância, 
a catarata congênita responde 
por até 40% de todas as causas 
de cegueira na infância. Afeta um 
em cada 250 recém-nascidos e é 
provocada por doenças infeccio-
sas contraídas pela mãe durante a 
gestação, como a rubéola, a sífilis 
e a toxoplasmose ou uso de medi-
camentos. Na juventude, não há 

estimativa da incidência, mas 
a causa mais frequente é 

trauma.

Como é pro-
vocada?

A maioria 
dos casos resul-
ta do envelhe-
cimento na-
tural do olho, 
mas existem 
manifestações 
congênitas ou 
r e s u l t a n t e s 
de problemas 
como diabe-
tes, traumas 

no olho e uso 
de corticoides, 

além da herança 
genética.

Há como pre-
venir?

Embora a cata-
rata não seja com-

pletamente evitável, 
sua ocorrência pode 

ser adiada. É recomen-
dável, ao longo de toda a 
vida: não fumar, manter 

uma dieta balancea-
da que inclua fru-

tas e vegetais, 
cuidar bem de 
outras doenças, 

como o dia-
betes, e 

proteger 
os olhos, 

u s a n d o 
óculos es-
curos com 

proteção contra os raios 
ultravioletas.

É reversível?
A catarata não é uma doença 

reversível, mesmo depois da eli-
minação de seus fatores de risco, 
como o uso de medicamentos ou 
da existência de certas doenças. É 
muito importante saber que a ca-
tarata sem tratamento pode cau-
sar cegueira e a única forma de 
tratá-la é a cirurgia. 

É a doença ocular mais pe-
rigosa?

O grande perigo é não tratar 
precocemente o que reduz a qua-
lidade de vida.

Porque há tantos casos de 
cegueira por causa da catarata, 
mesmo sendo curável?

Fatores como medo e ansie-
dade podem interferir na busca 
pelo tratamento. O receio de que 
a operação possa levar à cegueira 
ou piorar a visão foram relatados 
em inúmeras pesquisas. A pouca 
informação sobre as vantagens da 
cirurgia leva o paciente a poster-
gá-la em especial nas populações 
com baixo índice socioeconômico. 
Ainda há pouco acesso ao diagnós-
tico e à cirurgia no país. A crença 
de que só deve operar quando a 
catarata estiver “madura” e nos 
dois olhos ainda vigora.   Hoje, 
graças aos avanços tecnológicos, 
recomenda-se que o procedimento 
cirúrgico seja levado em conside-
ração sempre que a catarata inter-
ferir nas atividades diárias do indi-
víduo. Quanto mais cedo for feita a 
operação, melhor para o paciente.

Quantas pessoas em média 
desenvolvem a doença?

A catarata acomete a cerca de 
45 milhões de pessoas.  De acor-
do com a Organização Mundial da 
Saúde, a doença é responsável por 
48% dos casos de perda da visão. 
Só o Brasil, estima-se que surjam 
552 mil novos casos da doença to-
dos os anos. 

Como é feito o tratamento?
O tratamento de catarata é ci-

rúrgico. No passado, extraía-se a 
catarata inteira e colocava-se uma 
lente não dobrável o que neces-
sitava de um corte de até 12mm 
exigindo a realização de pontos 
para o fechamento da abertura fei-
ta. Atualmente, a técnica cirúrgica 
mais moderna consiste da remo-
ção do cristalino por micro frag-
mentação e aspiração do núcleo, 
num processo chamado facoemul-
sificação, e posterior implante de 
uma lente intraocular dobrável. A 
evolução da técnica permite hoje 
incisões muito pequenas, entre 2 
e 2,5 milímetros, o que dispensa 
a necessidade de sutura, possibi-
litando que o paciente seja sub-
metido à cirurgia de catarata com 
anestesia tópica (apenas colírios), 
saindo da sala de cirurgia com 
uma visão bem próxima da visão 
esperada. As lentes intraoculares 
colocadas durante a cirurgia de 
catarata também estão cada vez 
mais modernas e hoje são capa-
zes de eliminar outros problemas 

pré-existentes, como astigmatis-
mo e presbiopia (vista cansada), 
aumentando consideravelmente 
a qualidade de vida do paciente e 
eliminando a necessidade do uso 
dos óculos após o procedimento. 

A cirurgia é demorada?
O tempo de cirurgia é em tor-

no de 30 minutos. O procedimento 
cirúrgico é realizado com aneste-
sia local (em forma de colírio ou 
microbloqueio), sem internação. 
Logo após a cirurgia o paciente é 
liberado para repousar em casa 
com os cuidados pós-operatórios 
prescritos pelo médico. 

Como é feito o tratamento 
em recém-nascidos?

A catarata no recém-nascido é 
uma urgência. Se a criança não for 
operada até os dois ou três meses 
de idade, ela poderá nunca ter vi-
são normal. É preciso corrigir este 
problema para que haja estimula-
ção correta do cérebro, evitando 
que haja problemas no desenvol-
vimento da visão da criança.  O 
procedimento é o mesmo que nos 
adultos e consiste na substituição 
do cristalino opacificado por uma 
lente intraocular.

Há alguma restrição cirúrgi-
ca?

Somente se houver problema 
clínico grave.

Além da catarata que outras 
doenças oculares provocam ce-
gueira?

Degeneração macular relacio-
nada à idade, glaucoma, retinopa-
tia diabética, etc.

Como prevenir?
Consulta oftalmológica anual.



O julgamento do men-
salão fez uma pausa após a 
sessão de ontem e será re-
tomado apenas em novem-
bro. Devido ao tratamento 
de saúde que o ministro 
Joaquim Barbosa fará na 
Alemanha, na próxima se-
mana, os magistrados deci-
diram suspender as sessões 
dedicadas ao processo até a 
volta do relator. Com isso, o 
mensalão será retomado no 
dia 7 de novembro.

Durante a semana que 
vem, na qual haveria três 
sessões para que os minis-
tros avançassem na fixação 
das penas dos condenados, 
os trabalhos serão concen-
trados apenas na quarta-
-feira. No entanto, serão 
analisados outros casos, 
provavelmente relativos 
aos recursos impetrados 
por políticos já condena-
dos em outros processos 
e que ainda esperam uma 
definição do Supremo so-
bre o cumprimento de suas 
punições.

Na primeira semana 
de novembro, os ministros 
retomam o julgamento do 
mensalão, com uma sessão 
na tarde de quarta-feira e 
duas na quinta-feira, uma 

pela manhã e outra à tarde.
Com a mudança no ca-

lendário, a definição sobre 
as penas de Ramon Holler-
bach, sócio de marcos Valé-
rio, ficará apenas para o dia 
7. Até agora, ele foi conde-
nado a 14 anos de prisão. 
No entanto, até o fechamen-
to desta edição ainda falta-
va a fixação das penas para 
dois crimes: lavagem de di-
nheiro e evasão de divisas.

Pena do sócio de Valério
Sócio de Marcos Valé-

rio nas empresas SMP&B 
e DNA Propaganda, Ra-
mon Hollerbach foi con-
denado a pelo menos 14 
anos, três meses e 20 dias 
de prisão pelos crimes de 
corrupção ativa, peculato e 
formação de quadrilha no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). O réu foi o segundo 
a ter pena estipulada no 
julgamento do mensalão. 
A sessão terminou em um 
impasse sobre a pena de la-
vagem de dinheiro, já que, 
na avaliação dos ministros, 
não poderia ser maior que 
a de Valério.

Ramon Hollerbach uti-
lizou a “estrutura empresa-
rial” da qual era sócio para 
os objetivos ilícitos da qua-
drilha do mensalão, afir-
mou o relator Joaquim Bar-
bosa. “O crime conduziu à 
instalação de verdadeira 
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Em cima da hora

STF retoma sessões dia 7 de novembro
MENSALÃO É SUSPENSO

Sócio de Valério é con-
denado a pelo menos 14 
anos, três meses e 20 dias
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Mensalão é suspenso porque o relator Joaquim Barbosa fará tratamento de saúde na Alemanha na próxima semana

Seis dos dez acusados de 
participar do estupro de cin-
co mulheres em uma festa de 
aniversário na Paraíba foram 
condenados a mais de 184 
anos de prisão, se somadas as 
penas. A sentença foi divulga-
da ontem.

A juíza Flávia Baptista 
Rocha condenou os réus pe-
los crimes de cárcere priva-
do, formação de quadrilha e 
estupro.

O caso aconteceu na ci-
dade de Queimadas (a 130 
quilômetros de João Pessoa), 
em fevereiro deste ano. O 
estupro das mulheres teria 
sido um “presente de ani-
versário” de Eduardo Santos, 
considerado o mentor do cri-
me, ao seu irmão. Os acusa-
dos usavam máscaras no mo-

mento do crime e simularam 
um assalto para abusar das 
vítimas.

Luciano dos Santos Pe-
reira foi condenado a 44 
anos de prisão; Luan Bar-
bosa Casimiro e José Jardel 
Souza Araújo, a 27 anos; 
Fernando França Silva Junior 
e Jacó Sousa, a 30 anos; e 
Diego Domingos a 26 anos e 
seis meses. Todos cumprirão 
pena de reclusão em regime 
fechado no presídio de Segu-
rança Máxima PB1, em João 
Pessoa.

De acordo com a juíza, 
apesar de o crime ter sido co-
letivo, as penas foram aplica-
das de modo individualizado. 
“Foram levadas em conta as 
coautorias e participações. A 
ação de um é maior do que a 

do outro, mas todos agiram 
nos diversos crimes”, disse.

Eduardo dos Santos 
também foi condenado - por 
duplo homicídio qualificado, 
estupro, formação de quadri-
lha, cárcere privado e porte 
ilegal de armas - e está no 
presídio de Segurança Máxi-
ma PB1.

Santos irá a júri popular, 
em 2013, pelo assassinato 
de duas das cinco vítimas do 
abuso sexual: Isabela Pajuçara 
e michele Domingos. Ambas 
foram assassinadas após reco-
nhecerem seus agressores.

Três adolescentes que 
participaram do crime cole-
tivo cumprem medidas so-
cioeducativas. O trio está no 
Lar do Garoto, na cidade de 
Campina Grande.

Seis dos 10 acusados pegam 
mais de 184 anos de prisão

ESTUPROS EM QUEIMADAS

Policiais civis da Delegacia 
de Repressão ao Entorpecente 
(DRE) prenderam, na manhã 
de ontem, três pessoas e apre-
enderam um adolescente em 
flagrante por comércio ilegal 
de arma de fogo em João Pes-
soa. Com o grupo foram apre-
endidos quatro revólveres, 
uma pistola 380, uma espin-
garda caseira com ferrolho de 
fuzil e mais de 100 munições.

Os agentes da DRE come-
çaram a investigar a venda ile-
gal de arma de fogo na Grande 
João Pessoa a partir de infor-

mações recebidas pelo Disque 
Denúncia 197 da Secretaria 
da Segurança e da Defesa So-
cial (Seds). De acordo com o 
delegado Ramirez de Almeida 
São Pedro, a polícia conseguiu 
descobrir que em uma loja de 
fachada localizada no Ponto 
de Cem Réis, na capital, Antô-
nio Luiz da Silva (Negão), 57, 
realizava a manutenção ilegal 
de arma de fogo.

No local, além de ‘Ne-
gão’ – que também responde 
por homicídio – foi preso em 
flagrante Aldemiro Gondim 

de macedo, 67, que estava le-
vando uma arma de fogo para 
conserto. Segundo a polícia, os 
dois homens costumavam atu-
ar em conjunto no comércio e 
manutenção de arma de fogo 
na Grande João Pessoa. “Na 
suposta loja, além de várias ar-
mas, nós encontramos artefa-
tos usados para a manutenção”, 
comentou o delegado.

Também na manhã de 
ontem, os policiais civis pren-
deram Fabrício Calixto Venân-
cio, 19, e um adolescente de 
14 anos pelo mesmo crime.

Polícia Civil prende 3 pessoas 
durante operação na capital

cOMÉRcIO ILEgAL DE ARMAS

engrenagem de desvio de 
recursos públicos, desti-
nada a abastecer um es-
quema de compra de apoio 
político, bem como obter a 
remuneração dos sócios de 
Ramon na empreitada cri-
minosa”, disse o ministro, 
ao definir a pena de um dos 
crimes.

Em várias ocasiões, o 

relator lembrou que Hol-
lerbach e o grupo de mar-
cos Valério enriqueceram 
com os crimes. “O crime 
conduziu à instalação de 
uma engrenagem bem azei-
tada de desvios de recursos 
públicos apta a facilitar a 
prática de outros crimes e 
obter a respectiva remu-
neração. Não esqueçamos 

que marcos Valério e seu 
grupo eram remunerados 
por tudo que passava pela 
sua empresa, seu percen-
tual estava à parte”, disse 
Barbosa.

Ramon Hollerbach foi 
condenado junto a Valério 
por cinco crimes durante 
o julgamento do mensalão. 
Os delitos passam pelo des-

vio de dinheiro da Câmara 
dos Deputados e do Banco 
do Brasil, o pagamento de 
vantagem indevida ao ex-
-presidente da Câmara João 
Paulo Cunha, o pagamento 
de propina a deputados fe-
derais, além de delitos de 
lavagem de dinheiro, eva-
são de divisas e formação 
de quadrilha.
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Cineasta Breno Silveira fala sobre o longa-metragem 
Gonzaga - De Pai pra Filho, que entra em cartaz hoje
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da Mostra de Teatro 
e Dança

Ah-Mar será encenado
hoje e amanhã em 
Campina Grande
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uiz Gonzaga, com 
a sanfona dele, fez 
muito mais do que a 
maioria dos políticos 
pelo Nordeste. Ele, 
que conseguiu falar 
da realidade de forma 
poética, tratando de 

muitas coisas da própria região com a 
música, ajudou a emendar o país. Ele foi o 
primeiro cara que trouxe o Nordeste para 
o centro das atenções”. A declaração foi 
feita, durante entrevista exclusiva para o 
jornal A União, pelo cineasta brasiliense 
- mas de família pernambucana por parte 
de pai - Breno Silveira, diretor do longa 
Gonzaga - De Pai pra Filho (BRA, 2012), 
da produtora Conspiração Filmes (RJ) e 
cujo lançamento nacional no circuito de 
cinemas acontece hoje, inclusive em João 
Pessoa. Nesse sentido, admitiu que sua 
expectativa é boa quanto à receptividade 
pelo público. “É um filme com viés bem 
popular, bonito, emocionante, maravilho-
so, quase surreal. Para mim, um épico, um 
drama pessoal lindo”, disse ele. 

Breno Silveira, que concedeu a en-
trevista por telefone na última quarta-
feira de Salvador-BA, onde foi assistir 
ao pré-lançamento do filme, informou 
que pretende comemorar hoje à noite, 
com o elenco, em uma feira que preserva 
as tradições nordestinas no bairro São 
Cristóvão, no Rio de Janeiro. “Adoraria ter 
ido lançar Gonzaga - de Pai pra Filho na 
Paraíba. Seria uma honra, pois Luiz Gon-
zaga tinha coração paraibano, mas, por 
causa da agenda, tive de estar em vários 
locais. Porém, no filme, há referência ao 
Estado, como a música Paraíba Masculi-
na”, confessou.

Inspirado livremente nas biografias de 
Luiz Gonzaga e Gonzaguinha e, também, 
pelo livro Gonzaguinha e Gonzagão: Uma 
História Brasileira - de autoria da jornalista 
e escritora Regina Echeverria e publicado 
pela Editora Leya - de forma resumida, o 
longa-metragem de Breno Silveira mostra, 
mais do que dois artistas brasileiros que 
são pai e filho, ícones da cultura popular. 
Um (Gonzaga, o Rei do Baião), nordestino 
da cidade pernambucana de Exu, e o outro 
(Gonzaguinha), carioca do Morro de São 
Carlos. Apesar dos laços sanguíneos, no 
entanto, duas personalidades opostas que 
compõem uma mesma história, marcada 
por desencontros e que passaram a vida 
buscando se entenderem.

O cineasta confessou que o filme 
- resultado final de um projeto de sete 
anos de trabalho e cuja canção tema é 
de Gilberto Gil - tem o objetivo de home-
nagear o transcurso, no próximo mês de 
dezembro, do centenário de nascimento 
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Drama pessoal e épico

de Luiz Gonzaga. Mas ainda fez questão 
de lembrar que o intuito é o de dedicar o 
longa à memória do Rei do Baião e Gonza-
guinha. “Luiz Gonzaga é raiz da nossa cul-
tura”, disse ele, ao apontar outro motivo 
para prestar o tributo, sob o argumento 
de que Gonzagão é uma figura importante 
para o Brasil.

“A obra dos dois, para mim, não era 
novidade, sempre admirei, mas a relação 
deles, sim. Sinto uma responsabilidade 
enorme em retratar esse mito. “Nem 10 
filmes dariam para contar tudo o que ele 
representa. Escolhi um olhar, um recorte, 
para contar a história do pai através do 
filho”, prosseguiu Breno Silveira, para 
quem “Gonzaguinha foi espelho da mi-
nha juventude e ícone político de muitas 
pessoas”.

“Depois de 2 Filhos de Francisco – A 
História de Zezé Di Camargo & Luciano 
(primeiro longa, de 2005) tinha desis-
tido de fazer biografia, porque biogra-
fias são interessantes, mas têm que ter 
drama, conflito. Se não, é melhor um 

documentário. Não são biografias que 
me interessam, mas boas histórias, que 
emocionem e toquem em questões uni-
versais, sentimentos que digam respeito 
a todas as pessoas. Eu gosto de falar de 
laços”, admitiu Breno Silveira.

Mas a situação mudou há sete anos 
quando foi procurado pela idealizadora 
do projeto do filme Gonzaga - De Pai pra 
Filho, Maria Hernandez, e a produtora 
Márcia Braga. No encontro, ele recebeu 
das duas mulheres fitas cassetes conten-
do 15 horas de gravação feitas por Gon-
zaguinha, na busca de resgatar a história 
com o pai. Quando passou a ouvir, o cine-
asta percebeu que o diálogo travado era 
emocionado, o que também lhe tocou, ao 
se impressio0nar pelo fato de pai e filho 
estarem se conhecendo durante aqueles 
conversas que travavam. “Havia brigas 
fortes entre os dois, mas se apaziguavam 
e isso me emocionou”, disse o diretor, re-
conhecendo ter enfrentado dificuldades, 
por considerar “gigantesca” a produção 
do longa-metragem.

“Não foi um trabalho fácil”, comentou 
o cineasta, ao lembrar, por exemplo, ter 
sido necessário retratar as várias décadas 
- a partir dos anos 20 - da longa carreira 
de Luiz Gonzaga. E ainda considerou 
“um dos maiores desafios” o processo de 
seleção para os três atores que viveriam 
Gonzagão e os outros três para o papel de 
Gonzaguinha. “Este foi o maior filme que 
eu fiz na vida, uma superprodução, um 
épico. Eu sempre soube que era um filme 
grande, não foi à toa que ele demorou 
sete anos para ser feito. Eu aprendi que 
nada com Gonzaga é pequeno”, admitiu 
o cineasta.

Quanto a futuros projetos, Breno Sil-
veira lembrou que ainda está vindo de um 
intenso trabalho. “Lancei dois filmes em 
três meses, À Beira do Caminho (terceiro 
longa, 2008) e Gonzaga - De Pai pra Filho. 
Nenhum diretor faz isso”, disse ele, mas 
admitiu que pensa em realizar mais um, 
sobre o navegador Amir Klink, cujo ro-
teiro está desenvolvendo e com previsão 
de lançamento no final do próximo ano. 

“L
Adélio Lima interpreta o Rei 
do Baião já adulto no filme 
de Breno Silveira (detalhe)
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É digna de respeito e louvor a biografia da 
célebre ativista social, escritora e conferencis-
ta norte-americana Helen Keller (1880-1968). 
Embora se saiba que, aos dezoito meses de vida, 
estava cega e surda, tornou-se, com o imprescin-
dível apoio de sua amiga e professora Anne Sulli-
van Macy (1866-1936), um dos mais importantes 
ícones da luta pela qualidade de vida dos que 
têm deficiência. Um de seus pensamentos que 
mais admiro adverte: “Até que a grande massa de 
pessoas seja preenchida com o senso de respon-
sabilidade para o bem-estar de todos, a justiça 
social jamais será alcançada”.

Coragem e perseverança
Apesar do encantamento que histórias como 

essa despertam, enganam-se os que acreditam 
que se trata de acontecimentos esporádicos da 
coragem e perseverança humanas. Na verdade, 
exemplos semelhantes ao de Helen estão por 
todo lugar, habitando, com frequência, o cotidia-
no. No que se refere à perda da audição, temos, 
atualmente no Brasil, quase 6 milhões de pessoas 
nesse estado.

Companhia arte e silêncio 
Numa entrevista conduzida por Daniel Gui-

marães, no programa “Sociedade Solidária”, da 
Boa Vontade TV (canal 23 da SKY), os atores 
Sueli Ramalho e Rimar Segala, irmãos surdos de 
nascença, narraram belas experiências da traje-
tória de vida de ambos.

Fundadores da Companhia Arte e Silêncio, 
eles perceberam, desde muito cedo, pela influ-
ência do pai, que a educação e a arte poderiam 
ser instrumentos valiosíssimos no auxílio ao 
deficiente auditivo. Rimar explicou: “Em minha 
casa tinha muita cultura. Meu pai ficava contan-
do histórias da Bíblia, de Moisés, e quando fui 

para a escola especial de surdos, percebi a falta 
de sensibilidade com a parte didática, da histó-
ria da educação do surdo. Consegui com a minha 
família tudo o que aprendi. Então me sobressaía 
nessa escola. Quando me graduei em Matemática, 
acabei criando uma história, uma adaptação atra-
vés dela. Comecei a ser um criador de histórias. 
Isso acabou me direcionando para o teatro”.

Ainda sobre o papel da educação, Sueli afir-
mou que “a maior dificuldade que as crianças 
surdas têm é da comunicação na própria família. 
É nela a primeira educação. Muitos pais querem 
aprender a se comunicar com seus filhos, mas 
não sabem como. Alguns deles ‘jogam’ as crian-
ças na escola achando que o professor tem que 
fazer um milagre, como se a surdez fosse uma 
doença, por não possuírem a correta informação. 
Daí termos montado a peça ‘A Orelha’. Começa-
mos a dar aulas de Libras [Língua Brasileira de 
Sinais] aos pais das crianças e, ao mesmo tempo, 
a ensiná-los a apresentar uma peça de teatro 
para os filhos. A peça mostra, através do humor, 
a realidade da cultura surda e como você pode 
abordar um surdo. A língua de sinais me ajudou 
a falar. Não proíbam o uso das mãos. É o nosso 
recurso, nossa visão”.

(...) Por fim, o ator Rimar Segala revelou 
coincidência envolvendo a estampa de Jesus, o 
Cristo Ecumênico, o Divino Estadista, bastante 
difundida pela LBV. “Desde pequeno sempre via 
na televisão um símbolo muito importante, a 
imagem de Jesus Cristo. Hoje vi a mesma imagem 
aqui. Quero agradecer à LBV, porque é funda-
mental para todo o Brasil pensar em inclusão. 
Estou muito agradecido. Parabéns!”.

Grato a vocês por compartilhar tanta perse-
verança e coragem. Uma experiência de vida que 
inspirará muita gente. Para outras informações, 
acesse www.ciartesilencio.com.

São dados deste próprio jor-
nal: cerca de 25 periódicos bra-
sileiros  alcançaram os cem anos, 
em plena atividade. Conheço al-
guns deles: “Correio Braziliense”, de 
Hipólito da Costa, cuja circulação foi 
retomada por Assis Chateaubriand; 
“Diário de Pernambuco”, “Jornal do 
Commercio”, do Rio de Janeiro (150 
anos), “Jornal do 
Brasil”; “A Provín-
cia do Pará”; “O 
Mossoroense”, ora 
com 140 anos, 
e “A União”, de 
João  Pessoa, que 
pretende come-
morar seus 122º 
aniversário em 
fevereiro de 2013, 
com novo logo-
marca e já digi-
talizado; “Gazeta 
de Minas”, que se 
edita em Oliveira, 
vindo de 1887, e “Diário Popular”, 
de Pelotas,  de 1890. Há, eviden-
temente, os nonogenários e octo-
genários, dependendo da fome da 
internet. Nesse rol, desde 15 de 
outubro passado, está “A Tarde”, 
de Salvador.

Não disponho de maiores 
subsídios sobre sua história, a 
não ser esse Editorial de Simões 
Filho, seu fundador, escrito na 
oficina, em tosca mesa de pinho, 
onde dos revisores, para a lª 
edição.  Dizia, portanto: “Há dois 
meses anunciamos a publicação 
de “A Tarde”, nos moldes que hoje 

ela aparece. Fizemo-la 
com a serena firmeza 
dos que têm fé. Nós pre-
cisamos fazer um jornal 
honesto, bom e bem 
educado, era a forma 
que seduzia a nossa an-
tiga paixão pela empre-
sa, de que há pouco nos 
afastávamos, embora o 
travo de fel que ainda 
amargamos, não sem 
saudades. Devemos, 
pois, ao público patrício 
a afirmação sincera de 
que “A Tarde” secun-

dará pelas auras do seu ego”. A 
gráfica e a redação situavam-se 
na Rua Manoel Vitorino.

Conhecimentos, noticiários, 
cultura, originalmente produzi-
dos por uma abnegada equipe, 
integrada por Wenceslau Galo, 

Ranulfo Oliveira, Aloisio de Car-
valho, Henrique Câncio, o escritor 
Luiz Viana e Jorge Calmon, dentre 
outros, eram diariamente anun-
ciados nas tardes chuvosas ou de 
calor, pelos gazeteiros. Era cardá-
pio obrigatório e vespertino.

Pesquisei, sem que tivesse 
êxito, algum tipo de pressão, em 
termos de torturas,  aos seus 
jornalistas, à época do regime 
militar. É possível que sim. Mas 
não menor foi o patriotismo do 
vetusto diurnale, em setembro de 
1972, por ocasião das festas ses-
quicentenárias. No meu livro, In-
dependência! No Grito e na Raça, 
servi-me de inúmeras matérias, 
ligadas à efeméride, constando-as 
nas minhas fontes de consulta. 
Possuo respectivos exemplares, 
em bom estado de conservação. 
Um deles, a de 8.9.1972, traz em 
manchete: “Estudantes invadem 
Universidade do Chile”, semelhan-
te as do momento, em relação 
àquele país. 

Mais modernizado, sua cen-
túria se deve, sem dúvida, à ética 
do bom jornalismo e ao estilo de 
trabalho de todos seus quadros. 
Parabéns!

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

Martinho, grande 
e fabuloso

“Martinho, grande e fabuloso”, foi o título que 
me acudiu ao pegar na pena para redigir este artigo, 
numa justificativa à ausência no café para o lança-
mento do Prêmio AETC de Jornalismo que, neste ano, 
homenageia Martinho Moreira Franco, este amigo 
que o tempo selecionou como indispensável visto 
que recíproco nas consultas para podar dúvidas que 
atropelam uma frase ou expressão escrita.

Sou mais um entre tantos agraciados na home-
nagem prestada a Martinho. E justifico: acolhido na 
redação de O Norte como iniciante de uma atividade 
que nos reúne, lá estava ele copidescando textos. Era 
o final dos anos setenta, e Nathanael Alves me acon-
selhou: “Presta a atenção como ele escreve. Tem o 
melhor texto jornalístico da Paraíba”. Ao final das tar-
des, quando chegava, o encontrava trabalhando nas 
tarefas, com as pernas esticadas passando por baixo 
da mesa, o que chamava a minha atenção.

Olhava, cuidava para não tropeçar e me dirigia 
a um recanto da redação, onde já me esperavam tele-
gramas de agências de notícias para copiar.

O tempo passou e nos tornamos cúmplices dos 
mesmos ideais, ele na copa das árvores e eu nos 
falhos para escutar ensinamentos. Na redação de A 
União ou na Secretaria de Comunicação do Governo, 
era para ele que voltava meu olhar com o pensamen-
to naquelas tardes do saudoso ambiente da Rua D. 
Pedro II, lembrando as palavras de Nathan. Curtimos 
a mesma paixão pelo Flamengo, pelo cinema e pelo 
Rei Roberto, que canta aquilo que gostaríamos de 
dizer.

Certa vez, numa festa de confraternização no 
final de ano promovida pelo Governo, David nos foto-
grafou juntos, apesar da dificuldade encontrada para 
o enquadramento de ângulo devido à diferença de 
estaturas.  O registro pelo menos serviu para mostrar 
que somos iguais, de grandeza no acanhamento e de 
reduzido exibicionismo.

Agora este cronista de texto límpido e pensa-
mento aguçado, referência na crítica de filmes e des-
taque na criação de frases de efeito para publicidade, 
é merecedor de homenagens pelo trabalho executado 
na Imprensa. Acredito que está próximo de cinco dé-
cadas de profícua atuação nas redações, pois começou 
cedo. O tributo da AETC alega a vassalagem.

Até estimulei seu filho Mengo a publicar em livro 
suas crônicas para melhor guardar em lugar de desta-
que na estante. Disse-nos que largasse a invenção, pois 
não iria para o lançamento. Gorou a iniciativa.

Martinho começou cedo a se interessar pela 
comunicação, ainda na década de 50, orientado por 
Dulcídio Moreira, seu primo em segundo grau, que o 
conduziu ao jornalismo. Já começou fazendo comen-
tário sobre filmes, daí foi um passo para pousar na 
redação do Correio da Paraíba, logo passando a ser 
tradutor de telegrama e, depois, redator. Traduzir 
telegrama era transcrever o texto que as agências 
de notícia enviavam antes de passar para a mesa de 
diagramação. Foi uma experiência também para mim 
benéfica, pois exerci essa mesma função em O Norte, 
onde o encontrei.

É o melhor texto jornalístico da Paraíba. Escreve 
com fluidez e sem retoques, nos conduz a repetidas 
leituras do mesmo texto somente pelo prazer de lê-lo. 
Pena que não aceita publicar seus artigos em forma 
de livro. Daria muitos livros o que publicou, a come-
çar pelas lúcidas apreciações de filmes.

No uso da pena, Martinho faz ressoar a voz viva 
que nutre o deleite. A leitura do texto dele é bálsamo 
para a alma, porque nos faz filial da alegria que suas 
palavras causam, porque são suaves aos ouvidos.

No seu discurso de agradecimento às homena-
gens, é possível perceber a grandeza deste jornalista, 
amigo cheio de camaradagem, exagerado na humil-
dade e cometido nos gestos. Homem dedicado na que 
faz e sensível aos anseios dos que mendigam solida-
riedade. Ele é grande e fabuloso, sem exagero.

Resposta rápida

José
NunesOs sons da Alma e a sociedade ouvinte

A Tarde

Pesquisei, 
sem que tivesse 
êxito, algum 
tipo de pressão, 
em termos de 
torturas, aos 
seus jornalistas, 
à época do 
regime militar

Artigo
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José de Paiva Netto Jornalista, radialista e escritor - paivanetto@lbv.org.br 

Inocêncio Nóbrega  Jornalista - inocnf@gmail.com
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Funesc divulga lista de selecionados para a 
Mostra Estadual de Teatro, Dança e Circo

Festival

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2012

Roteiro

A Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba divulgou a lista 
dos espetáculos classificados 
para a 17ª Mostra Estadual 
de Teatro Dança e Circo, que 
acontece de 2 a 10 de novem-
bro, no Theatro Santa Roza. Ao 
todo, 21 foram selecionados, 
sendo 14 na mostra oficial e 7 
na paralela. A seleção foi feita 
por curadores de cada área, 
que atuam nos estados de 
Pernambuco e Rio Grande do 
Norte.

A curadoria de circo ficou 
sob responsabilidade de Gilberto 
Trindade (PE). Os espetáculos de 
teatro foram avaliados por Ewer-
son Luiz de Souza (PE) e Robson 
Carlos Haderchbeck (RN). Para 
seleção de dança, os curadores 
foram Domingos Sávio Costa 
(RN), Rosa Maria Vieira Costa 
(RN) e Luiz Roberto da Silva.

Cada espetáculo seleciona-
do para a Mostra Oficial recebe-
rá um cachê no valor bruto de 
R$ 2.500,00, com as deduções 
previstas em lei.

Além da qualidade dos 
espetáculos, a curadoria le-
vou em consideração critérios 
como distribuição territorial 
(procedência dos espetácu-
los das diversas regiões do 
Estado); tempo de duração 
do espetáculo (mínimo de 30 
minutos para teatro e circo de 
20 minutos para dança; o tem-
po máximo permitido é de 70 
minutos); ineditismo (espe-
táculos que não tenham sido 
apresentados em edições an-
teriores da mostra).

A mostra, que chega à sua 
17ª edição, é realizada pelo 
Governo do Estado da Paraí-
ba por meio da Secretaria de 
Estado da Cultura (Secult) e 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc). A novidade 
deste ano é a inclusão da arte 
circense no evento. Além das 
apresentações de espetáculos, 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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SERVIÇO

O Segredo da Cabana tem estreia 
cancelada no Brasil

O filme de terror ‘O Segredo da Cabana’ (Cabin in the 
Woods) teve sua estreia cancelada nos cinemas nacionais. 
Em abril, a Fox desistiu do lançamento e passou os direitos 
do longa para a Universal, que iria lançá-lo dia 2 de novem-
bro de 2012. Agora, a distribuidora anuncia o lançamento 
direto em Home Video, com data a ser definida. O longa é 
roteirizado por Joss Whedon (‘Firefly’) e dirigido por Drew 
Goddard (roteirista de ‘Cloverfield’). Um grupo de amigos 
vai para um retiro em uma cabana, lá eles descobrem algo 
horrível que só começa a ser compreendido quando o 
tempo já está se esgotando. Misto de terror com paródia, o 
filme brinca com os clichês clássicos do terror.

Nossa música instrumental

A força e diversidade da música brasileira é algo reconhecido 
em todo o planeta. Temos grandes representantes, de todos os gê-
neros e em todas as épocas, que levam a nossa música para quase 
todos os lugares do mundo. Nesse contexto, a vertente instrumen-
tal da música tupiniquim vem circulando cada vez mais, rompendo 
as fronteiras da linguagem, sendo apreciada por ouvintes de todos 
os cantos.

Nessa praça o Brasil está muito bem servido. Tem desde o 
choro inconfundível de Jacob do Bandolin, Pixiguinha e Waldir 
Azevedo até a genialidade orquestral de Heitor Villa-Lobos e Guer-
ra Peixe. Tem o experimentalismo alucinante do bruxo Hermeto 
Paschoal e a maestria criativa de Egberto Gismont. A solidez har-
mônica de Paulo Moura e o poder imagético de Uakti. Tem Quar-
teto Novo (que tem Geraldo Vandré), Moacir Santos, Altamiro 
Carrilho, Sagrama, Duofel, Hamilton de Holanda, Rafael Rabelo, 
Pepeu Gomes, Osvaldinho, Domiguinhos, Zé Calixto, Robertinho 
Silva, Marcos Suzano, Tom Jobin, Copa 5, Airton Moreira, Nãna 
Vasconcelos, Yamandú Costa, Wilson das Neves, Antúlio Madu-
reira, Milton Banana, Quinteto Armorial, isso só para citar alguns 
nomes mais conhecidos.

De uma geração recente aparecem os sergipanos do Ferraro 
Trio e Couto Orquestra de Cabeça e os potiguares da Camarones 
Orquestra Guitarrística. Também os baianos da Vendo147 e os per-
nambucanos do Anjo Gabriel. Caldo de Piaba do Acre, Macaco Bong 
de Mato Grosso, Pata de Elefante do Rio Grande do Sul e Dibigode 
de Minas Gerais engordam a lista dessa nova música instrumental 
brasileira, que conta ainda com: Siri, Bexiga 70, Wasab, Som de Ma-
deira, Caçapa, A Banda de Joseph Torton, Barbatuques... 

Nossa Paraíba tem dado uma contribuição generosa na 
composição desse quadro fértil que tem se tornado a música 
instrumental brasileira. Salve Orquestra Tabajara, Sivuca, Ca-
nhoto da Paraíba, Quinteto da Paraíba, Brazilian Trombone 
Ensemble, Jaguaribe Carne, JPsax, Washington Espínola, Júnior 
Espínola, Metalúrgica Filipéia, Radegundes Feitosa, Beto Preá, 
Zé Filho, Alex Madureira e tantos outros. Recentemente novos 
artistas paraibanos têm também despontado no cenário nacio-
nal e levado a música instrumental paraibana Brasil afora. No-
mes como Burro Morto, Ubella Preta, Oxente Groove, Nectar do 
Groove, Sex on The Beach, Baião de Três e Armazém da Melodia 
Incompleta tem cruzado fronteiras e conquistado ouvintes de 
todas as partes.

Torcemos para que a própria Paraíba também conheça mais e 
valorize os artistas que apostam nesse gênero, por um lado tão dis-
criminado e incompreendido por muitos – principalmente pelas 
rádios - mas por outro tão rico e imprescindível ao conhecimento 
dos seus conterrâneos. O bom mesmo - e provável - é que novos 
grandes artistas sempre surgirão, surpreendendo as nossas ex-
pectativas e ganhando, cada vez mais, a simpatia de tantos outros 
ouvidos ao redor do globo terrestre. 

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Foto: Divulgação

O remake de Fuga do 
Século 23 (Logan’s Run, 
1976), que Nicolas Win-
ding Refn dirigiria e Ryan 
Gosling estrelaria, repetin-
do a parceria de Drive e do 
inédito Only God Forgives, 
acaba de perder o prota-
gonista. Segundo a Variety, 
Gosling está deixando o 
projeto, sem especificar 
uma razão. Em desenvol-
vimento há mais de uma 
década, o projeto já pas-
sou pelas mãos de Bryan 
Singer, Robert Schwentke, 
Joseph Kosinski e Carl 
Erik Rinsch. Tim Sexton, 
Alex Garland e Will Beall 
já haviam trabalhado no 
roteiro. Andrew Baldwin 
assina a versão mais re-
cente. Por enquanto, Refn 
continua ligado ao filme 
da Warner Bros. 

Ryan Golsing deixa 
projeto de remake de
Fuga do Século 23

Terror em Silent 
Hill 2 (Silent Hill Reve-
lation 3D) ganhou um 
novo clipe, e uma triste 
informação. O terror, 
que estreia nos EUA 
amanhã, não tem pre-
visão de lançamento nem 
distribuidora definida 
no Brasil. A Sony Pic-
tures Brasil, que lançou 
o primeiro filme em 
território nacional, não 
adquiriu os direitos de 
distribuição do segundo 
filme. o longa-metragem 
é estrelado por Adelaide 
Clemens e Kit Harington. 
O elenco ainda conta com 
Malcolm McDowell (‘Hal-
loween’), Carrie-Anne 
Moss, Radha Mitchell, 
Sean Bean e Deborah 
Kara Unger.

Filme da Sony não 
tem distribuidora 
no Brasil

Mídias em destaque

Drops & notas

a  programação inclui oficinas, 
atividades pedagógicas, deba-
tes, palestras e atividades ar-
tísticas paralelas.

Mostra competitiva
Os espetáculos seleciona-

dos para a Mostra Paralela, se-
rão avaliados por meio de vo-
tação diária de júri popular. Os 
100 primeiros espectadores de 
cada apresentação receberão 
cédulas para votação. As deci-
sões da curadoria serão defini-
tivas e não caberá recurso.

Os dois espetáculos que 
obtiverem melhores votações 
receberão prêmio em dinhei-
ro no valor bruto de R$ 2.500, 
considerando as deduções 
previstas em lei.

Em cartaz

007 - Operação 

Skyfall

O ator britânico Daniel Craig vive o agente James Bond pela terceira vez

A lealdade de 
James Bond à M, sua 
chefe, é testada quan-
do seu passado volta 
a atormentá-la. Com 
a MI6 sendo atacada, 
o agente 007 precisa 
rastrear e destruir a 
ameaça, sem se im-
portar o quão pessoal 
será o custo disto

Foto: Divulgação

GONZAGA, DE PAI PRA FILHO (BRA, 2012).
Gênero: Drama. Duração: 130 min. Classi-
ficação: 12 anos. Direção: Breno Silveira, 
com Adelio Lima, Chambinho do Acordeon, 
Land Vieira. A história do relacionamento 
conflituoso entre Luiz Gonzaga, cantor de 
enorme apelo popular conhecido como o 
rei do baião, e seu filho Gonzaguinha, que 
também seguiu a carreira musical, mas que 
nunca foi valorizado como artista pelo pai. 
Baseado em gravações reais feitas entre os 
dois músicos, o filme pretende representar 
uma homenagem a Luiz Gonzaga no cente-
nário de seu nascimento, em 2012. CinEs-
paço 1: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 
2: 13h, 15h50, 18h40 e 21h20. Manaíra 3: 
12h15 (sábado e domingo), 14h50, 17h40 
e 20h30. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 18h30 
e 20h50. Tambiá 6: 17h30 e 20h.

007 – OPERAÇÃO SKYFALL (Skyfall, EUA/
GBR, 2012). Gênero: Ação. Duração: 145 
min. Classificação: 12 anos. Dublado e 
legendado. Direção: Sam Mendes, com 
Daniel Craig, Javier Bardem, Judi Dench, 
Ralph Fiennes e Albert Finney.  . CinEspaço 
4: Horários: 15h, 18h e 21h. Manaíra 4: 
13h10, 16h, 19h e 22h. Manaíra 5: 12h 
(sábado e domingo), 15h, 18h e 21h15. 
Tambiá 5: 14h30, 17h30 e 20h30.

ATIVIDADE PARANORNAL 4 (Paranormal 
Activity 4, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 95 min. Classificação: 14 anos. 
Legendado. Direção: Ariel Schulman, Henry 
Joost, com Katie Featherston, Kathryn 
Newton and Matt Shively. Cinco anos após 
Katie matar a irmã Kristi e o cunhado Daniel 
e levar consigo o sobrinho Hunter, eles 
vivem juntos em um pacato subúrbio. Na 
casa ao lado vive a adolescente Alice, que 
acompanha os passos do garoto sem que 
ele perceba, ao menos aparentemente. Até 

que estranhos eventos acontecem em sua 
casa, colocando-a em perigo. CinEspaço 2: 
14h50, 17h50 e 21h50. Manaíra 8: 12h40, 
14h40, 17h15, 19h30 e 21h40. Tambiá 3: 
14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). 
Gênero: Comédia. Duração: 104 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Roberto 
Santucci, com Leandro Hassum, Danielle 
Winitz, Ailton Graça. Tino é um pai de 
família classe média que vê sua vida e seu 
casamento transformados após ganhar na 
loteria. O problema é que ele perde tudo 
em dez anos de uma vida de ostentação. 
A partir daí, com a ajuda do vizinho Amauri 
e de seu melhor amigo Adelson, ele tenta 
esconder da esposa que está falido. 
CinEspaço 2: 15h50 e 19h50. Manaíra 1: 

14h, 16h30, 18h50 e 21h20. Tambiá 2: 
14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

BUSCA IMPLACÁVEL 2 (Taken 2, EUA, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 91 min. Classi-
ficação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Olivier Megaton, com Liam Neeson, 
Maggie Grace. ryan Mills, um ex-agente da 
CIA extremamente talentoso, que arriscou 
tudo para salvar sua filha Kim de seques-
tradores albaneses. O pai de um deles 
promete vingança pela morte do filho. 
Em uma viagem a Istambul, Bryan e sua 
ex-esposa são sequestrados. Desta vez, 
ele irá depender da ajuda da filha Kim para 
escapar, usando as mesmas forças táticas 
de sempre para salvar a todos e sistemati-
camente eliminar os sequestradores, um 
por um. Manaíra 6: 13h20, 15h20, 17h30, 

19h40 e 21h50. Tambiá 1: 14h50, 16h50, 
18h50 e 20h50.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3D (Hotel Transyl-
vania, EUA, 2012). Gênero: Animação. 
Duração: 93 min. Classificação: Livre. 
Dublado. Direção: Genndy Tartakovsky. O 
Hotel Transilvânia é o resort 5 estrelas do 
Drácula, onde monstros e suas famílias 
podem viver livremente sem humanos para 
incomodá-los. Em um fim de semana espe-
cial, Drácula convidou os monstros mais 
famosos para comemorar o aniversário de 
118 anos de Mavis. Mas para desespero de 
Drácula, um garoto normal acaba indo parar 
no hotel e se aproxima de Mavis. CinEspaço 
3: 14h, 16h, 18h, 20h e 2h. Manaíra 7/3D: 
14h10, 16h20, 18h30 e 20h40. Tambiá 
6/3D: 14h e 15h45.

O espetáculo Flor de Macambira foi um dos selecionados para a Mostra, que acontece em novembro

SErviço

Mostra Oficial

Circo
Circo Arlequin (João Pessoa)
Clown Bar (João Pessoa)

Teatro
Bulir ou Não Bulir (João Pessoa)
Flor de Macambira (João Pessoa)
Como se Fosse (im)possível Ficar Aqui 
(Campina Grande)
o Menino Catador de Histórias 
(Cabedelo)
Marque v ou F nos Poemas de Amor 
(João Pessoa)
Última Estação (Campina Grande)
Me Conta que Faço de Conta (Areia)

Dança
Casulo (João Pessoa)
Ambiguidades (João Pessoa)

Cabeça de Lagartixa (João Pessoa)
A Deusa que há em Mim (João Pes-
soa)
Nuances (Campina Grande)

Mostra Paralela

Circo
Allem Circo

Teatro
o Auto da Compadecida (João Pessoa)
Fragmentos de um Sol Quente (João 
Pessoa)
Macunaíma, imagens de um Herói sem 
Nenhum Caráter  (João Pessoa)

Dança
Experimento Pina (João Pessoa)
João (Campina Grande)
Nau  Q Cirandô (Lucena)  
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Teatro

Espetáculo baseado em Ésquilo, será encenado no Teatro Severino 
Cabral em comemoração aos 30 anos de carreira de Chico Oliveira

O núcleo experimental de teatro Pinel 
estreia hoje seu segundo espetáculo, 
que se chama Ah-Mar, no Teatro Seve-
rino Cabral, em Campina Grande. Eles 
trazem para palco uma interpretação 
da forte tragédia grega Agamenom, 
de Ésquilo, que fala sobre vingança. 
O grupo procurou um texto com um 

personagem forte, para que o ator Chico Oliveira pu-
desse interpretar para comemorar seus 30 anos de 
carreira artística. Os ingressos custam R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (meia) as apresentações irão até amanhã, 
sempre às 20h.

Ésquilo escreveu bem antes de Cristo uma das 
mais trágicas histórias de amor e vingança. A história 
nasceu entre uma briga de irmãos, cujo vencedor se 
deleitou ao oferecer a carne dos filhos do outro em 
um banquete. Este jurou vingança quando morreu 
e almadiçoou gerações. Assim, Agamenon foi quem 
sofreu a maior das punições.

Matou a própria filha Ifigênia para que fosse 
favorecido pela deusa Artemis na luta em Troia, 
tamanho era o ódio pelos adversários. Sua esposa, 
Clitemnestra, não o perdoou e se juntou justamente 
ao único filho que sobrou do tio do seu marido, Egisto. 
O ódio de um com o de outro fez Agamênon cair em 
uma arapuca e ser morto após vencer a guerra.

“Estávamos à busca de um personagem masculi-
no que fosse emblemático, fosse forte parar maçar a 
celebração da carreira de Chico. Pesquisamos alguns 
textos e chegamos ao de Agamênom. E nada mais 
celebrativo, mais marcante que uma tragédia”, disse 
uma das responsáveis pelo Núcleo Pinel de Teatro, 
Nayara Brito.

O texto é de Diógenes Maciel, que fez uma visão 
da obra de Ésquilo. Originalmente, ela é narrada por 
um coral, mas o núcleo resolveu colocar toda a narra-
tiva para os personagens. Assim, foram criadas falas 
e o texto foi se transformando no espetáculo Ah-Mar, 
que estreia hoje.

“A gente não usa a palavra adaptação. Fizemos 
uma leitura do que é a tragédia de Ésquilo. Diógenes 
modificou a estrutura original, mas o texto é basica-
mente o mesmo. Apenas colocamos a ação para os 
personagens”, disse Nayara.

A trilha sonora foi composta por Erivam Araújo 
e conta até com trechos de música de Roberto Carlos. 
No elenco, além de Chico Oliveira no papel de Aga-
menon, a cantora Sandra Belê solbe aos palcos para 
interpretar a prisioneira Cassandra, Tâmia Régia é a 
Climnestra e Ivan D’Paula é Egisto e um Arauto. Eles 
passaram três meses em produção. “Tinhamos que 
apressar, pois não poderíamos deixar o espetáculo 
para o ano que vem, pois é uma homenagem aos 30 
anos de carreira do Chico”, disse Nayara.

FOTO: Divulgação

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

 

O olhar, sentido responsável 
por nossa percepção da realidade e 
construção de sentido, é o tema do 
espetáculo de dança Proibir Elefan-
tes, da Companhia Gira Dança (Na-
tal/RN), que será apresentado hoje 
e amanhã, às 20h, no Theatro Santa 
Roza. O evento faz parte do Pro-
jeto Vértice, que reúne mostras de 
teatro, circo e dança e é Fundação 
Cultural de João Pessoa (Funjope).

Para a criação do espetáculo, a 
Companhia Gira Dança contou com 
a parceria do produtor Caju Oliveira 
e foi contemplado pelo Prêmio Pro-
cultura de Estímulo ao Circo, Dança 
e Teatro de 2011. O trabalho é assi-

nado pelo renomado coreógrafo poti-
guar Clébio Oliveira, que hoje reside em 
Berlim (Alemanha), onde recentemente 
recebeu o prêmio Höffnungträger (ou 
coreógrafo revelação), concedido pela 
revista Tanz Magazine.

Sob a direção artística de Ander-
son Leão, o espetáculo fala do modo 
como percebemos a realidade e mostra 
que o olhar é constituído pela realidade, 
assim como a realidade é constituída 
pelo olhar – a construção do sentido 
transita em via de mão-dupla. Assim, 
Proibir Elefantes é restringir o acesso, 
impedir o livre trânsito do animal que 
serve como meio de transporte na 
Índia, mas que causaria enormes trans-

tornos em outras localidades. É proibir 
o olhar que ressalta as limitações, os 
impedimentos; que duvida da capaci-
dade do sujeito frente à adversidade. 
É apostar no olhar do sujeito sobre 
si e sobre o mundo em que vive como 
elemento ressignificador e instaurador 
de realidade.

Companhia
A Companhia Gira Dança é formada 

por pessoas com corpos diferenciados 
(com e sem deficiência), que tem como 
proposta artística ampliar o universo 
da dança com uma linguagem própria, 
voltada para o conceito do corpo como 
ferramenta de experiências.

Criada em Natal, em 2005, 
pelos bailarinos Anderson Leão e 
Roberto Morais, teve sua estreia 
nacional na Mostra Arte, Diver-
sidade e Inclusão Sociocultural, 
realizada no Rio de Janeiro. Desde 
então, tem apresentado em palcos 
de todo o Brasil um trabalho que 
rompe preconceitos e cria novas 
possibilidades dentro da dança 
contemporânea.

Aliado ao trabalho corpóreo, a 
companhia usa sua arte para insti-
gar nos espectadores a discussão 
sobre os limites do corpo, além de 
desenvolver ações sociais, como a 
realização de palestras e oficinas.

Um clássico para celebrar 

Diógenes Maciel, que 
também dirige o 
espetáculo, fez uma 
adaptação do texto 
da tragédia Agamenon 
Agamenon 
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Empreender-PB 
Programa atende empresários de todas as áreas

A linha de crédito indi-
vidual, do Empreender-PB, 
está realizando palestras e 
capacitações, a cada sema-
na, para atender empreen-
dedores de diversas áreas 
de atuação no mercado pa-
raibano, que se inscrevem 
todos os dias no programa 
paraibano. Cerca de 200 
comerciantes da capital já 
estão inseridos no proces-
so de levantamento socio-
econômico. E 78 inscritos e 
capacitados, em Itabaiana, 
receberão visitação técnica 
até o final deste mês. 

Washington Pereira de 
Lima, comerciante há quase 
10 anos, possui um box de 
frios e laticínios no Merca-
do Central, na capital. Ele 
está realizando seu primei-
ro empréstimo pelo Em-
preender-PB, e resolveu 
solicitar o crédito depois 
que observou as vantagens 
e benefícios do programa. 

Washington quer inves-
tir em equipamentos e mo-
dernização do espaço onde 
trabalha com a família. “O 
curso abriu meus olhos so-
bre como melhor adminis-
trar e planejar os meus in-
vestimentos nos negócios, e 
até na vida mesmo”, afirmou 
o empreendedor.

Proprietária de uma 
pousada em Praia Bela, 
Litoral Sul do Estado, Car-
mina Medeiros de Lucena 
Neta, 23 anos, falou que se 
inscreveu no programa de-
vido aos juros baixos e à 
carência oferecida. “É a pri-
meira vez que faço um em-
préstimo e procurei o Em-
preender depois que tive 
ótimas referências do pro-
grama. Quero investir em 
melhorias e modernização 
dos apartamentos da pou-

FOTO: Walter Rafael/Secom-PB

Números de celulares 
terão mais um dígito até 
dezembro de 2015 na PB

sada”, declarou Carmina.
Islânia Guedes Lacerda, 

24 anos, procurou o Empre-
ender-PB para iniciar o pró-
prio negócio. Ela disse que 
já tem o ponto comercial e 
com a ajuda do esposo pre-
tende abrir uma lanchonete. 
“Eu e meu esposo queremos 
nos dedicar exclusivamen-
te ao nosso negócio. Esta-
mos tentando realizar esse 
sonho e vamos conseguir”, 
assegurou. O técnico opera-
cional da linha Individual do 

Empreender-PB, Giuliano de 
Araújo Gama, ressaltou que 
o programa está realizando 
várias ações na Capital e ou-
tras regiões do Estado, como 
no caso de Itabaiana, que já 
capacitou 78 empreendedo-
res. Segundo ele, as pales-
tras e capacitações na sede 
do Empreender-PB devem 
atender todos os inscritos 
na região metropolitana de 
João Pessoa. 

“Vamos realizar visitas 
técnicas até o final deste 

mês, em Itabaiana. Também 
estamos chamando cerca 
de 30 empreendedores da 
capital, por semana, para 
participarem das palestras e 
capacitações. Vamos chamar 
todos os que se inscreveram, 
é só aguardar”, garantiu o 
gestor.  

O curso acontece na 
sede do programa, situa-
da na Avenida Almirante 
Barroso, bairro da Torre, 
e apresenta fórmulas que 
ajudam os empreendedo-

res a obter êxito nos negó-
cios, além de prestar su-
porte aos iniciantes. 

Os participantes dos 
cursos apresentam negó-
cios nas diversas áreas de 
mercado como alimenta-
ção, beleza, confecção de 
roupas, artesanato, infor-
mática, hotelaria, produção 
e serviços. 

O Empreender Paraíba 
já efetuou quase 14 mil ins-
crições de pessoas de todos 
os municípios paraibanos. 

Os interessados em conhe-
cer ou ingressar no proces-
so de aquisição do emprés-
timo pelo Empreender-PB, 
pode entrar em contato pelo 
telefone (83) 3218-4428 e 
redes sociais: Fan Page ‘Em-
preender Paraíba’ e Twitter 
‘@EmpreenderPB’. 

Para os que pretendem 
adquirir o empréstimo, o 
primeiro passo é realizar 
a sua inscrição pelo site 
http://www.empreender.
pb.gov.br/.

Servidores do Empreender-PB realizam inscrições de empresários em vários municípios; programa já inscreveu quase 14 mil pessoas de todas as regiões paraibanas 

A Paraíba é um dos esta-
dos com o maior percentual 
de participação das micro e pe-
quenas empresas nas compras 
governamentais federais.  No 
ano passado, dos R$ 888,4 mi-
lhões fornecidos por empresas 
no âmbito da administração di-
reta, autárquica e fundacional 
no Estado, cerca de 70% deste 
volume, o que equivale a R$ 
623,2 milhões, foi de produtos 
e serviços prestados pelos pe-
quenos negócios. Os dados do 
Sistema Integrado de Adminis-
tração revelam que o mercado 
das compras governamentais 
é um espaço de oportunidades 
para os micro e pequenos em-
presários. 

Para discutir este cenário 
e estimular os governos a am-
pliar a participação dos peque-
nos negócios nas aquisições 
públicas, principalmente em 
pregões e licitações estaduais 
e municipais, o Sebrae Paraíba 
promove, nos próximos dias 
30 e 31, a primeira edição do 
Fomenta Paraíba - Encontro de 
Oportunidades para as Micro e 
Pequenas Empresas nas com-
pras governamentais.

Os dados mais recentes da 
Central de Compras do Gover-
no do Estado mostram que, em 
2010, as MPEs participaram 
de 41% das compras estadu-

ais. Após o Fomenta Paraíba, 
a expectativa é que a presença 
dos pequenos negócios em li-
citações e pregões cresça, pelo 
menos, 20%. De acordo com 
a gestora do Fomenta Paraíba 
e analista do Sebrae Paraíba, 
Germana Espínola, a Paraíba 
é um dos estados com maior 
proporção de pequenas em-
presas que vendem ao gover-
no, porém a participação das 
MPE ainda é prejudicada por 
causa da falta de informação, 
despreparo técnico e gerencial, 
além das resistências culturais.

“Com o evento, queremos 
proporcionar o encontro de 
compradores e fornecedores, 
estimulando a simplificação 
dos processos licitatórios e 
aplicação do tratamento dife-
renciado, de modo a facilitar o 
acesso das micro e pequenas 
empresas, além de capacita-
ções de assuntos específicos 
que possibilitem que mais 
empresas estejam habilitadas 
a participar das aquisições”, 
destacou Germana. 

O Fomenta Paraíba vai 
promover Rodadas de Negó-
cios, que são reuniões entre 
compradores públicos e forne-
cedores privados, em que se-
rão apresentadas as demandas 
das instituições, assim como o 
portfólio de produtos e servi-

ços de empresas. Nos Painéis 
de Oportunidades, os gestores 
de compras da administração 
pública irão explicar como 
compram, o que compram e 
esclarecer qual o tratamento 
diferenciado despendido para 
as pequenas empresas.

Durante o evento, ainda 
serão realizados seminários, 
palestras e oficinas. “Todas 
estas atividades colaboram 
para a construção de um pro-
grama específico de acesso 
às compras governamentais, 
simplificando os processos 
licitatórios e o acesso dos pe-
quenos empresários, além de 
habilitar o maior número de 
empresas para atuar nesse 
mercado”, disse a gestora.

Negócios no Fomenta Paraíba
 Uma pesquisa inédita do Serviço 

Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), com base em dados 
da Receita Federal e de consultas a em-
preendedores de todo o país, indica que 
foi bem-sucedida a criação do chamado 
microempreendedor individual (MEI), 
perfil de empresário instituído pela Lei 
Complementar 129/2008 para incentivar 
a formalização de pequenos negócios.

Em vigor desde 2009, o perfil englo-
ba empresários cujo faturamento bruto 
limita-se a R$ 5 mil ao mês ou R$ 60 mil 
por ano. Decorridos três anos de sua im-
plantação, a maioria dos novos empresá-
rios que formalizaram o enquadramento 
como microempreendedores individuais 
(94%) consideraram mais favorável a le-
galização do que manter o empreendi-
mento na clandestinidade.

O presidente do Sebrae, Luiz Barreto, 
disse ter se surpreendido pela parcela mais 
expressiva daqueles que veem essa forma-
lização como benéfica porque possibilita 
a expansão dos negócios e acesso ao cré-
dito – item que é apontado por 69% dos 
entrevistados. “Mais forte do que os direi-
tos previdenciários, o que impulsionou (o 
microemprendedor)  foi o desejo de ter o 
próprio negócio”, destacou.

Para Barreto, isso é efeito do dina-
mismo da economia brasileira, que am-
pliou o poder de consumo do mercado 
interno ao melhorar a massa de renda 
da população. “A melhoria do ambien-

te econômico incorporou mais de 40 
milhões de brasileiros [ao mercado con-
sumidor] e, com o aumento das opor-
tunidades, isso fez com que as pessoas 
pudessem ser empreendedoras”.

Pelas projeções do Sebrae, o número 
de empreendedores individuais deverá 
quase dobrar em 2014, passando dos atu-
ais 2,5 milhões para 4 milhões. Esse cres-
cimento está fundamentado tanto na 
expectativa de ampliação da economia 
do país quanto nas atividades que vão 
envolver a Copa do Mundo, em 2014, e 
os Jogos Olímpicos, em 2016.

Segundo Barreto, a pesquisa indicou 
ainda que melhorou o nível de escolari-
dade dos empreendedores, aumentando 
a sustentabilidade do investimento. Ele 
informou que 73% das novas empresas 
chegam ao segundo ano, um índice de 
sobrevivência que se aproxima do regis-
trado em países desenvolvidos.

Os dados da pesquisa apontam que 
48% concluíram o Ensino Médio ou téc-
nico. A participação feminina também 
é expressiva - 46% ante 54% de empre-
sas tocadas pelos homens. A maioria 
das mulheres desenvolve atividades no 
ramo da indústria, o que inclui confec-
ção de bijuterias, massas, pães, doces e 
outros processados. Já no caso do em-
preendedorismo masculino, a grande 
maioria, 95%, está na construção civil. 
Em relação à faixa etária, prevalecem os 
que têm entre 25 e 39 anos.

Criação do MEI mostra bom resultado

Evento promovido 
pelo Sebrae-PB 
vai discutir 
oportunidades 
em compras 
governamentais 
para os micro e 
pequenos
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PB terá mais um dígito em 2015
números de Celulares

Anatel aprovou ontem o 
cronograma de implanta-
ção em todo o país

Brasília – A Agência 
Nacional de Telecomuni-
cações (Anatel) aprovou 
ontem o cronograma de 
implantação do nono dígito 
nos números de celulares 
de todo o país. A mudança 
vai até dezembro de 2016.

Os estados de Alagoas, 
da Bahia, do Ceará, de Minas 
Gerais, da Paraíba, de Per-
nambuco, do Piauí, do Rio 
Grande do Norte e de Sergi-
pe começarão a usar o nono 
dígito até dezembro de 2015. 
As localidades englobam os 
DDDs 31, 32, 33, 34, 35, 37, 
38, 71, 73, 74, 75, 77, 79, 81, 
82, 83, 84, 85, 86, 87, 88 e 89. 

Até setembro passa-
do, a Paraíba apresentava 
4.749.699 de aparelhos ce-
lulares, segundo a Anatel.

No interior de São Pau-
lo, nas regiões com códigos 
DDD de 12 a 19, a implanta-
ção do nono dígito será fei-
ta até dezembro do ano que 
vem. O processo terá início em 
data a ser definida pela Anatel, 
mas deve ser concluído até a 
data aprovada ontem. Para 
o Rio de Janeiro e o Espíri-
to Santo (DDDs 21, 22, 24, 
27 e 28), a adoção do nono 
dígito será concluída até ja-
neiro de 2014. Até dezem-
bro de 2014, a medida deve 
ser adotada nos estados do 
Amazonas, do Amapá, do 

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

universalização da 
telefonia e internet 

Inadimplência volta
 a crescer no país

Bancos esperam que
PIB cresça em 2013

Rio de Janeiro – Depois de 
atingir, no mês passado, o menor 
índice dos últimos dois anos, o per-
centual de famílias inadimplentes 
voltou a crescer em outubro. As 
famílias com dívidas ou contas em 
atraso passaram de 19,1% em se-
tembro para 20,5% neste mês, se-
gundo Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consumidor, 
divulgada ontem pela Confederação 
Nacional do Comércio (CNC).

O total de famílias com 
dívidas (não necessariamente em 
atraso), como cheque pré-datado, 
cartão de crédito, carnê de loja, 
empréstimo pessoal, prestação 
de carro e seguros, também subiu 
– de 58,9% em setembro para 
59,2% em outubro. A pesquisa 
mostra, no entanto, que o total de 
famílias sem condições de pagar as 
contas ou dívidas atrasadas teve 
uma leve queda, de 7,1% para 7% 
entre setembro e outubro.

São Paulo – Os bancos es-
peram que a economia brasileira 
aumente o ritmo de crescimento 
em 2013, apontou pesquisa di-
vulgada ontem pela Federação 
Brasileira de Bancos (Febraban). 
De acordo com o levantamento, que 
ouviu analistas de 31 instituições 
financeiras, a expectativa é que o 
Produto Interno Bruto (PIB) cresça 
1,5% este ano e 3,9% em 2013.

“A recuperação esperada 
em 2013 é generalizada, mas com 
destaque para o setor industrial, 
impactado pelos efeitos das ações 
recentemente implementadas”, dest-
aca o relatório da federação sobre os 
dados da pesquisa.

O documento ressalta ainda 
uma previsão de queda da inadim-
plência e de expansão do crédito, 
como consequência das medidas de 
estímulo que vem sendo adotadas 
pelo governo. Para o mercado geral de 
crédito, a expectativa é um crescimen-
to de 16,1% este ano, com destaque 
para os empréstimos direcionados que 
devem aumentar 19%.

Brasília - A Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) 
publicou ontem no Diário Oficial 
da União o regulamento para uni-
versalização do acesso à telefonia 
fixa e internet. De acordo com as 
regras descritas na Resolução n° 
598 do Conselho Diretor da Anatel, 
as concessionárias de serviços de 
comunicação devem cumprir prazos 
e metas de instalação de infraes-
trutura de rede para conexão à in-
ternet e na instalação de telefones 
públicos (orelhões).

A resolução prevê a montagem 
de telefones públicos em comuni-
dades rurais, aldeias indígenas e 
comunidades quilombolas. Determina 
também a implantação de orelhões 
adaptados para pessoas com defi-
ciência auditiva, de locomoção ou de 
fala. A instalação de aparelhos espe-
ciais requer solicitação do cidadão 
ou de representantes, que podem 
ser parentes ou associações legal-
mente constituídas. O atendimento 
a esses pedidos deve ser feito em 
um prazo máximo de sete dias. Para 
que a Anatel possa acompanhar o 
cumprimento das metas, as conces-
sionárias terão de apresentar, se-
mestralmente, o planejamento para 
as localidades a serem atendidas. 

Maranhão, do Pará e de Ro-
raima, que têm os DDDs de 
91 a 99.

Os últimos estados a 
adotar o nono dígito nos celu-
lares serão o Acre, o Distrito 
Federal, Goiás, Mato Grosso 
do Sul, Mato Grosso, o Paraná, 
Rondônia, o Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e o Tocan-
tins. Até o dia 31 de dezem-
bro de 2016, a medida deve 
ser adotada para os DDDs 41, 
42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 
51, 53, 54, 55, 61, 62, 63, 64, 
65, 66, 67, 68 e 69.

segurança
O relator da matéria, 

conselheiro Rodrigo Zerbo-
ne, explicou que a divisão do 
cronograma em várias etapas 
tem como objetivo garan-
tir a segurança do proces-
so. Segundo ele, não haverá 
mudanças de numeração no 
período dos grandes eventos 
esportivos, como a Copa do 
Mundo e as Olimpíadas.

A inclusão do nono dí-
gito nos números de celula-
res já foi adotada no fim de 
julho na região com código 
de área 11, que abrange 64 
municípios de São Paulo, in-
clusive a capital. Segundo a 
Anatel, a medida vai aumen-
tar a capacidade de nume-
ração de 44 milhões para 90 
milhões na região. De acor-
do com Zerbone, não há ris-
co de escassez de números 
nos outros estados, como foi 
detectado, e em São Paulo, 
mas a mudança será feita 
em todo o país para padro-
nizar a numeração.

Brasília - Organizações 
ligadas ao direito do consu-
midor elogiaram a iniciativa 
da Agência Nacional das Te-
lecomunicações (Anatel) de 
se reunir com as operadoras 
de TV por assinatura para co-
brar melhorias nos serviços 
prestados. De julho de 2011 
a julho de 2012, a Anatel re-
gistrou aumento de 102% 
nas reclamações dos consu-
midores de TV por assinatu-
ra. As entidades, entretanto, 
fizeram a ressalva de que a 
agência demorou para tomar 
uma atitude.

A advogada do Institu-
to Brasileiro de Defesa do 
Consumidor (Idec), Veridia-
na Alimonte, diz que se as 
reclamações crescessem na 
mesma proporção do núme-
ro de assinantes, já seria mo-
tivo suficiente para a Anatel 
acionar as prestadoras de 
serviço.

“Imagina quando as re-
clamações ultrapassam os 
100%. Isso mostra que as 
empresas aumentam a oferta 
mas não mantêm a qualidade 
do serviço”. Na opinião de Ve-
ridiana, as reclamações que 
chegam à Anatel são moti-
vadas porque o assinante do 
serviço não conseguiu resol-
ver o problema com a presta-
dora. “Isto demonstra que as 
empresas não estão levando 
em consideração as reclama-
ções que chegam a seus call 
centers”, disse.

sem eficácia
Veridiana também acre-

dita que a Anatel deveria 

Órgãos fazem elogios a Anatel
exercer com mais eficácia o 
seu papel de órgão regula-
dor. “É preciso impor metas 
de qualidade mais rígidas”.

Na opinião de João 
Brant, integrante do Inter-
vozes – Coletivo Brasil de 
Comunicação Social, enti-
dade que defende o direito 
à comunicação e atua em 
questões relacionadas às 
comunicações, a Anatel de-
veria apressar a aprovação 
do regulamento que trata 
das metas de qualidade do 
serviço.

“É preciso contemplar 
um novo regulamento de 
qualidade, que já se mos-
tra urgente, e aprofundar as 

investigações a respeito da 
qualidade dos serviços pres-
tados”.

Em outubro do ano pas-
sado, a Anatel anunciou a 
criação do Regulamento de 
Gestão da Qualidade do Ser-
viço de Comunicação Multi-
mídia, que contém metas de 
qualidade para os diferentes 
serviços de telecomunica-
ção. 

“Ele atualiza o regula-
mento antigo, mas não foi 
aprovado até hoje”, disse Ve-
ridiana. Tanto Brant quanto 
a advogada do Idec avaliam 
que esse seria um grande 
passo para garantir os direi-
tos do cidadão.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

Brasília - Cientes de 
que terão de investir no 
aumento da capacidade 
de transmissão de da-
dos por causa do cres-
cimento da demanda 
brasileira, que ocorre 
acima da média euro-
peia, as operadoras de 
telefonia fixa e móvel 
precisarão mudar as 
políticas de preço e de 
venda. A previsão está 
em um estudo apresen-
tado em agosto passado 
pelo consultor da A.T. 
Kearney, Tiago Montei-
ro, durante o 56º Painel 
Telebrasil.

Segundo o estudo, 
o setor de telecomuni-
cações investiu cerca de 
R$ 115 bilhões em redes 
fixa e móveis entre 2005 
e 2011. Mas, para con-
seguirem aumentar es-
ses investimentos e dar 
conta da demanda pro-
jetada, as operadoras 
terão, antes de tudo, 
de acrescentar novas re-
gras visando a alterar a 
política de preços e ven-
das no varejo.

“Além de alterar as 
políticas de preços, será 
necessário que as co-
branças [apresentadas 
pelas operadoras] sejam 
feitas levando em con-
ta o volume consumi-
do”, disse ao defender 
que haja algum tipo de 

acordo entre operado-
ras e os grandes prove-
dores de conteúdo da 
internet, como os sites 
You Tube e Google, res-
ponsáveis por boa parte 
do aumento da trans-
missão de dados na 
rede mundial de com-
putadores.

Para Monteiro, ou-
tra forma de as opera-
doras conseguirem am-
pliar a capacidade de 
dados seria a garantia 
de tráfego a partir de 
gestão diferenciada, o 
que colocaria em risco 
a questão da neutra-
lidade da rede. Outro 
modelo sugerido pelo 
estudo prevê acordos 
bilaterais com o objeti-
vo de oferecer melhor 
qualidade dos serviços.

Para as empresas, 
os investimentos pode-
riam ser maiores, caso 
a carga tributária não 
fosse tão alta no Brasil. 
Segundo o presidente 
da Vivo e da Associação 
Brasileira de Telecomu-
nicações (Telebrasil), An-
tônio Carlos Valente, o 
setor investe anualmen-
te 21% das receitas, 
“apesar de pagar R$ 6,8 
milhões em tributos a 
cada hora”. A argumen-
tação foi complemen-
tada pelo presidente 
da Oi, Francisco Valim: 
“Pagamos cerca de R$ 
90 bilhões em impostos 
por ano.”

Serviços ineficientes
Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

O ministro das Comu-
nicações, Paulo Bernardo, 
disse, em agosto último, na 
capital paulista, que o gover-
no estuda diminuir a carga 
tributária federal das tele-
comunicações e que deve 
discutir o assunto também 
com os estados. Esses tribu-
tos, segundo o ministro, são 
muito altos no Brasil, repre-
sentando, em média, 40% 
da fatura de uma conta de 
telefone, por exemplo. “Nós 
precisamos enfrentar esse 
problema”, reforçou.

A medida, de acordo 
com Paulo Bernardo, é uma 
resposta à demanda do 
país por novas tecnologias 
como a banda larga móvel, 
que apresentou aumento 
de 100% em 2011. No Bra-
sil, 25% dos telefones celu-
lares já têm disponibilida-

de para internet, informou 
o ministro.

Paulo Bernardo lem-
brou que o governo pretende 
lançar o Plano de Universali-
zação da Internet até o final 
de 2013 e que, para isso, o 
país precisará ter toda dis-
ponibilidade de tecnologias 
existentes, como cabo, rádio, 
wireless e satélite.

O ministro disse que 
foi discutido com a pre-
sidente Dilma Rousseff o 
uso da frequência de 700 
mega-hertz (MHz) para a 
banda larga. Ele informou 
que o governo avalia fazer 
uma licitação dessa frequ-
ência no segundo semestre 
de 2013. Hoje, a frequência 
de 700 MHz é destinada à 
radiodifusão, usada basica-
mente pelas emissoras de 
televisão aberta.

saiba mais

Implantação de novo dígito em celular vai obedecer cronograma que vai até 2016 em todo o país

FoTo: Divulgação
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Saúde Bucal
27 milhões de brasileiros nunca foram ao dentista

Brasília - No Dia Nacional do 
Cirurgião-Dentista e da Saúde Bu-
cal, o presidente da Associação 
Brasileira de Odontologia (ABO), 
Newton Miranda de Carvalho, diz 
que gostaria de voltar ao sistema 
antigo em que, em vez de o profis-
sional estar apenas no consultório, 
ele atuava nas escolas primárias. 
”Nós reduzimos muito o número de 
cáries com esse sistema”, informa.

“O problema básico é que a 
educação para a saúde ainda é defi-
ciente. A ação governamental ainda 
é insuficiente” acrescenta.

De acordo com o Ministério da 
Saúde, o Brasil tem 22.139 equipes 
de saúde bucal em atuação. Mesmo 
assim, Carvalho conta que ainda há 
27 milhões de brasileiros que nun-
ca foram a um dentista, por falta de 
informação ou por falta de acesso. 
“As 22 mil equipes de saúde bucal 
que existem no Brasil são um gran-
de avanço, mas insuficientes para 
colocar o problema da saúde bucal 
em patamares aceitáveis”, diz Car-
valho.  

Aline Lopes, dentista de um 
núcleo de saúde da família em Sa-
mambaia, cidade do Distrito Fede-
ral, destaca a importância da atu-
ação de uma equipe como essa na 
comunidade. ”A grande vantagem é 
que a gente consegue ficar próxima 
do paciente. Eu conheço as famílias 
que atendo. Consigo rastreá-las, 
acompanhá-las desde a raiz dos 
seus problemas”, conta.

O Brasil concentra o maior 
número de dentistas do mundo, 
mas “a má distribuição geográfi-
ca é o problema”, diz o presidente 
da ABO. Newton de Carvalho ex-
plica que em um simples exame o 
dentista pode detectar o início de 
problemas que vão de uma simples 
cárie até algo mais sério, como o 
câncer de boca.

Câncer aumenta
“O câncer bucal esta aumen-

tando de forma absurda. Em 2012, 
estimamos que cerca de 7 mil pes-
soas foram diagnosticadas com a 
doença. Para 2013, estimamos 14 
mil. Isso é um índice muito alto, 
está dobrando em pouco espaço de 
tempo. É o fumo, o álcool, o sol sem 
proteção, a radiação ataca o lábio”, 
alerta Carvalho.

Além disso, o presidente da 
ABO explica que a literatura cien-
tífica médica e odontológica é rica 
em exemplos de relações compro-
vadas entre a boca e doenças cardí-
acas e pulmonares, diabetes, hiper-
tensão e até o nascimento de bebês 
prematuros.

Newton de Carvalho recomen-
da a ida ao dentista de seis em seis 
meses. “Que escovem os dentes de 
três a quatro vezes por dia e não 
deixem de ir ao dentista.  Não é só 
quando o dente dói que devemos 
ir ao dentista. Muitas vezes quan-
do o dente dói, o problema já está 
avançado”. Para ele, o Dia Nacional 
do Cirurgião-Dentista “não é só de 
comemorações, é para lembrar que 
existem doenças bucais”.

FOtO: IDivulgação

Aline Leal
da Agência Brasil

Brasília - Dados do Ministé-
rio da Saúde mostram que, aos 
5 anos de idade, mais de 53% 
das crianças já tiveram cárie. A 
Associação Brasileira de Odon-
tologia (ABO), com base em in-
formações do ministério, alerta 
que as crianças nessa idade já 
têm, em média, mais de duas 
cáries nos dentes de leite.  

De acordo com a consul-
tora da ABO em odontope-
diatria, Márcia Vasconcelos, o 
índice é baixo quando compa-
rado a dados anteriores. Para 
ela, é fácil uma pessoa che-
gar à idade adulta sem cáries. 
“Com tudo que se sabe hoje 
sobre como prevenir a cárie, a 
criança com 5 anos não deve 
ter duas cáries, não deve ter 
nenhuma. É possível chegar à 
idade adulta sem cárie. E não é 
difícil”, garante.

No Dia da Saúde Bu-
cal e também do Cirurgião-
-Dentista, lembrados ontem, 
a odontopediatra recomenda 
que as mães façam um pré-
-natal odontológico, ou seja, 
consultem o dentista antes do 
nascimento do bebê, para que 
possam ser orientadas sobre os 
cuidados com a própria saúde 
bucal e da criança. “As mães 
costumam soprar a papinha e 
dar beijo na boca da criança. Se 
ela tiver a boca contaminada, 
vai contaminar o bebê”.

Excrecência
Vídeo divulgado este ano 

na internet mostra uma atriz 
de Hollywood mastigando a 
comida e depois passando para 
a boca da filha. O presidente 
da ABO, Newton Miranda de 
Carvalho, diz que isso não é 

aconselhável. “É uma excres-
cência. Ela está fermentando 
a comida e a fermentação do 
alimento é um meio ideal para 
o crescimento de bactérias. Ela 
está aumentando o risco de 
passar alguma doença para a 
criança”, alerta Carvalho.

Márcia Vasconcelos suge-
re que nos primeiros meses de 
vida, os pais levem a criança 
para uma consulta odonto-
lógica, a fim de que o profis-
sional possa orientá-los sobre 
como fazer a higiene bucal. “A 
mãe tem muito medo de pôr a 
mão na a boca da criança, tem 
medo de machucar o bebê. 
Por isso, o profissional mostra 
como limpar a boca com uma 
fralda molhada com água fil-
trada. Ela vai limpar a gengiva, 
onde fica resto de leite. É pre-
ciso limpar a língua também”, 
explica.

Para a especialista, o ideal é 
que até o nascimento do pri-
meiro dente, os pais limpem 
a boca da criança uma vez por 
dia. Depois que nasce o primei-
ro dente, é preciso aumentar a 
atenção, limpando ainda com 
uma fralda ou gaze depois das 
principais refeições.

Márcia diz que não há 
uma fórmula que permita di-
zer, após determinado núme-
ro de visitas ao dentista, que 
a criança não terá problemas 
de saúde bucal. Ela destaca, 
no entanto, a importância de 
um profissional acompanhar o 
nascimento dos primeiros den-
tes e os hábitos de higiene que 
estão sendo seguidos. Márcia 
lembra que o odontopediatra 
é o especialista apto a atender 
pacientes até 18 anos.

No Brasil, a educação para a saúde ainda é deficiente e a ação governamental é insuficiente, esclarece a ABO

Brasília – Operadoras de pla-
nos de saúde coletivos com me-
nos de 30 beneficiários terão que 
agrupar esses contratos e definir 
um reajuste único, de acordo com 
resolução da Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) publi-
cada ontem no Diário Oficial da 
União.

Por meio de nota, a ANS infor-

mou que a medida oferecerá maior 
equilíbrio no cálculo do reajuste. “É 
importante ressaltar que a ANS não 
definirá os percentuais de reajuste 
desses planos, mas as regras para o 
cálculo”, explicou o órgão.

“Com a nova determinação, 
a ANS busca tornar mais estável o 
reajuste desses contratos, além de 
aumentar a competitividade entre 
as operadoras, oferecendo maior 
poder de escolha aos beneficiários”, 
completou.

Os reajustes anuais a serem 
aplicados a partir de maio de 2013, 
de acordo com o órgão, já devem 
observar a nova regra. As operado-
ras terão seis meses para comuni-
car as alterações às pessoas jurídi-
cas contratantes.

Dados da agência indicam que 
os planos coletivos com menos de 
30 beneficiários representam 85% 
dos contratos de planos de saúde 
no país, com cerca de 2 milhões de 
usuários.

ANS: planos de saúde coletivos 
terão que definir reajuste único

Cárie afeta crianças de 5 anos

Brasília – A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) de-
terminou a apreensão, inutilização 
e proibição da divulgação, em todo 
o país, do produto Emagrecedor 
Sem Dieta Dulopes. A resolução foi 
publicada ontem no no Diário Ofi-
cial da União.

A decisão vale também para 
todos os demais produtos sujeitos à 
vigilância sanitária fabricados pela 

Dulopes Comércio de Produtos Na-
turais Ltda. 

De acordo com a Anvisa, a em-
presa não tem autorização de fun-
cionamento.

Também foi determinada a 
apreensão e a inutilização, em todo 
o país, dos produtos Engordar, 30 
ervas Emagrecedor, Uxi Amarelo e 
Unha de Gato e de todos os demais 
produtos sujeitos à vigilância sani-

tária fabricados pela empresa Chá 
Diet Ltda, que também não tem 
autorização de funcionamento na 
Anvisa.

“Produtos clandestinos não 
possuem registro na Anvisa e sua 
origem é desconhecida. Isso signi-
fica que os produtos não possuem 
nenhuma comprovação de eficácia 
e segurança”, alertou o órgão, por 
meio de nota.

Anvisa apreende e proíbe venda 
de produtos para emagrecimento

Paula Laboissière
da Agência Brasil



Desfile paraibano nos Jardins
A MODA SUSTENTÁVEL  produzida na Paraíba 

será exibida amanhã em pocket desfile que acon-
tecerá num endereço nobre dos Jardins, na cidade 
de São Paulo.

A convite do Movimento Ecochic Day, a loja 
pessoense Babel das Artes, vai apresentar looks 
criados pelos estilistas e artesãos Acassia Barreto 
Gabo Padilha, Maria das Dores Ramos Silva, Romero 
Sousa, Gorett Irineu, Maria Josilene Bernardo de 
Souto, Maria José Alves da Cruz, Janina Ribeiro 
Victor, Marlene Leopoldino Vital, Ilma Rosa de Souza 
e Rafaella Sousa de Oliveira.

FOTO: Dalva Rocha

Neurociência
O ARQUIVO AFONSO PEREIRA, o Programa de Res-

ponsabilidade Cultural e a Editora da UFPB convidando 
para o lançamento do livro Neurociência, Música e Luto 
Infantil, de autoria de Marcella Pereira Barbosa de Aquino, 
coordenadora do Programa de Treinamento Institucional 
do Unipê.

Será no próximo dia 30, às 18h no Arquivo Afonso 
Pereira, no Jardim Glória, localizado no bairro de Jaguaribe.

Felicidade de filho e mãe: André Perazzo e Clarissa Barreto nas 
comemorações pela vitória dele, eleito vice-prefeito de Areia

Zélia Carneiro, que aniversaria hoje, Joana D´Arc Aguiar e Glauce Butiry
FOTO: Divulgação

Memória da Justiça do Trabalho

Procurador federal, Eduar-
do Albuquerque, Sras. Dé-
bora Serrano, Tetê Moura 
de Moura, Diana Sobreira 
Vita e Carmelita Gussão, 
empresários Flávio Toc-
chetti, Aldenor Holanda, 
Carmésia Maranhão, Ala-
dim Cordeiro, médica Zélia 
Carneiro, jornalistas Hélio 
Zenaide e Helder Moura, 
educadora Carmen Coely 
Leal, médico João Aurino 
de Barros Filho e advo-
gado Renato de Amorim 
Pereira Barros.

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA,  26 de outubro de 2012

Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

   O Rei Roberto Carlos tem 
data  marcada para  voltar  ao 
Recife, nos dias 7 e 8 de dezem-
bro para show no Chevrolet Hall 
denominado “Emoções em Je-
rusalém”. 

   Em João Pessoa, infeliz-
mente, o show que ele faria na 
Domus Hall não vai poder acon-
tecer, porque a casa ainda não 
estará com suas obras de reforma 
prontas nesta época.

Zum Zum Zum
   A empresária Fran Silva vai inaugurar no próximo dia 31 a Cafeteria 
Francamente Mineira, localizada no bairro de Tambaú. 

   Para quem adora uma pizza, o empresário Silvio Pinangé está com 
a Pizza Q Delivery, que atende pelo telefone 3578-7833.

FOTO Goretti Zenaide

Carmésia Targino Maranhão Leite é a aniversariante de hoje

Noivas

COMEÇA HOJE 
e vai até domingo 
no Palazzo Cristal, 
localizado na Estrada 
de Cabedelo, a quinta 
edição da Feira Espa-
ço Noivas & Festas.

O evento, com 
entrada gratuita, 
é uma promoção 
do empresário Fillip 
Miranda, que vai 
apresentar, através 
da participação de 
vários expositores, 
as novidades e úl-
timas tendências 
para o segmento de 
casamentos.

A COORDENADORA DO MEMORIAL do TRT/PB, juíza 
Rosivânia Gomes Cunha e os servidores Normando Madeiro 
e Jandilma Medeiros participaram, em Porto Velho-RO, do 
VI Encontro Nacional da Memória da Justiça do Trabalho.

No evento, aberto pela presidente do TRT de Rondô-
nia, desembargadora Vânia Maria da Rocha, os paraibanos 
apresentaram os temas “O selo eletrônico nos processos 
de temas relevantes” e “Memorial da Justiça do Trabalho 
na Paraíba: uma trajetória de preservação”.

Pinceladas de luz
A CASA DE ARTES Visuais vai abrir, no próximo dia 

31, a exposição “Renan Cepeda - pinceladas de luz”, com 
obras do artista carioca.

O vernissage terá a presença do próprio artista e da 
curadora Nadja Peregrino e, no mesmo dia, às 17h a CAV 
promove bate-papo com os fotógrafos Renan Cepeda e 
Paulo Rossi, além da referida curadora. Renan ainda fará 
um workshop no dia 1 de dezembro.

Conferência

SERÁ REALIZADA nos 
dias 3 e 4 de dezem-
bro, na Estação Cabo 
Branco, a Conferência 
Brasil Canadá 3.0. O 
evento é promovido 
pelo Governo do Esta-
do e o Ministério das 
Relações Exteriores, 
destinado ao público 
empresarial, acadêmico 
e governamental dos 
dois países.

Boca da Noite

O PROJETO “Cultura na Boca da Noite” traz hoje, às 
18h no Sebo Cultural, novo encontro dos músicos Arthur 
Andrade no violino, Jonas na bateria, Fábio Torres na voz 
e teclado, Maropo no sax, flauta e cavaquinho, Erick na 
guitarra acústica e a participação especial do jornalista 
Ademilson José no violão.

A partir das 22h, acontece no mesmo espaço a nona 
edição do Projeto Ciranda de Maluco com os músicos Es-
curinho e Alex Madureira.

Capacitação
A ESPEP  vai 

promover 18 cursos de 
qualificação, ofere-
cendo 540 vagas. Os 
cursos são destina-
dos à capacitação do 
servidor estadual e 
as inscrições podem 
ser feitas no site do 
Governo da Paraíba.

“O luxo não é o oposto 
da pobreza, mas da 
vulgaridade”

COCO CHANEL

“As repúblicas acabam 
pelo luxo; as monaquias, 
pela pobreza”

BARÃO DE MONTESQUIEU

   Rita Black e Gloria Meira realizam amanhã a segunda versão do Bazar da 
Moda  e Cultura, onde o poeta Lau Siqueira receberá significativa homenagem. 
Será a partir das 10h na Rua das Acácias, no Miramar.

Congresso
A CAPITAL 

PARAIBANA está se-
diando até amanhã na 
Estação Cabo Branco, o 
31º Congresso Paraibano 
de Ginecologia e Obste-
trícia.

Paralelo ao evento 
acontecem o 18º Encon-
tro Paraibano de Geni-
toscopia, o 2º  Encontro 
Nordestino de Medicina 
Fetal e Reprodução 
Humana e a 1ª Jornada 
Multidisciplinar em Saúde 
da Mulher.

O Congresso é pro-
movido pela Sociedade 
Paraibana de Ginecologia 
e Obstetrícia, com espe-
cialistas de todo o país. 
O show de abertura foi 
realizado ontem, pela 
cantora paraibana Renata 
Arruda.

É a fraca!

A BELA ATRIZ 
italiana Sophia Loren 
chega amanhã ao 
Brasil para lançar, 
no Rio de Janeiro,  o 
Calendário Pirelli 2013, 
onde ela figura, com 
seus gloriosos 77 
anos, ao lado de Sônia 
Braga, Isabelli Fontana 
e Marisa Monte.

É a fraca!

   Próxima terça-feira a Glim Calçados e Moda Infantil realiza desfile em 
prol da Comunidade Mãe Menina. Será no Sonho Doce com ingressos a R$50,00.

   O deputado José Aldemir e sua mulher, Paula Lacerda de Almeida, 
com a filha Pollyanna estão no Rio de Janeiro. Na cidade maravilhosa 
comemoram o aniversário  das netas Ana Beatriz e Maria Clara, filhos de 
Ana Paula e Guilermo Loda.
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Estiagem provoca alta 
de preços em municípios 
da Paraíba
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Seca atinge 88% das cidades
na Paraíba

Dados do Ministério 
da Integração Nacional re-
velam que a Paraíba já tem 
197 municípios atingidos 
pela estiagem este ano, o 
que corresponde a 88% 
das cidades paraibanas 
enfrentando problemas 
com a seca. Destes muni-
cípios, 109 estão com si-
tuação de emergência re-
conhecida pelo Ministério 
e estão sendo atendidas 
pela Operação Carro-Pipa 
do Governo Federal. Ao 
todo são 294 mil pessoas 
no Estado beneficiadas 
pelo programa.

Segundo o Ministério 
da Integração Nacional,  
estas famílias recebem a 
água por oficiais do Exér-
cito, que é o responsável 
pela distribuição em todo 
o país. Para que a cidade 
receba o benefício é pre-
ciso estar com a situação 
de emergência decretada 
e o pedido de inserção no 
programa aprovado pelo 
próprio Ministério.

Ao todo são 444 cami-
nhões operando na distri-
buição da água em todas 
as cidades da Paraíba in-
seridas no programa.

açudes
Dos 121 açudes mo-

nitorados pela Agência 
Executiva de Gestão das 
Águas, Aesa, 12 estão 
abaixo de 10% da capaci-
dade total de armazena-
mento. Dois deles estão 
com a situação mais críti-
ca. Em São José do Sabugi, 
o reservatório São José IV 
está completamente seco 
e em Teixeira, o açude São 
Francisco II está apenas 
com 0,5% da capacidade.

Ainda há reservatórios 
que estão com a capacidade 
menor que cinco por cento 
do volume total, a exemplo 
dos açudes Serrote (Mon-
teiro ), Ouro Velho (Ouro Ve-
lho), e Bastiana (Teixeira). 
De acordo com boletim da 
Aesa, 22 reservatórios estão 
em observação, enquanto 
que 93 estão com capacida-
de armazenada superior a 
20 por cento do seu volume 
total. Apenas o reservatório 
de Olho D’Água, localizado 
no município de Mari, está 
sangrando.

racionamento
As cidades de Solâ-

nea, Bananeiras, Cacim-
ba de Areia, Esperança e 
Remígio estão com racio-
namento de água desde 
o início desta semana. O 
fornecimento é interrom-
pido às 6h da segunda-
-feira e normalizado às 6h 
da quarta-feira. Segundo 
a Cagepa, o fornecimento 
de água nesses municípios 
não tem data para voltar 
ao normal. 

O motivo do raciona-
mento foi o baixo volume 
de água do Açude Vaca 
Braba, que está com me-
nos de 55% da capacida-
de. Cerca de 100 mil pes-
soas estão sendo atingidas 
diretamente pelo serviço. 

Estado já tem 197 
municípios atingidos pela 
estiagem este ano

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

A seca em Itaporanga já 
vem causando preocupação na 
população da cidade. O volume 
do Açude de Cachoeira, que 
abastece a cidade, caiu para 
37% no começo deste mês, 
conforme a Agência Executiva 
de Gestão das Águas (Aesa).  
Hoje o reservatório tem pouco 
mais de 3,5 milhões de metros 
cúbicos d’água e poderá secar 
em 7 meses, caso não chova 
fortemente nesse período, o 
que seria um desastre para a 
maior cidade do Vale, que não 

tem outra fonte de abasteci-
mento.

 Atualmente vivem na área 
urbana de Itaporanga mais de 
17 mil pessoas, que consomem 
um grande volume d’água dia-
riamente. E o consumo é maior 
nesse período em função das 
altas temperaturas. O açude 
perde, em média, 5% d’água 
por mês, ritmo que pode levá-
-lo ao esgotamento até meados 
do próximo ano, caso as chuvas 
até lá não sejam suficientes 
para repor a perda hídrica. 

Além da forte seca em Ita-
poranga, outros fatores vêm 
contribuindo para a escassez 
da água, a exemplo do grande 

consumo de água nas irriga-
ções próximo ao açude da ci-
dade como também o grande 
consumo na construção civil, já 
que a cidade passa por grande 
momento no setor, com gran-
des construções de casas e 
apartamentos.

A exemplo de Cachoeira, 
outros grandes reservatórios 
regionais também estão secan-
do. Segundo a Aesa, as previ-
sões climáticas não apontam 
para precipitações nos próxi-
mos dias, mas até dezembro há 
possibilidade de chuvas isola-
das. As precipitações deverão 
cair com mais regularidade a 
partir de fevereiro de 2013.

Itaporanga teme que açude seque

Comporta aberta atende moradores

Os efeitos da seca no Ser-
tão vêm se agravando a cada 
dia, levando muitas comuni-
dades a enfrentar enormes 
dificuldades com a escassez 
de água para o consumo hu-
mano e animal. Em Cajazei-
ras, por exemplo, 92 comu-
nidades rurais já estão sendo 
abastecidas por carros-pipa, 
através da Operação Pipa, que 
é executada pelo Exército. Se-
gundo a Defesa Civil, outras 
comunidades também estão 
se cadastrando para receber 
o benefício, porque os açudes 
estão secando.

Na cidade, a população 
começa a temer um possível 
racionamento de água, o que 
já vem ocorrendo em outros 
municípios paraibanos. É 
que o Açude de Boqueirão 
de Piranhas, que abastece 
Cajazeiras e Sousa, está com 
apenas 20% de sua capaci-
dade de estoque e continua 
com suas comportas abertas, 

liberando água para projetos 
de irrigação em São Gonçalo.

Lideranças políticas e 
sindicais, além de represen-
tantes de outros segmen-
tos da sociedade, a exemplo 
do presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais 
de Cajazeiras, Rildo Soares, 
têm criticado a decisão do 
DNOCS em Sousa, de libe-
rar a água num momento 
de agravamento da seca na 
região, quando não há ainda 
previsões de um inverno re-
gular em 2013.

Em outras cidades ser-
tanejas, começa a faltar água 
para o consumo humano em 
virtude do baixo volume dos 
reservatórios. Em Triunfo, 
por exemplo, está havendo 
um colapso no abastecimen-
to. O Açude de Gamelas que 
abastece a cidade já secou, e 
a população vive o drama da 
falta d’ água. Há informações 
de que os moradores estão 
pagando água que está sendo 
transportada de outras loca-
lidades em carroças.

Escassez em Cajazeiras

Quase dois mil pe-
quenos agricultores do 
Município de Sousa, Ser-
tão da Paraíba, estão 
atravessando uma das 
maiores secas dos últimos 
cinquenta anos com a 
ajuda dos programas so-
ciais oferecidos pelos Go-
vernos Federal, Estadual 
e Municipal. Programas 
sociais como o Garantia 
Safra de R$ 655,00 e do 
Bolsa Estiagem que libe-
ra uma ajuda de 400,00 
vem minimizando o sofri-
mento nas comunidades 
rurais.

São programas so-
ciais onde cada esfera 
de poder dá a sua contra 
partida e viabiliza uma 
ajuda emergencial aos 
trabalhadores que so-
frem com a falta de água. 
Em muitas comunidades 
da região de Sousa já po-
dem ser vistas carcaças de 
animais às margens das 
estradas vicinais. 

O gado não encon-
tra água e os pequenos 
proprietários rurais em 
muitos casos são obriga-
dos a venderem parte 
do rebanho a preços ir-
risórios. Nos últimos me-
ses o Governo do Estado 
viabilizou programa de 
distribuição de ração ani-
mal na região de Sousa, o 
que minimizou os proble-
mas, mas dificuldades na 
logística de distribuição 
do alimento ainda vêm 
gerando reclamações dos 
moradores da zona rural.

Setores da zona ru-
ral de Sousa estão sen-
do atendidos através de 
carros-pipa que periodi-
camente, através da pre-
feitura municipal, abaste-

cem as comunidades mais 
atingidas pela seca.

O rendimento fi-
nanceiro da maioria dos 
moradores que residem 
em localidades da zona 
rural provém das aposen-
tadorias e dos programas 
sociais do governo. A Pre-
feitura de Sousa ainda no 
mês de junho conseguiu 
repassar sua contra-par-
tida junto ao Governo 
Federal e foi uma das pri-
meiras do Sertão a viabili-
zar a liberação dos recur-
sos do Garantia Safra. 

Para o próximo ano 
mais de mil agricultores já 
estão cadastrados. Caso o 
inverno não se apresente 
no mês de janeiro, muitos 
trabalhadores já estarão 
inscritos no programa 
para receberem a ajuda 
financeira.

Emergência
A situação também 

é crítica do perímetro ir-
rigado de São Gonçalo, 
no Município de Sousa. 
Lá fica localizado o açude 
de São Gonçalo que abas-
tece as cidades de Sousa, 
Marizópolis e mais três 
núcleos habitacionais.

A produção de coco 
está comprometida em 
virtude da seca e os co-
lonos cobram do DNOCS 
e da JUSG (Junta de Usu-
ários de Água de São 
Gonçalo) a liberação das 
irrigações de salvamento. 
Uma reunião no Minis-
tério Público Federal de 
Sousa definiu que até o 
final do ano o açude só 
poderia liberar mais duas 
irrigações. Os irrigantes 
estão ameaçando realizar 
protestos nas próximas 
semanas para cobrarem 
providências do DNOCS a 
cerca das dificuldades.

Programas sociais

Toda a área vermelha do 
mapa indica as cidades 
atingidas pela estiagem

Dos municípios atingidos, 109 estão em situação de emergência, sendo atendidos por carros-pipa

Kaliel Conrado Nogueira
Da Sucursal de Cajazeiras

Júnior Viriato
Da Sucursal de Itaporanga

George Wagner
Da Sucursal de Sousa

Técnicos da Agência Exe-
cutiva de Gestão das Águas da 
Paraíba (Aesa) abriram a com-
porta do Açude Cacimba de 
Várzea, na cidade de Cacimba 
de Dentro, na tarde de quarta-
-feira (24), para atender a po-
pulação afetada pela estiagem. 
O município é localizado no 
Agreste paraibano, distante 
cerca de 160 km da capital.

“Em apenas dois dias, cer-
ca de 30 famílias de agriculto-
res rurais que vivem na região 
puderam sentir a presença da 
água no leito dos rios. O abaste-
cimento será destinado apenas 
para consumo humano e ani-
mal, bem como, para alimentar 
os lençóis freáticos. Devido ao 
baixo volume dos rios, a água 

não poderá ser utilizada para 
irrigação”, informou o técnico 
da Aesa, em Patos, Eugênio Pa-
chelle.

O reservatório comporta 
mais de 9.000m³ e atualmen-
te está com quase 70% da sua 
capacidade, o equivalente a 
6.000m³. Ainda de acordo com 
o técnico da Aesa, o tempo de 
abertura da comporta vai de-
pender do volume de água nos 
próximos dias e de sua vazão. 
“A estimativa é que durante 
10 dias as comportas fiquem 
abertas para atender a popu-
lação e amenizar os efeitos da 
seca aos pequenos agriculto-
res”, acrescentou.

Em setembro, o mesmo 
procedimento foi adotado por 

técnicos da Aesa no reserva-
tório Capoeira, localizado na 
cidade de Santa Teresinha, in-
terior do Estado. As compor-
tas ficaram abertas por um 
período de 72 horas, estando 
o reservatório com 26% de 
sua capacidade, o equivalente 
a pouco mais de 13 milhões de 
metros cúbicos.

A relação completa das 
barragens monitoradas pela 
Aesa, com os respectivos volu-
mes, pode ser acessada no site 
www.aesa.pb.gov.br. A página 
eletrônica também disponibi-
liza dados agrometeorológicos 
(quantidade de chuva, veloci-
dade do vento, temperatura e 
umidade do ar e do solo) medi-
dos em tempo real.

Foto: Júnior Viriato
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Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Em São João do Cariri, uma das regiões mais atingidas pela seca, os moradores estão pagando muito mais caro pelo feijão

Estiagem provoca aumento de 
preços em cidades paraibanas

A seca na Paraíba causou 
a perda de 40% do rebanho 
animal e 90% da safra agrí-
cola, de acordo com dados do 
Governo Paraibano. A falta de 
chuva no Estado atinge cerca 
de 60 mil produtores e causa 
prejuízos também na hora 
de comprar: nos municípios 
em estado de emergência, 
produtos agropecuários, ali-
mentos e água tiveram quase 
50% de aumento.    

Na Paraíba, agricultura e 
pecuária são voltados princi-
palmente para a subsistência. 
De acordo com o secretário 
de Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca, Mare-
nilson Batista, a atividade 
agrícola representa apenas 
6% do Produto Interno Bru-
to (PIB) estadual, “mas, em 
pequenas cidades, é a única 
economia que existe”.

Em relação à pecuária, 
além da redução dos reba-
nhos, há queda de 70% da 
produção adquirida pelo Pro-
grama do Leite, que atende a 
120 mil famílias no Estado.  

Em Areial, um dos 195 
municípios em estado de 
emergência, os criadores es-
tão se desfazendo do gado e 
a produção agrícola foi 70% 
menor que a esperada. “A úl-
tima chuva foi há três meses. 
Só deve chover daqui a qua-
tro, e a nossa situação já é 
bastante crítica”,  diz Irandir 
Balbino de Oliveira, diretor 
de Agricultura do município.

Segundo o diretor, o au-
mento dos preços é um gra-
ve problema que a cidade 
enfrenta devido à seca. Uma 
medida de palma (principal 
alimento do gado) custava 
R$ 150 no mesmo período do 
ano passado. Agora, a mais 
barata custa R$ 300. O farelo 

A falta de chuva no Estado 
também causa prejuízos 
na hora de comprar

de milho subiu de R$ 20 para 
R$ 25 e o trigo passou de R$ 
25 para R$ 30.

A carestia é sentida tam-
bém em São João do Cariri, 
uma das regiões mais atingi-
das pela seca. Lá, de acordo 
com o chefe de gabinete da 
prefeitura, Joselito Araújo, 
não chove desde o ano pas-
sado, e com isso não foi pos-
sível plantar. Os moradores 
têm que comprar alimentos 
de outros municípios e pagar 
caro por eles, sobretudo o fei-
jão. “As terras estão aradas, 
esperando o plantio, espe-
rando a chuva. Enquanto isso, 
no mercado, os preços estão 
muito altos”, diz.

Para amenizar a situa-
ção, o Governo Federal anun-
ciou em abril deste ano in-
vestimento de R$ 2,7 bilhões 
em ações emergenciais para 
reduzir os impactos da estia-
gem no país. Os serviços de 
Defesa Civil do Estado e na-
cional já vinham trabalhando 
com o Exército nas localida-
des mais críticas, mas agora a 
ação deve se intensificar.  

De acordo com o Gover-
no Estadual, na próxima se-
mana serão instalados 480 
postos de abastecimento na 
zona rural. Ao todo, serão 
disponibilizados 298 carros-
-pipa. O Estado enfrenta ain-
da racionamento de água em 
cidades litorâneas, onde a 
seca também deve ser uma 
ameaça nos próximos me-
ses. Para a pecuária, será dis-
tribuída ração para os locais 
mais críticos, e nos demais, 
haverá subsídio de 50% no 
valor dos produtos utiliza-
dos para a atividade.

Segundo o Instituto 
Nacional de Meteorologia 
(Inmet), não há previsão de 
grandes chuvas até o final 
do ano e, portanto, a seca 
continua. “As expectativas 
não são animadoras”, disse 
o chefe da Seção de Previsão 
do Tempo do Inmet Recife, 
Ednaldo Correia. 

A Feira do Produtor, 
realizada toda sexta-feira 
na sede da Emater Pa-
raíba, na estrada de Ca-
bedelo, completa nove 
anos hoje, com uma ho-
menagem aos consumi-
dores e agricultores que 
trabalham desde a sua 
fundação, com distribui-
ção de brindes, palestras 
e demonstração prática 
de receitas de sucos al-
ternativos, também em 
comemoração à Semana 
Mundial  da Alimentação 
Saudável. 

As comemorações vão 
acontecer durante todo o 
horário de funcionamen-
to da feira, que começa 
às 5h e se estenderá até 
7h30. A Feira do Produtor 
da Região de João Pessoa 
é um espaço onde ocorre 
a comercialização de pro-
dutos vindos diretamente 
do campo ao consumidor, 
beneficiando diretamente 
agricultores familiares e 

pescadores artesanais, des-
de outubro de 2003.

Realizada pela Ema-
ter Paraíba, a feira é uma 
forma de mostrar as po-
tencialidades da produção 
existente na região, além 
de incentivar a integração 
do agricultor na cadeia 
produtiva, gerando em-
prego e renda no campo 
e melhoria da qualidade 
de vida das famílias rurais. 

Um dos objetivos da 
Feira do Produtor, segun-
do o presidente da Ema-
ter, Geovanni Medeiros, é 
fortalecer a organização 
da agricultura familiar e 
dos pescadores artesanais 
direta ao consumidor, ga-
rantindo-lhes sustentabi-
lidade econômica, social e 
ambiental.

São 21 municípios 
participantes, benefician-
do 100 agricultores fami-
liares dos Territórios da Ci-
dadania da Zona da Mata 
Norte e Zona da Mata Sul: 

Cabedelo, Rio Tinto, Ma-
manguape, Mari, Cruz do 
Espírito Santo, Curral de 
Cima, Sobrado, Matara-
ca, Sapé, Lucena, Jacaraú, 
Santa Rita, João pessoa, 
Pedras de Fogo, Alhan-
dra, Conde e São Miguel 
de Taipu. Também tem a 
participação de agricul-
tores de outras regiões  
como Natuba, Zabelê e 
Fagundes. 

Uma média de 45 to-
neladas de produtos típi-
cos da agricultura familiar 
regional, a exemplo do 
abacaxi, inhame, macaxei-
ra, feijão verde, batata-
-doce, jerimum, hortifruti-
granjeiros, pescado, leite 
bovino e caprino, deriva-
dos do leite, entre outros 
compõem a feira, com a 
participação de cerca de 
dois mil consumidores.

Estrutura
Projeto de aquisição 

de novos equipamentos 

Feira do Produtor completa nove anos
COMEMORAÇÃO

vai melhorar a estrutura 
da feira e garantir a co-
mercialização dos produ-
tos da agricultura familiar. 
Serão adquiridas mais 99 
balanças eletrônicas, qua-
tro barracas, nove freezers, 
um veículo utilitário para 
transportes de mercado-

rias, entre outros itens. O 
valor dos recursos, oriun-
dos do Ministério do De-
senvolvimento Agrário, é 
de  aproximadamente de 
R$ 243 mil.

Atualmente, a área 
ocupada é de 600 m2 em 
galpão coberto, onde es-

tão localizadas 130 
barracas padronizadas, 
13 balanças eletrôni-
cas de referência, um 
bebedouro, 200 carros 
de feira, cinco conjun-
to de mesas e cadeiras 
plásticas. 

A responsabilidade 
da gestão da Feira do 
Produtor é da Associa-
ção do Agronegócio da 
Região de João Pessoa 
(AGROA), que tem 100 
associados, com apoio 
de técnico da Emater 
Paraíba, do escritório 
regional de João Pes-
soa coordenadora pela 
técnica Zilda Figueire-
do Lima Abrantes, que 
juntos formam o Comi-
tê Gestor. 

O presidente da 
entidade é Severino da 
Silva Oliveira, vice-pre-
sidente Roseane Costa, 
tesoureira Gláucia Kati-
rene e secretária Maria 
Batista Barbosa.

Nova linha de crédito para produtores

Agricultores do Nordeste e 
do Norte que enfrentam proble-
mas climáticos terão nova linha de 
crédito para renegociar dívidas, 
de acordo com decisão tomada 
ontem pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN). O volume de re-
cursos liberados pode chegar a R$ 
2 bilhões.

A linha de crédito rural conta 
com recursos dos fundos constitucio-
nais de Financiamento do Nordeste 
(FNE) e do Norte (FNO). Com essa 
linha, os agricultores dessas regi-
ões que enfrentam problemas com 
chuva ou seca poderão renegociar 

dívidas de custeio e investimento 
contratadas até 30 de dezembro de 
2006, no valor até R$ 100 mil. Para 
ter acesso ao crédito, é preciso tam-
bém que os agricultores tenham fi-
cado em situação de inadimplência 
no dia 30 de junho deste ano.

O limite de crédito por benefici-
ário será até R$ 200 mil. A taxa efe-
tiva de juros vai de 5% ao ano para 
os “miniprodutores”, cooperativas e 
associações e até 8,5% ao ano para 
os grandes produtores.

Os produtores poderão conta-
tar também com bônus de adim-
plência sobre cada parcela paga 
até a data do vencimento. Foi de-
finido um percentual de 25% so-
bre os encargos financeiros para 

mutuários de municípios do Se-
miárido nordestino e 15% para os 
demais produtores.

Há ainda bônus sobre o princi-
pal de cada parcela das operações 
até R$ 35 mil. Nesse caso, serão 
15% para os produtores do Semiá-
rido nordestino e 10% para os de-
mais. O prazo de reembolso é dez 
anos e a formalização do contrato 
deve ser feita até o dia 31 de de-
zembro de 2013.

“O objetivo é trazer a parcela 
da população agrícola de volta à 
adimplência e ao crédito. E ter au-
mento de produção na região”, dis-
se o secretário adjunto de Política 
Agrícola do Ministério da Fazenda, 
João Pinto Rabelo.

Kelly Oliveira e Mariana Branco
Da Agência Brasil

A feira é uma forma de mostrar as potencialidades da região
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Justiça Federal realiza hoje 
leilão com mais de 100 bens 
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A Justiça Federal na Pa-
raíba encerrará hoje o últi-
mo Leilão Judicial Unificado 
deste ano, a partir das 9h, em 
2ª praça, envolvendo bens 
relativos a processos que 
tramitam nas 1ª, 2ª, 4ª, 5ª, 
8ª, 10ª e 11ª varas federais 
no Estado. Os interessados 
poderão participar através 
das modalidades presencial 
(auditório da Justiça Federal 
em Campina Grande), tele-
presencial nos auditórios da 
Justiça Federal em João Pes-
soa, Sousa e Monteiro e vir-
tual, pela internet.

De acordo com o edi-
tal, hoje os bens poderão 
ser arrematados por qual-
quer valor, desde que não 
seja considerado vil pelo 
magistrado responsável 
pela condução do processo 
judicial.

Mais de 100 bens serão 
disponibilizados. Entre os 
imóveis a serem leiloados 
estão: prédio de nº 929 e o 
respectivo terreno situado 
na Avenida Dom Pedro II, 
Centro; lotes de terrenos na 
Praia de Jacumã; prédio de 
nº 123, situado na Rua Car-
doso Vieira, no Varadouro; 
além de prédio nº 105, da Av. 
Visconde de Pelotas, Centro, 
onde funcionava o Cine Mu-
nicipal. 

Para conferir todos os 
bens disponíveis, basta aces-
sar a página www.jfpb.jus.br, 
no link “Leilão Eficaz” (lado 
direito). Nesse endereço, 
também é possível visualizar 
os lotes que foram suspen-
sos (indicados com letras 

Durante o evento será 
lançado um vídeo sobre 
o Projeto Leilão Eficaz

vermelhas) neste evento, em 
função de negociação das 
dívidas das partes junto aos 
seus credores.

Cerca de quinze veícu-
los também estão no rol dos 
bens que irão a leilão hoje, 
além de computadores, car-
teiras escolares, mesas para 
escritório, gabinete odonto-
lógico, poltronas e freezer.  

Os bens não arremata-
dos por ocasião desse lei-
lão ficarão disponíveis para 
venda direta online, através 
do projeto Empório Judi-
cial, abrigado em link es-
pecífico no sítio eletrônico 
da instituição (www.jfpb.
jus.br). Para isso, basta o 
interessado cadastrar-se na 
página eletrônica, escolher 
o bem desejado e efetuar 
a compra virtual, com pra-
zo de pagamento em até 5 
dias, diretamente na Caixa 
Econômica Federal. Maio-
res informações podem ser 
obtidas nas Secretarias das 
5ª e 10ª Varas Federais na 
Paraíba, através dos tele-
fones (0*83) 2108-4024 e 
(0*83) 2101-9102, respec-
tivamente.

Lançamento de vídeo
Na ocasião, haverá o 

lançamento de vídeo ins-
titucional sobre o Projeto 
Leilão Eficaz, desenvolvido 
pela 10ª Vara de Campina 
Grande. Com duração de 10 
minutos, o vídeo tem como 
finalidade mostrar a im-
portância desse método de 
aquisição de bens, através 
de depoimentos de juízes, 
servidores, procuradores 
da Fazenda Nacional e ar-
rematantes. Após o lança-
mento, ficará disponível no 
sítio eletrônico da JFPB.

O número de agências bancári-
as assaltadas este ano em toda a 
Paraiba já superou as ocorrências 
de todo o ano passado. De janeiro 
até ontem, foram 11 agências as-
saltadas, contra nove ocorrências 
deste tipo em 2011. 

Ontem, mais uma agência 
bancária teve o caixa eletrônico 
explodido no interior do Estado. 
O crime aconteceu na cidade de 
Montadas, no Agreste paraibano.

Segundo a polícia, cinco ho-
mens armados chegaram na ci-
dade ainda na madrugada em 
um carro branco, arrombaram 
a agência e explodiram o caixa 
eletrônico. Eles conseguiram fu-
gir com uma quantia em dinhei-
ro não revelada. De acordo com 
testemunhas, os bandidos ainda 
espalharam grampos em algumas 
ruas para facilitar a fuga.

A dona de casa Josefa Alen-
car, que mora há duas ruas da 
agência, revelou que a explosão 
pôde ser ouvida por vários mo-

radores. “Eu estava dormindo e 
escutei um barulho que parecia 
um trovão. Me acordei assustada, 
mas só vim saber o que era quan-
do acordei de manhã e as pessoas 
estavam comentando na rua”, 
disse. 

A polÍcia ainda não tem pis-
tas de quem cometeu o crime e 
de acordo com o Sindicato dos 
Bancários, este ano, quinze caixas 
eletrônicos foram explodidos e 16 
agências bancárias arrombadas. 
Os assaltos são conhecidos como 
‘saidinha de banco’ .

Número de bancos assaltados em 
2012 já é superior ao ano passado

dados atualizados

FotoS: Divulgação

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

Em Montadas, Agreste paraibano, mais um caixa eletrônico de uma agência bancária foi explodida ontem por assaltantes

O Ministério da 
Saúde liberou ontem re-
cursos da ordem de R$ 
339.660,00 para o Centro 
de Atenção Psicossocial 
(Caps) de Mulungu. A 
portaria foi publicada no 
Diário Oficial da União e 
contempla 26 Caps em 12 
Estados, totalizando R$ 
9.726.210,00, que serão 
incorporados ao Limite 
Financeiro Anual de Mé-
dia e Alta Complexidade. 

Mulungu possui um 
Caps da modalidade I, 
cujas unidades estão lo-
calizadas em municípios 
com população entre 20 
mil e 70 mil habitantes. 
Funcionam de segunda-
-feira à sexta-feira, das 
8h às 18h e atendem 
pessoas com transtornos 
mentais e com proble-
mas relacionados ao con-
sumo de álcool e outras 
drogas.

A Paraíba possui 
75 serviços em funcio-
namento, o que repre-
senta 1,27 Caps para 
cada100 mil habitantes, 
números que levaram o 

Estado a ocupar o pri-
meiro lugar no ranking 
nacional do Ministério 
da Saúde. São 44 Caps I, 
oito Caps II, quatro Caps 
III, nove Caps, oito Caps 
AD e dois Caps AD III. O 
Estado ainda dispõe de 
18 Residências Terapêu-
ticas, 84 unidades do 
Programa de Volta Para 
Minha Casa e quatro 
consultórios de rua.

Em 2011, somente 
nos Caps, nos consultó-
rios de rua e nas residên-
cias terapêuticas foram 
realizados 32.254 aten-
dimentos. Esses serviços 
oferecem 722 leitos em 
hospitais psiquiátricos e 
65 em hospitais gerais.

As outras modalida-
des de Caps são: Caps II, 
que possui equipe multi-
disciplinar mais numero-
sa e atendem situações 
de saúde mental nos 
municípios com 70 mil e 
200 mil habitantes; Caps 
III, cujos serviços de saú-
de mental funcionam 24 
horas, inclusive finais de 
semana e feriados , e po-
dem ser implantados em 
municípios com mais 200 
mil habitantes.

Ministério libera verba 
para o Caps de Mulungu

saÚdE

A Maternidade Dr. Pere-
grino Filho, em Patos, manti-
da pelo Governo do Estado, 
realizou 21.061 atendimentos 
de maio a setembro deste ano. 
Os altos investimentos que 
tornaram a Peregrino Filho, 
Hospital Amigo da Criança, a 
mais moderna do Sertão nor-
destino, aliado ao processo 
de qualificação, com capaci-
tações mensais, contribuem 
para a melhoria das ativida-
des, gerando maior satisfação 
da clientela de mais de 90 mu-
nicípios sertanejos.

Nesse período de cinco 
meses, foram realizados 774 
partos normais, 836 partos 
cesáreos, 2.678 exames de ul-
trassonografia, 5.240 exames 
laboratoriais clínicos, 204 
cirurgias e 1.343 avaliações 
auditivas. Tão importante 
quanto o teste do pezinho, a 
avaliação auditiva permite de-
tectar precocemente deficiên-

cia auditiva no recém-nascido.
A transferência de recém-

nascidos, que era uma práti-
ca comum no passado, não é 
mais necessária. Isso decorre 
da alta complexidade existen-
te hoje com o funcionamento 
das duas UTIs, neonatal e ma-
terna. A ativação de um ma-
mógrafo que há cinco anos es-
tava encaixotado possibilitou 
a realização, nos últimos três 
meses, de 250 exames.

O diretor da Maternida-
de de Patos, Rogério Nunes, 
enfatizou que junto com a 6ª 
Gerência Regional de Saúde 
vem trabalhando com os mu-
nicípios a prevenção do cân-
cer de mama. O agendamento 
acontece todos os dias. Basta 
a paciente ir à unidade de 
saúde de sua localidade para 
que o médico requisite a ma-
mografia. De posse da solici-
tação, ela vai à Maternidade e 
agenda o exame.

Maternidade Dr. Peregrino realiza 
21 mil atendimentos em cinco meses

EM Patos
Cleane Costa
cleanec@gmail.com

A maternidade recebeu investimentos do Governo do Estado
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PB pode receber até R$ 76 milhões
GARANTIA-SAFRA

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

A Frente Parlamentar  da Micro e Pequena Empresa tem 
tentado negociar com o governo a entrada do Supersimples de 
novas categorias, como corretores, seguros e imóveis. Porém, não 
é um pleito fácil. A Receita Federal nunca foi simpática à ideia de 
contemplar os profissionais liberais, por considerar o segmento 
difícil de fiscalizar

l NA bRIGA
O vereador reeleito Pimentel Filho (PMDB), vice-

presidente da Câmara Municipal, confirmou ontem que 
deverá mesmo ser candidato à presidência da casa na 
próxima legislatura. Segundo o peemedebista, porém, a ideia 
não partiu dele próprio, mas de amigos vereadores.

Compra de votos 
A Justiça Eleitoral teve muito trabalho durante todo o dia 

de ontem, por conta de inúmeras denúncias dando conta de 
que veículos carregados com cestas básicas e medicamentos 
circulavam por vários pontos de Campina Grande, supostamente 
para comprar votos.

Recomendação
O prefeito da cidade de Picuí, Buba Germano, presidente 

da Federação das Associações dos Municípios do Estado da 
Paraíba (Famup), recomendou cautela aos novos prefeitos, 
eleitos no pleito do último dia 7. Segundo Buba, os primeiros 
dias de mandato devem ser de controle total.

Outro candidato
Quem também lançou-se pré-candidato a presidente do 

parlamento mirim campinense foi o vereador eleito Napoleão 
Maracajá (PC do B). Apesar de ter sido eleito pela primeira 
vez, Napoleão Maracajá garante ter como base a experiência 
adquirida como presidente do Sintab.

Mesa-redonda
A Empresa Jr de Psicologia da UEPB - Transformare 

realiza, no próximo dia 30 de outubro, às 10h, no auditório do 
Departamento de Psicologia, uma mesa-redonda com o intuito de 
discutir a atuação em Psicologia do Trabalho e Organizacional. O 
evento marca o início dos trabalhos da Empresa, que começou a 
ser estruturada no primeiro semestre deste ano e agora entra em 
pleno funcionamento.

supersimples

Inscrições
Os interessados em participar da palestra devem fazer sua 

inscrição até hoje, através do email transformare.uepb@gmail.com, 
enviando nome completo, telefone, curso de formação e instituição 
a qual pertence. A Empresa Jr tem como tutora e orientadora a pro-
fessora doutora Thaís Máximo. Os professores que irão participar 
da palestra são: Anísio da Silva Araújo (UFPB), Francisco do Monte 
Pino (UEPB) e Paulo César Zambroni-de-Souza (UFPB).

Carta SUS

Desde janeiro de 2012, já foram enviadas 5,7 milhões de 
Cartas SUS para todo o país, permitindo aos pacientes conferir o 
valor do procedimento realizado e, ainda, fazer críticas ou elogios 
ao atendimento recebido. A Carta SUS é a correspondência en-
viada pelo Ministério da Saúde aos usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS) para avaliação do atendimento e dos serviços presta-
dos nos hospitais da rede pública e nas unidades conveniadas. 

Controle
“Nos dois primeiros meses de mandato, os novos prefeitos 

devem procurar esquecer a ansiedade de colocar imediatamente 
os projetos e compromissos de campanha em prática, e 
passarem a controlar os cofres das prefeituras”, complementou 
o presidente da Famup, Buba Germano.

FOTO: Divulgação

Fique atento
Ao receber a carta, é fundamental que a população confira 

se as informações estão corretas e, caso haja irregularidade, faça 
uma denúncia na Ouvidoria Geral do SUS (www.saude.gov.br/
ouvidoria). Todas as manifestações registradas são categorizadas 
e encaminhadas para instâncias governamentais, nas três esferas 
de governo.  Porém, há necessidade que seja respondida pelo 
correio, ou por telefone 136 ou ainda pela internet.

Suspenso
A distribuição, o comércio e o uso de 30 lotes do 

medicamento Hidroclorotiazida 25 mg, fabricado pelo Instituto 
de Tecnologia em Fármacos (Farmanguinhos), foi suspensa 
pela Anvisa. O remédio é um diurético utilizado no controle da 
hipertensão. Segundo a resolução da agência, o processo de 
fabricação do produto foi alterado sem que houvesse aprovação 
da Anvisa.

A 4ª Promotoria Criminal de 
Campina Grande pediu a prisão 
preventiva dos dezoito policiais 
militares envolvidos na morte do 
técnico em monitoramento Tiago 
Moreira de Araújo. O crime acon-
teceu no dia cinco de agosto no 
bairro Monte Castelo. O promotor 
de Justiça Sócrates da Costa Agra 
também requisitou que o inquéri-
to volte à Delegacia de Homicídios 
para novas diligências.

“Pedimos que todos sejam in-
diciados, porque participaram di-
reta ou indiretamente, agindo ou 
permitindo a tortura. O pedido de 
prisão preventiva se deve ao fato 
de testemunhas estarem sendo 

ameaçadas e precisamos assegurar 
a proteção das mesmas”, disse o 
promotor de Justiça Sócrates Agra.

“Os autos registram um po-
liciamento voltado para o crime e 
não para proteger a vida do cida-
dão, em uma conduta totalmente 
desnecessária e que poderia ter 
sido evitada”, afirmou em seu des-
pacho o representante do Ministé-
rio Público.

O inquérito agora deve retor-
nar para a Delegacia de Homicídios 
de Campina Grande e a delegada 
Cassandra Duarte terá 30 dias para 
analisar o requerimento. Durante 
as investigações iniciais, ele indiciou 
seis policiais militares, por prática 

de tortura seguida de morte.
De acordo com depoimento 

da esposa da própria de Thiago 
Moreira, ele estaria enfrentando 
uma crise de abstinência de drogas 
e acabou invadindo a casa de um 
policial, que fica a menos de 30 me-
tros da sua residência, onde teria 
sido espancado até à morte, segun-
do a Polícia Civil.

Na versão apresentada, à épo-
ca, pelo comando do 2º Batalhão 
da Polícia Militar, o policial e a es-
posa que tiveram a casa suposta-
mente invadida acabaram sendo 
agredidos por Tiago. Eles solicita-
ram reforço policial para conter o 
rapaz.

Promotoria Criminal do MPPB pede 
a prisão preventiva de 18 PMs 

CAMPINA GRANDE

Estimativa é de que 100 mil 
famílias tenham direito ao 
benefício este ano no Estado

A Secretaria de Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap), através do 
secretário Marenilson Batista, 
assinou ontem, em Campina 
Grande, o Termo de Adesão ao 
Programa Garantia-Safra, re-
ferente ao biênio 2012/2013, 
com  32 prefeitos. 

Com a presença do vice-
-governador Rômulo Gouveia, 
representando o Governo do 
Estado, 183 prefeitos foram 
convidados ao programa do 
Governo Federal, que  é uma 
ação do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf). 

A proposta é voltada para 

os agricultores familiares lo-
calizados na região Nordeste, 
compreendendo também a 
área Norte de Minas Gerais, 
Vale do Mucuri, Vale do Jequiti-
nhonha e uma parte do Espíri-
to Santo, localidades que sofre-
ram perda de safra por motivo 
de seca ou excesso de chuvas.

Para aderir ao programa, 
o agricultor deve estar em mu-
nicípios onde foram detectadas 
perdas de, pelo menos, 50% da 
produção de algodão, arroz, 
feijão, mandioca ou milho. A 
indenização é paga em até seis 
parcelas mensais por meio de 
cartões eletrônicos da Caixa 
Econômica Federal.

O valor do benefício e a 
quantidade de agricultores a 
serem segurados pelo progra-
ma são definidos anualmente 
durante a reunião do Comitê 
Gestor do Garantia-Safra, vin-
culado ao Ministério do Desen-

volvimento Agrário. 
Na Paraíba, de acordo 

com o secretário Marenilson 
Batista, cerca de 90 mil famílias 
receberam o seguro referente 
a 2011/2012 no valor de R$ 
680,00. Para o Garantia-Safra 
2012/2013, o titular da Sedap 
prevê um aumento no valor da 
bolsa e alcance de 100 mil fa-
mílias em todo o Estado, o que 
representa 10% a mais em re-
lação ao programa anterior.

“Essas 100 mil cotas 
disponíveis, no valor de R$ 
760,00, resulta na entrada de 
cerca de R$ 76 milhões na eco-
nomia da Paraíba. É claro que 
a gente torce para que tenha-
mos chuvas abundantes para 
os pequenos agricultores não 
registrarem perdas. Caso haja 
prejuízo devido à seca, temos 
todas essas ações para ameni-
zar a situação”, comentou Ma-
renilson.

Ao destacar a importância 
da adesão dos municípios ao 
programa, o vice-governador 
do Estado, Rômulo Gouveia, fez 
um apelo aos prefeitos que ain-
da estão inadimplentes.

“O Garantia-Safra vem 
amenizar a crise da seca que as-
sola nosso Estado. Fazemos um 
apelo aos municípios que estão 
inadimplentes para que pos-
sam regularizar a situação até o 
próximo dia 31 e integrar o gru-
po dos beneficiados”, asseverou.

A adesão ao programa 
ocorre a cada início de safra, 
garantindo que as famílias pos-
sam receber o Garantia-Safra 
caso venham perder suas la-
vouras.

Este é o fator principal 
para que o gestor municipal se 
comprometa em implementar 
o programa e efetuar o paga-
mento do valor de R$ 28,50 
por agricultor aderido.

Phillipy Costa
Especial para A União

A Federação das Indús-
trias do Estado da Paraíba 
(FIEP) divulgou ontem o 
saldo da 1ª Expopão, reali-
zada na sede Fiep na última 
quarta-feira. O evento reuniu 
mais de mil pessoas entre vi-
sitantes, expositores e forne-
cedores, e teve como objetivo 
expor as novidades na área 
de panificação e promover a 
integração entre fornecedo-
res e panificadores visando o 
surgimento de soluções ino-
vadoras para o setor.

Realizado através da 
parceria entre a Fiep, o Sin-
dicato das Indústrias de 
Panificação e Confeitaria 
de Campina Grande (Sindi-
pan/CG) e a Associação dos 
Industriais de Panificação, 
Confeitaria, Massas Alimen-
tícias e Afins do Estado da 
Paraíba (Aspanep), o evento 
foi considerado pelos reali-
zadores um sucesso de pú-
blico e crítica. 

De acordo com o pre-
sidente do Sindicato da In-
dústria de Panificação da 
Paraíba, Romualdo Farias, o 
evento superou as expecta-

tivas. “Faço uma avaliação 
positiva da 1ª Expopão, que 
contou com um auditório lo-
tado e estandes muito bem 
visitados pelo público. Te-
nho plena certeza de que o 
evento veio para ficar e que 
nas próximas edições tere-
mos resultados ainda maio-
res”, citou Romualdo.

O presidente da Sindi-
pan/CG, Edvaldo Sousa tam-
bém reconheceu o sucesso 
da exposição. “Esse evento 

foi coroado com a expressi-
va participação dos parcei-
ros e do grande número de 
visitantes”, afirmou Edvaldo. 
O panificador Marcos Ro-
gério citou que o evento foi 
de grande importância para 
o público da área de panifi-
cação. “Através da exposição 
tivemos acesso a novidades 
tecnológicas, interagindo 
com fornecedores e viven-
ciando as expectativas do 
segmento em sua vasta 

gama de serviços”, comple-
tou Marcos.

O 2º Batalhão de Bom-
beiros Militar (BBM) de 
Campina Grande também 
esteve presente no evento. 
No estande do 2º BBM fo-
ram expostos diversos equi-
pamentos de salvamento 
aquático, e também foram 
distribuídos materiais edu-
cativos em forma de panfle-
tos e com exposição de víde-
os operacionais do órgão.

Exposição de panificadores reúne mais 
de mil pessoas em Campina Grande

FEDERAçãO DAS INDúSTRIAS

Visitante recebendo amostra de produto em um dos stands da 1ª Expopão, na Federação das Industrias

Diogo Almeida 
Especial para A União



Propaganda gera 2.450 processos
IRREGULARIDADES

A maioria dos casos 
teve origem no Guia dos 
candidatos em JP e CG
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TCE muda decisão e 
composição da Câmara 
pode sofrer alteração
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Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

A propaganda eleitoral 
dos candidatos às prefeitu-
ras de João Pessoa e Cam-
pina Grande, no segundo 
turno, terminou ontem, de 
acordo com o calendário da 
Justiça Eleitoral, deixando 
um saldo de 2.450 proces-
sos em relação a irregulari-
dades.

Os processos foram 
julgados pelos juízes elei-
torais das 77 zonas do Es-
tado. Do total, 347 foram 
provenientes de recursos e 
foram julgados em sessões 
ordinárias do pleno do Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB).

As normas que os can-
didatos, coligações e parti-
dos políticos devem obede-
cer estão regulamentadas 
na Resolução nº 23.370 do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Na lista das irregu-
laridades mais recorrentes 
estão pedidos de direito 
de reposta em virtude dos 
Guias Eleitorais da televi-
são, falha na comunicação 
virtual, especialmente nas 
redes sociais, além de infra-
ções na propaganda de rua.

O TRE-PB não fez dis-
tinção da contabilidade en-
tre os processos que foram 
movidos no primeiro e no 
segundo turno da eleição. 
No entanto, de acordo com 
o diretor-geral do TRE-PB, 
Leonardo Lívio Paulino, a 
cidade de Campina Gran-
de ultrapassou a de João 
Pessoa na quantidade de 
representações junto à 
Justiça Eleitoral. Enquanto 
houve 494 processos na ca-
pital paraibana, o segundo 
maior colégio eleitoral do 
Estado somou 627 proces-
sos. Por concentrar apenas 
duas cidades no segundo 

turno, a propaganda foi 
considerada tranquila pelo 
TRE-PB, em virtude do bai-
xo número de representa-
ções que chegou à Corte 
eleitoral.

Para as propagandas 
nas mídias, o Guia Eleito-
ral é o grande vilão dos 
processos. De acordo com 
o juiz Inácio Queiroz, res-
ponsável pela propaganda 
de mídia e pela 1ª Zona 
Eleitoral, a maioria das re-
presentações é em virtude 
de xingamentos na propa-
ganda eleitoral, o que gera 
pedido de direito de res-
posta. No entanto, há tam-
bém um grande percentual 
de ataques registrados nas 
redes sociais.

Em menor escala, a 
propaganda de rua também 
gerou processos. Dentre as 
infrações remetidas à Justi-

ça Eleitoral estão a irregu-
laridade de placas – devem 
respeitar o tamanho máxi-
mo de 4m² -, carros de som 
em passeatas irregulares e 
carros de som sem licencia-
mento da Superintendência 
da Administração do Meio 
Ambiente (Sudema).

A pausa da propaganda 
eleitoral no rádio e na TV du-
rou menos de uma semana 
entre o término do primeiro 
turno e a liberação da cam-
panha para o segundo.  De 
acordo com a legislação, o 
horário eleitoral começa 48 
horas após a proclamação do 
resultado do primeiro turno. 
Os quatro candidatos ainda 
na corrida pela prefeitura nas 
duas maiores cidades do Es-
tado tiveram o mesmo tempo 
no rádio e na TV para exibirem 
suas propostas e disputarem a 
preferência do eleitorado.

Apesar de não haver 
quórum sequer para re-
alizar sessão ordinária, 
repercutiu muito ontem 
de manhã, na Assem-
bleia Legistiva, a decisão 
tomada na quarta-feira 
à noite pelo Tribunal 
de Justiça do Estado, 
mantendo liminar do 
desembargador Gené-
sio Gomes, que mandou 
a Mesa desarquivar o 
projeto do Governo do 
Estado pedindo aval do 
Poder Legislativo para 
contrair empréstimo na 
ordem de R$ 150 milhões 
para sanar as dívidas da 
Cagepa.

Através da Procura-
doria Jurídica, a Mesa da 
Assembleia havia entra-
do com um agravo con-
tra a liminar, mas o Ple-
no da Corte de Justiça 
entendeu de manter a 
decisão do desembarga-
dor até o julgamento do 
mérito. O arquivamento 
do projeto aconteceu no 
início de agosto após a 
Comissão de Orçamento 
votar pela inadequação 
da matéria. Com essa 
decisão, o processo per-
manece em aberto até 

que se julgue o mérito 
da questão. 

Passam pelas mais 
diferentes perspectivas 
e posições as opiniões 
emitidas ontem por par-
lamentares de situação e 
oposição sobre o impas-
se de um modo geral e 
sobre a decisão em si do 
Poder Judiciário. 

“É claro que não foi 
uma decisão final, mas 
uma posição importan-
te para mostrar que nós 
estávamos no caminho 
certo”, afirmou o líder 
do Governo, deputa-
do Hervázio Bezerra 
(PSDB), que, inclusive, 
foi o principal responsá-
vel pelo trabalho enca-
minhado pela Assessoria 
Jurídica do Poder Execu-
tivo em recorrer contra 
a decisão da Mesa da 
Assembleia em arquivar 
o processo.

Hervázio disse que, 
de certa forma, esperava 
que essa decisão viesse 
mesmo a ser tomada e 
anunciada mais cedo ou 
mais tarde e fez ques-
tão de dizer que não 
recorreu contra o Poder 
Legislativo nem, muito 
menos, contra nenhum 
colega parlamentar, mas 
contra uma decisão que 

não tinha respaldo total 
no Regimento Interno 
da Casa.

“Acho que agora é 
tocar os outros traba-
lhos do Poder Legislati-
vo e aguardar a decisão 
sobre o mérito da ques-
tão”, afirmou o líder do 
Governo que, a exemplo 
do corregedor-geral da 
Assembleia, o deputado 
João Gonçalves (PSDB), 
entende que buscar solu-
ção para impasses desse 
tipo junto ao Poder Judi-
ciário é um recurso legal 
e, às vezes, necessário.

“O Poder é uma via 
de mão dupla e cada 
um tem sua maneira 
de observar e de fazer 
cumprir as leis. A As-
sembleia recorreu por-
que tem os seus motivos 
e o que nos resta agora 
é aguardar a posição fi-
nal do Tribunal”, com-
pletou Gonçalves.

Além de João, os 
únicos que apareceram 
ontem em plenário a 
tempo de proporcio-
nar quórum para sessão 
foram os parlamenta-
res Vituriano de Abreu, 
Raniery Paulino e Frei 
Anastácio, que se encar-
regou de anunciar a ses-
são declaratória.

Entre surpresos e 
alguns até ainda desco-
nhecendo a decisão do 
Tribunal de Justiça, par-
lamentares da oposição 
que, ontem de manhã, 
apareceram no plenário 
da Assembleia preferi-
ram se posicionar basi-
camente no sentido de 
aguardar a decisão so-
bre o mérito, mas não 
faltou também quem 
já questionasse o poder 
do Tribunal.

“O Judiciário vai 
acabar vindo para cá 
fazer as leis no lugar 
da gente”, disparou o 
deputado estadual Vi-
turiano de Abreu (PSC), 
ao lamentar que muitas 
decisões do Poder Legis-
lativo venham sofrendo 
modificações no Poder 
Judiciário.

Para Vituriano, “é 
como se a gente estives-
se aqui só fazendo coisa 
errada. Vamos chegar ao 
ponto de ficar sem poder 
tomar decisões, tendo 
em vista que, depois, as 
coisas mudam completa-
mente no Poder Judiciá-
rio. Acho que se o Poder 
Legislativo é para fazer 
leis, esse princípio deve-
ria ser respeitado pelos 
demais poderes”.

Vituriano, um dos 
que na manhã de on-
tem ainda desconhecia 

a decisão do Tribunal de 
Justiça, disse também 
que já estava até es-
quecido desse processo. 
“Não sei para que ainda 
falar nisso se até a cri-
se da Cagepa parece ter 
acabado, já que nem fa-
lam mais nisso por aqui 
e pela cidade. Mas já 
que tem um mérito, en-
tão, vamos aguardar”, 
completou.

O deputado Frei 
Anastácio (PT) disse, por 
sua vez, que a decisão 
tomada quarta-feira 
passada pelo Judiciário 
não altera muita coisa 
no processo de discus-
são do empréstimo da 
Cagepa, isso porque foi 
apenas a manutenção 
da liminar. “O que vale 
é o julgamento do mé-
rito e é isso que vamos 

aguardar”, disse.
“O que foi decidido 

pela Assembleia e pela 
maioria dos deputados 
não sofreu alteração ne-
nhuma e acredito que o 
assunto ainda deve to-
mar os rumos que espe-
ramos”, projetou Anas-
tácio, ao salientar que 
o mais indicado para 
todos os lados, no mo-
mento, é esperar que o 
Poder Judiciário adote 
e anuncie posição defi-
nitiva.

Mesmo sendo um 
dos mais articulados 
parlamentares da ban-
cada do PMDB, o de-
putado Raniery Paulino 
disse que até aquele 
momento só havia to-
mado conhecimento da 
decisão através da im-
prensa e que preferia se 
inteirar mais para poder 
opinar sobre a questão.

“A Assembleia exer-
ceu o seu papel e, pelo 
jeito, foi isso que o Po-
der Judiciário também 
vem fazendo até agora, 
mas se não existe ain-
da posição definitiva, o 
mais adequado é a gen-
te aguardar”, explicou 
o deputado, ao salien-
tar que, para qualquer 
tipo de reação de qual-
quer parte, o melhor é 
esperar o desfecho final 
do julgamento”.

Decisão do Tribunal de Justiça
repercurte entre parlamentares

EMPRÉSTIMo DA CAGEPA

Vituriano critica “poder” do Judiciário

“Vamos chegar 
ao ponto de 
ficar sem poder 
tomar decisões, 
tendo em vista 
que, depois, as 
coisas mudam 
no Judiciário”

A partir de hoje à noite 
até o final da tarde do domin-
go, a Polícia Rodoviária Fede-
ral intensificará a fiscalização 
nas rodovias que cortam a 
Paraíba, a fim de combater 
crimes eleitorais, como boca 
de urna e transporte ilegal de 
eleitores, assim como outros 
crimes comuns no processo 
eleitoral. Os infratores serão 
encaminhados à Justiça Elei-
toral.

Embora não realize 
uma operação específica 
neste segundo turno das 
eleições municipais, que 
acontecerá somente em João 
Pessoa e Campina Grande, a 
Polícia Rodoviária Federal 
distribuirá radares ao longo 
das rodovias para controlar 
a velocidade dos veículos e 
prevenir acidentes de trânsi-
to. Também serão realizados 
testes de alcoolemia. “Serão 
feitos os procedimentos de 
rotina”, informou o inspetor 
Genésio Vieira.

Segundo ele, a PRF es-
pera um aumento no fluxo 
de veículos,  especialmen-
te no trecho da BR-230 que 
liga João Pessoa e Campina 

Grande, em virtude de mui-
tos eleitores viajarem para 
votar. Para maior segurança 
dos passageiros, a recomen-
dação é que os motoristas 
viajem durante o dia e verifi-
quem, antes, as condições do 
veículo.

Viagens
O Terminal Rodoviário 

Estadual da Paraíba se pre-
para para receber aproxima-
damente 42 mil passageiros 
de hoje até domingo, 28.  A 
estimativa é de 21 mil em-
barques durante o final de se-

mana. Hoje, cerca de oito mil 
pessoas desembarcarão em 
solo pessoense. A rodoviária 
disponibilizará 30 ônibus ex-
tras para ajudar no transpor-
te dos passageiros.

Justiça Eleitoral
O segundo turno das 

eleições municipais no Esta-
do da Paraíba, que acontece 
nas cidades de João Pessoa 
e de Campina Grande, envol-
verá 9.299 pessoas ligadas 
diretamente com a Justiça 
Eleitoral.

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-
-PB) contará com 436 servi-
dores, 343 requisitados, 166 
pessoas contratadas, 28 ma-
gistrados, 14 promotores de 
justiça e 8.312 mesários.

Em João Pessoa, fun-
cionarão 5 Zonas Eleitorais, 
com 194 locais de votação, 
1.244 seções eleitorais, para 
um eleitorado de 480.237 
eleitores.

Em Campina Grande, se-
rão 4 Zonas Eleitorais, perfa-
zendo 166 locais de votação, 
834 seções eleitorais, para 
atender a 280.207 eleitores.

PRF vai intensificar fiscalização
Radares vão 
ser usados 
ao longo das 
rodovias para 
controlar 
velocidade 
e evitar 
acidentes

Juiz Inácio Queiroz: maioria dos casos são pedidos de resposta
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AL produzirá revista sobre obras
TRANSPOSIÇÃO DO SÃO FRANCISCO

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2012

GERAL

Foto: Arquivo

Material será distribuído 
entre políticos dos 4 
estados envolvidos 

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Uma revista com as 
informações sobre a atu-
al situação das obras de 
transposição do Rio São 
Francisco será confec-
cionada pela Assembleia 
Legislativa da Paraíba e 
distribuída entre os depu-
tados federais, estaduais, 
senadores, prefeitos e ve-
readores eleitos de todas 
as cidades dos quatro es-
tados – Paraíba, Pernam-
buco, Rio Grande do Norte 
e Ceará – que compõem a 
bacia receptora do projeto.

A ideia, de acordo com 
o deputado Assis Quintans 
(DEM), é que todos os in-
teressados diretamente no 
projeto tomem conhecimen-
to do trabalho que a Assem-
bleia paraibana está execu-
tando. O parlamentar fez 
parte da comitiva que visitou 
as obras entre os dias 4 e 7 
de setembro passado, e ela-
borou relatório sobre as con-
dições atuais dos trabalhos. 
A revista que será confecio-
nada trará as informações 
que constam desse relatório.

“O presidente da As-
sembleia, Ricardo Marcelo, 
e os demais 35 deputados 
desta Casa têm uma preo-
cupação permanente com 
ações transformadoras. As-
sim, espero que, de posse 
do relatório fiel, bem fun-
damentado tecnicamente, 
haja sensibilidade de toda 
a classe política dos quatro 
estados que receberão as 
águas, para que eles leiam 
nosso relatório e possam 
contribuir através de suas 
prerrogativas de senado-
res, deputados e prefeitos 
no sentido de avançarmos 

e concluirmos a obra tão 
importante para a Paraíba, 
Pernambuco, Ceará e o Rio 
Grande do Norte”, afirmou.

Quintans disse que, se 
for necessário, montará 
uma barraca em frente ao 
Palácio do Planalto para 
sensibilizar a classe polí-
tica em Brasília da viabili-
dade e da importância da 
obra para o desenvolvi-
mento da região Nordeste. 
“Todo mundo pode montar 
uma barraca, por que eu 
não posso montar uma bar-
raca e acampar em frente 
ao Palácio do Planalto para 
mostrar que a Assembleia 
está atenta, vigilante ao 
problema mais sério que 
a Paraíba enfrenta, que é 
a falta de água? Não vejo 
como desenvolver o Estado 

se não tivermos água”, sus-
tentou.

 Relatório
No documento - que 

será encaminhado à Pre-
sidência da República, ao 
Congresso Nacional e auto-
ridades dos nove estados 
nordestinos - são elencadas 
14 sugestões para viabili-
zar a conclusão do projeto 
e otimizar sua execução. Na 
visita, a comissão comanda-
da pelo deputado Francisco 
de Assis Quintans percorreu 
1.900 quilômetros nos eixos 
Norte e Leste do projeto de 
transposição e constatou al-
guns problemas, a exemplo 
da paralisação em trechos 
da obra e problemas am-
bientais nos rios Paraíba e 
Piranhas, entre outros.

Entre as sugestões apre-
sentadas no relatório está a 
criação, pelo Governo do Esta-
do, de um Grupo de Trabalho 
Multidisciplinar para estudar 
os problemas ambientais que 
irão ocorrer com a entrada das 
águas no Estado. A agilização 
de obras sanitárias nos 54 mu-
nicípios paraibanos que serão 
beneficiados com o projeto e a 
proposta de fortalecimento da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas (Aesa) também in-
tegram a lista.

Além da Comissão da 
ALPB, também participaram 
da comitiva representantes 
do Ministério da Integração 
Nacional, do Governo da Pa-
raíba, do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-PB) e da As-
sociação Paraibana de Im-
prensa (API).

O deputado estadual Roberto Pau-
lino (PMDB) disse ontem que é defensor 
do consenso para solução dos proble-
mas do seu partido e que não acha con-
vincentes as teses dos seus colegas que 
insistem em bater chapa e em querer 
defenestrar o ex-governador José Ma-
ranhão do comando estadual do PMDB.

“Acho que, se o motivo for a der-
rota do ex-governador para prefeito da 
capital, é preciso considerar que muitos 
de nós também não ganhamos nessas 
eleições”, ponderou Raniery, ao lem-
brar, como exemplo, o fato de o depu-
tado estadual Gervásio Filho ter perdido 
em Catolé do Rocha; Manoel Júnior ter 
perdido em Pedras de Fogo; e ele mes-
mo, com seu grupo, ter perdido as elei-
ções na cidade de Guarabira.

Paulino entende que muito melhor 
do que esse confronto e essa arenga 
que estão encaminhando para a con-
venção de dezembro próximo seria to-
dos pensarem bem mais na unidade e 
no fortalecimento do partido para as 
eleições de 2014.

Outro equívoco que, para Raniery 
Paulino, pode prejudicar muito os pe-
emedebistas do bate-chapa, grupo no 
qual também se inclui o ex-senador Wil-
son Santiago, está relacionado às elei-
ções de 2010.

“Se a reação estiver relacionada 
ao fato de Maranhão ter perdido em 
2010, isso também não seria convincen-
te porque em 2010 ele perdeu, mas nós 
ganhamos, e ruim seria se ele tivesse 
vencido, mas a gente tivesse perdido”, 
argumenta Raniery, ao comentar que, 
nessa última hipótese, o desastre é que 
“iam dizer que Maranhão não teria se 
preocupado com a gente”. Raniery Pau-
lino explicou que, baseado nesses prin-
cípios e nessas concepções, vai manter a 
defesa do consenso até o fim e espera 
clima diferente no partido para a con-
venção de dezembro deste ano.

Sobre candidatura para 2014, ele 
observou que o nome do atual prefeito 
de Campina Grande é uma boa alter-
nativa, que pode ser melhor trabalha-
da até as eleições, daqui a dois anos, e 
que uma das estratégias que podem ser 
usadas com Veneziano Vital do Rêgo é 
mantê-lo, depois do mandato, fazendo 
visitas e reuniões com lideranças pelos 
municípios.

“Acho que, além disso, com a com-
petência que tem, Veneziano também 
pode ocupar algum cargo que possibi-
lite o desenvolvimento de um trabalho 
paralelo até que chegue o momento da 
campanha”, sugeriu Raniery, ao con-
cluir que, em todos os sentidos, o me-
lhor para o PMDB com relação a 2014 é 
“consenso e trabalho”.

Raniery prega consenso no 
PMDB e defende Maranhão

PELO FIM DA CRISE
Promotoria 
aciona prefeito 
para que pague 
folha em atraso

A Promotoria de Justiça 
de Cajazeiras ajuizou uma 
ação civil pública contra o 
atual prefeito do município, 
Carlos Rafael Medeiros de 
Souza, em virtude do atraso 
no pagamento dos salários 
dos servidores públicos mu-
nicipais. 

De acordo com o pro-
motor de Justiça, Túlio Cezar 
Fernandes Neves, titular da 
Promotoria de Direitos Di-
fusos de Cajazeiras, após ser 
derrotado no último dia 7, 
quando buscava a reeleição, 
o atual prefeito passou a não 
honrar com a sua obrigação 
de pagar ao funcionalismo 
municipal.

“Com uma máquina ad-
ministrativa extremamente 
assoberbada de gastos, dos 
mais variados tipos, avizinha-
-se o desfecho da administra-
ção municipal que, amargan-
do o gosto da despedida e da 
derrota no pleito eleitoral, 
brinda sua população com 
‘arrochos’, minimização de 
serviços públicos essenciais, 
adiamento do pagamento de 
alguns fornecedores e, o que 
é pior, atraso no pagamento 
dos vencimentos dos servi-
dores municipais”, pontuou o 
promotor.

O deputado Assis Quintans prometeu “armar barraca” em Brasília para pressionar autoridades

Decisão do TCE provoca 
confusão na Câmara de JP

O Tribunal de Contas do Estado se reuniu na manhã 
da última quarta-feira e resolveu reconsiderar uma po-
sição que havia tomado antes, ao desaprovar as contas 
do então secretário de Esportes no governo Maranhão, 
Marcone Paiva. 

Com a decisão de antes, Paiva teve as contas desa-
provadas e se tornou inelegível. Na quarta-feira, o TCE 
reconheceu que havia errado e aprovou as contas de 
Paiva. Com essa decisão, ele retira seu nome da lista dos 
candidatos ficha suja. 

Logo que soube da decisão do TCE, Marcone Paiva 
prometeu acionar o Tribunal Regional Eleitoral (TRE) 
para que os juízes contabilizem os 500 votos que ele 
teve para vereador nas eleições deste ano, em João Pes-
soa. E aí, fechou o tempo. 

Como a candidatura de Marcone Paiva foi indefe-
rida, os votos obtidos por ele não foram contabilizados 
para a sua coligação. Na conta do coeficiente eleitoral, 
quem ganhou a vaga foi o candidato Renato Martins, do 
PSB. Se os votos de Marcone forem considerados váli-
dos, Renato perde a vaga e, em seu lugar, entra o verea-
dor Dinho. 

Renato obteve 4.076 votos e Dinho, 3.090.
A impugnação da candidatura de Marcone Paiva foi 

pedida pela coligação “Pra Seguir em Frente 3” e pelo 
Ministério Público Eleitoral. Durante a campanha, o 
candidato, por diversas vezes, se disse injustiçado pela 
acusação de superfaturamento na aquisição de dois 
portais de largada e chegada utilizados no 15º Campeo-
nato Brasileiro de Triatlon.

O material foi fornecido pela empresa Leonardo Le-
onor da Silva - Planeta Eventos.

Por conta do indeferimento do registro de candida-
tura, Marcone Paiva não teve os votos computados pelo 
Tribunal Regional Eleitoral. Ele é filiado ao PMDB que, 
na proporcional, fez coligação com o PTB e o PR.

“Não apenas ponho em xeque a idoneidade do 
Tribunal, mas, antes de mais nada, sou um militante e 
como tal vou defender a lisura dos processos políticos e 
que as instituições do meu Estado sejam éticas e que o 
dinheiro público seja usado para o bem público. Quando 
o Tribunal de Contas dá um julgamento unânime repro-
vando as contas e, alguns meses depois, porque mudam 
os interesses e aparecem outro tipo de favor, as mesmas 
pessoas mudam o entendimento de forma estranha, 
analisando os mesmos fatos, é absolutamente estranho 
e suspeito”, disse Renato Martins.  

A cizânia e a discórdia estão espalhadas pela cidade.

Números de Campina
Pesquisa da Consult aponta que o candidato Romero Rodrigues 

tem quase 16 pontos percentuais à frente da candidata do PMDB, 
Tatiana Medeiros. Mas o prefeito Veneziano Vital garante que números 
internos dão conta que a dianteira é de sua candidata. Romero diz que 
está na frente. 

Um dos dois lados está blefando e o tira-teima é domingo. 

O PMDB não é o mesmo
O ex-governador José Maranhão anda desgostoso com a ala jovem 

do PMDB que deseja contestar sua candidatura a presidente estadual do 
partido, na Paraíba. “Eu não quero falar em traição, mas é o que muita 
gente diz sobre esse processo dentro do PMDB”, disse o ex-governador. 
Wilson Santiago lidera um movimento para presidir o PMDB. 

E vem deixando Maranhão no mato sem cachorro. 

Santiago fora
A mágoa de Wilson Santiago está explicada. Ele disse que pediu 

para participar do Guia Eleitoral de Maranhão para prefeito de João 
Pessoa. “Eles me vetaram e agora querem lealdade. Vamos renovar o 
PMDB”, garante o ex-deputado.

O clima é de vaca desconhecer bezerro.

Vai desarquivar
A Assembleia Legislativa do Estado vai desarquivar o projeto do Governo 

do Estado que pede autorização para ser o fiador de um empréstimo da Cagepa 
no valor de R$ 150 milhões. Os deputados derrotaram o projeto do governo, 
mas o Tribunal de Justiça mandou que o caso fosse desarquivado. 

Vai começar o mesmo moído de sempre. 

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com



PRODUÇÃO PESQUEIRA NO PAÍS

O Plano Safra da Pesca 
e Aquicultura foi lançado 
ontem em Brasília

Governo vai investir R$ 4,1 bi

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2012

PolíticasBRASIL

Brasília - As atividades 
ligadas à pesca e à aquicul-
tura serão “centrais” para o 
país, tanto no âmbito econô-
mico como no social. É o que 
garantiu a presidente Dilma 
Rousseff ontem, ao anun-
ciar o Plano Safra da Pesca 
e Aquicultura em cerimônia 
no Palácio do Planalto. A 
meta é ampliar a produção 
nacional para 2 milhões de 
toneladas de pescado ao ano 
até 2014.

“Essa atividade, que era 
lateral, será central do nosso 
país”, garantiu a presidente. 
Além de desonerar a cadeia 
produtiva, o governo preten-
de, com o plano, investir R$ 
4,1 bilhões até 2014 em fi-
nanciamentos para a produ-
ção pesqueira, por meio de 
diversos programas.

Segundo Dilma, o Bra-
sil sempre teve condições 
de ter atividades de pesca 
e aquicultura mais fortes. 
Agora, acrescentou, é hora 
de o país transformar seu 
potencial – o maior do mun-
do – em atividades sociais e 
econômicas, além de estimu-
lar melhores hábitos alimen-
tares para o brasileiro.

“Vamos fortalecer a ati-
vidade pesqueira, transfor-
mando-a em instrumento 
de crescimento econômico 
do país, aumentando nos-
sos investimentos nesse que 
é, sem dúvida, junto com a 
agricultura, um dos grandes 
setores que caracterizarão o 
século 21: o fornecimento de 
proteína, para gerar inclusão 
social e melhoria da qualida-
de do trabalho”, explicou a 
presidente.

Na solenidade de lança-
mento do plano, Dilma apre-
sentou dados que mostram o 
potencial do país para as ati-
vidades de pesca e aquicul-
tura. “Temos mais de 8 mil 
quilômetros de costa maríti-
ma, 13% da reserva mundial 
de água doce e um mar in-
terno feito de reservatórios 
e açudes em praticamente 
todas as nossas bacias hidro-
gráficas. É como se fosse o 
acesso a um grande mar de 
água doce”, explicou.

A presidente, no entan-
to, lembrou que a realidade 
econômica e social da ati-
vidade está distante do po-
tencial. “No ranking, ocupa-
mos a 23ª posição na pesca 

FOtO: Antonio Cruz/ABr

e a 17ª na aquicultura. Esses 
números dão o tamanho do 
nosso desafio”, argumentou. 
Com o plano anunciado, o 
governo pretende tornar o 
Brasil, até 2020, “um expor-
tador do tamanho do seu po-
tencial”, ampliando a renda 
e o trabalho de milhões de 
brasileiros.

Para atingir o objetivo, 
o governo pretende, entre 
diversas frentes de ação, aju-
dar os produtores a reduzir 
o desperdício no manuseio. 
Só com essa frente, o gover-
no quer aumentar em 40% 
a renda dos profissionais. A 
ampliação das ações gover-
namentais abrangerá, tam-
bém, aprimoramento das 
técnicas de cultivo e manu-
seio, modernização de equi-
pamentos, oferta de assis-
tência técnica, investimento 
em pesquisa e mais estrutu-
ra à cadeia produtiva.

Linhas de crédito para 
pequenos pescadores e aqui-
cultores serão criadas para 
que os produtores possam 
investir em novas estruturas, 
equipamentos e barcos. A 
previsão é que 330 mil famí-
lias sejam beneficiadas com 
mais crédito, juros menores 
e prazos mais longos para o 
financiamento.

O lançamento do plano 
contou com a presença do 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Marco Maia (PT-
-RS) e de representantes 
do setor. Os presidentes da 
Confederação Nacional dos 
Pescadores e Aquicultores 
(CNPA), Abraão Lincoln, e 
da Associação Brasileira de 
Criadores de Tilápia, Ricar-
do Neukirchner, elogiaram a 
iniciativa.

Também participaram 
do evento os ministros Mar-
celo Crivella, da Pesca e Aqui-
cultura; Gleisi Hoffmann, 
da Casa Civil; Alexandre 
Padilha, da Saúde; Aloizio 
Mercadante, da Educação; 
Tereza Campello, do Desen-
volvimento Social e Combate 
à Fome; e Ideli Salvatti, da 
Secretaria de Relações Insti-
tucionais da Presidência da 
República.

Brasília – Levantamento 
feito pela Comissão de Obras 
Públicas da Câmara Brasilei-
ra da Indústria da Constru-
ção (CBIC) apontou 19 itens 
principais como gargalos 
para execução das obras do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC). As em-
presas que atuam na execu-
ção dos serviços destacaram 
problemas em gestão de 
contratos, processo de paga-
mentos, projetos/alterações, 

procedimentos indevidos e 
remuneração/custos, entre 
outros.

Os problemas aponta-
dos ocorrem nos serviços 
executados em todo o país. 
Em relação à gestão de con-
tratos, foram detectadas fa-
lhas como mudança contínua 
nos gestores de contratos, 
gerando atrasos significati-
vos nas obras; impedimen-
to de interlocução direta da 
empresa contratada com a 
Caixa; demora na aprovação 
de reprogramações (replani-
lhamentos e aditivos).

O estudo foi apresen-
tado a representantes da 
CBIC e da Caixa Econômica 
Federal que se reuniram 
anteontem para discutir 
problemas enfrentados pe-
las empresas executoras. O 
levantamento foi feito com 
44 empresas que utilizam, 
exclusivamente, a entida-
de financeira como agente 
repassador dos recursos 
federais. Uma nova reunião 
ocorrerá no dia 29 de no-
vembro, em Brasília.

As empresas executoras 
também destacaram a fal-

ta de pessoal na equipe da 
CEF para acompanhamen-
to e fiscalização das obras. 
Segundo eles, o mesmo en-
genheiro fiscal é responsá-
vel por acompanhar várias 
obras, ao mesmo tempo, o 
que gera “atrasos e demoras 
excessivas”. Definição clara 
dos locais dos serviços, falta 
de projeto básico no edital de 
licitação e redução de preços 
contratuais com obras em 
andamento também foram 
citadas como gargalos para 
execução das atividades con-
tratadas.

CBIC aponta problemas na execução de obras
PAC

São Paulo – O ministro de 
Minas e Energia, Edison Lo-
bão, continuará afastado do 
cargo por, pelo menos, mais 
12 dias, de acordo com asses-
soria de imprensa do ministé-
rio. O secretário executivo do 

órgão, Márcio Zimmerman, 
permanece respondendo 
pelo ministério até o dia 6 de 
novembro. Lobão foi interna-
do no último dia 18 no Hos-
pital Israelita Albert Einstein, 
na capital paulista, após sen-
tir fortes sintomas de gripe.

De acordo com boletim 
médico divulgado na manhã 

de ontem pelo Hospital Albert 
Einstein, o estado de saúde do 
ministro é estável e ele deve 
permanecer internado. O bo-
letim é assinado pelo clínico-
-geral Jairo Tabacow Hidal.

A internação, conforme 
boletim médico do dia 18, 
foi motivada por um qua-
dro de febre. O documento 

ressalta, ainda, que a família 
do ministro optou por São 
Paulo para que Lobão fosse 
tratado pelos médicos que 
habitualmente o atendem. 
No dia seguinte (19), novo 
boletim informou que, ape-
sar de continuar internado 
para fazer exames, o minis-
tro não tinha mais febre.

Lobão continua afastado de ministério
POR MOTIVOS DE SAÚDE

Brasília - O relator de Re-
ceitas do Projeto de Lei do 
Orçamento da União, Cláudio 
Puty (PT-PA), reestimou ontem 
um aumento de R$ 23,8 bi-
lhões nas receitas brutas pre-
vistas para 2013. Ele explicou 
que o montante inclui o valor 
de R$ 1,8 bilhão previsto para 
as transferências aos estados e 

municípios. Do total de recei-
tas brutas, R$ 13,4 bilhões são 
acréscimos nas receitas admi-
nistradas pela Receita Federal, 
R$ 2,6 bilhões se devem à eleva-
ção da receita do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) 
e R$ 3,3 bilhões para aumento 
na receita de concessões. O 
deputado disse ainda que R$ 
2,3 bilhões são acréscimos na 
receita de dividendos e R$ 2,1 
bilhões derivam de aumento 

da receita com compensações 
financeiras de royalties de re-
cursos minerais.

O relator também comen-
tou a previsão de alta em im-
postos e contribuições arre-
cadados pela Receita. Cláudio 
Puty disse que o aumento pre-
visto de R$ 2,7 bilhões na ar-
recadação do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF) 
suprirá a redução da alíquota 
incidente sobre as operações 

de crédito ao cidadão.
O parlamentar acrescentou 

que o aumento previsto em R$ 
3 bilhões na Contribuição para 
o Financiamento da Seguri-
dade Social (Cofins) se deve ‘à 
expectativa da recuperação da 
importância do tributo no rol 
das receitas federais’.

A estimativa de um au-
mento líquido de R$ 2,6 bilhões 
na receita do INSS se baseia nas 
novas previsões de arrecadação 

em 2012. O relator destacou 
que a projeção leva em conta 
também o maior crescimento 
dos salários em 2013.

O aumento estimado em 
R$ 4,1 bilhões para a Con-
tribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL) decorre da ex-
pectativa de uma recuperação 
rápida das receitas devido à 
‘reação positiva’ no crescimen-
to do nível de atividade da eco-
nomia e dos lucros.

Receitas brutas vão ter mais R$ 23,8 bilhões
ORÇAMENTO 2013

Pedro Peduzzi e 
Yara Aquino
Da Agência Brasil

Luciene Cruz
Da Agência Brasil

Camila Maciel
Da Agência Brasil

Marcos Chagas
Da Agência Brasil

A meta é 
ampliar a 
produção 
nacional para 
2 milhões de 
toneladas de 
pescado ao ano

Para a presidente Dilma Rousseff, o Brasil sempre teve condições de ter atividades de pesca e aquicultura mais fortes 
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O Exército sírio emitiu 
ontem um comunicado no 
qual afirma que suspenderá 
suas operações militares de 
hoje  de manhã até segunda-
feira. Com isso, o regime do 
presidente Bashar al-Assad 
atende ao apelo do media-
dor internacional Lakhdar 
Brahimi em aceitar uma 
trégua por ocasião do Eid al
-Adha, a festa mais sagrada 
para os muçulmanos, cele-
brada de 26 a 29 de outubro. 

Os rebeldes que já ha-
viam recebido positiva-
mente a trégua proposta 
por Brahimi asseguraram 
que têm o direito de res-
ponder caso sejam ataca-
dos pelas tropas do regime. 
Já a Frente Al-Nusra, um 
grupo islamita que reivin-
dicou atentados contra o 
regime, rejeitou a trégua.

“Por ocasião do Eid al
-Adha, o comando das For-
ças Armadas sírias anuncia 
a suspensão das operações 
militares no território da 
república a partir da manhã 
de hoje até segunda-feira”, 
indica o comunicado. Brahi-
mi, que substituiu Kofi An-
nan como mediador da ONU 
para o conflito, afirmou na 
última quarta-feira que ha-
via costurado um acordo de 
cessar-fogo entre o regime 
de Assad e alguns grupos de 
combatentes rebeldes.

Mas o curto acordo de 
paz temporária, fruto de in-
tenso trabalho diplomático 
de Brahimi, não tem sua vali-
dade assegurada. No mesmo 
comunicado, o Exécito afir-
ma que “se reserva o direito 
de responder se os grupos 
terroristas armados conti-
nuarem a atirar em civis e 
nas forças do governo, a ata-
car bens públicos e privados, 
ou a utilizar carros-bomba e 
bombas”.

É a mesma postura ado-
tada pelo Exército Livre da 
Síria (ELS), principal força 
militar dos insurgente. “Va-
mos respeitar o cessar-fogo 
a partir de hoje de manhã se 
o exército sírio fizer o mes-
mo”, disse o general Musta-
fa al-Sheikh por telefone da 
Turquia. “Mas se eles dispa-

rarem um único tiro, vamos 
responder com 100. Então 
nós nos reservamos o direito 
de responder”.

Em março deste ano, 
o então enviado especial 
da ONU da Liga Árabe, Kofi 
Annan, lançou as bases de 
um plano de pacificação 
do conflito político sírio. 
Após alguns dias de vigên-
cia e arrefecimento dos 
combates, tropas governa-
mentais e oposicionistas 
retomaram os combates, fa-
zendo fracassar a estratégia 
de Annan, que ulteriormen-
te renunciaria ao cargo de 
representante especial para 
a crise no país árabe.

No terreno, os rebel-
des aumentaram o contro-
le sobre Aleppo, a segunda 
maior cidade da Síria que 
vive intensos combates 
há mais de três meses. De 
acordo com moradores de 
Achrafiyé, bairro de maio-
ria curda no norte de Alep-
po, cerca de 200 rebeldes 
penetraram ontem no iní-
cio da manhã no norte des-
ta área, que vinha sendo 
poupada dos combates e 
onde vivem muitos refugia-
dos. Devido a um acordo tá-
cito, nem os rebeldes nem 
o Exército tinham entrado 
até o momento em Cheikh 
Maqsoud e em Achrafiyé, 
bairros controlados pelas 
forças curdas.

“Franco-atiradores en-
traram nos prédios e cerca 
de cinquenta homens ar-
mados, vestidos de preto 
e usando na cabeça faixas 
com lemas islâmicos, ocu-
param uma escola”, relatou 
um habitante.

Aos embaixadores dos 
15 países membros do Con-
selho de Segurança, o emis-
sário da Liga Árabe e da ONU 
ressaltou que o cessar-fogo, 
caso seja respeitado, será um 
“pequeno passo” para uma 
possível abertura de um diá-
logo político e para um me-
lhor acesso humanitário.

Mas, após 19 meses de 
um conflito que já causou 
a morte de mais de 35.000 
pessoas, segundo uma ONG 
síria, a desconfiança entre os 
dois lados é tanta que Brahi-
mi declarou que “não pode 
garantir que a trégua será 
bem-sucedida”, de acordo 
com um diplomata.

Exército e rebeldes aceitam
cessar-fogo de 4 dias na Síria

MUNDO

As operações militares 
serão suspensas hoje até 
a próxima segunda-feira

FOTO: Divulgação

O mediador Lakhdar Brahimi (direita) discutiu a trégua com Bashar al-Assad em Damasco 

O governo de Cuba 
anunciou medidas que favo-
recem visitas temporárias ao 
país de pessoas considera-
das “emigrantes ilegais”, par-
ticularmente médicos e atle-
tas de alto rendimento que 
deixaram a ilha e passaram a 
viver refugiados no exterior.

O secretário do Conse-
lho de Estado, Homero Acos-
ta, disse na televisão que 
“será normalizada a entrada 
temporária no país dos que 
emigraram ilegalmente de-
pois dos acordos migratórios 
de 1994 com os Estados Uni-
dos”, a fim de “aprofundar e 
intensificar o relacionamen-
to com a emigração cubana “. 

As medidas se estendem 
a profissionais de saúde e 
atletas que deixaram a mis-
são, não retornaram ou deixa-
ram o país ilegalmente após 
1990, contanto que tenham 
se passado mais de oito anos 
depois de sua partida. 

Homero Acosta disse 
que o movimento não afe-

ta aqueles que passaram da 
Baía de Guantánamo sob ad-
ministração dos EUA, “por 
razões de defesa e segurança 
nacional.” 

Além disso, o repatria-
mento também beneficia os 
que deixaram a ilha com me-
nos de 16 anos ou que dese-
jam retornar para cuidar de 
familiares necessitados. De 
acordo com o secretário, via-
jaram a Cuba em 2011 cerca 
de 400 mil cubanos que vi-
vem no exterior, principal-
mente nos Estados Unidos. 

Momento histórico
Sobre a reforma nas 

leis cubanas de imigração 
que entram em vigor em 14 
de janeiro do próximo ano, 
Homero Acosta argumen-
tou que, com as medidas, o 
governo cubano responde 
a um “momento histórico” 
da revolução marcada por 
“transformações econômicas 
e sociais”. 

Há uma semana, Cuba 

anunciou que, a partir de ja-
neiro de 2013, não será mais 
necessário que cidadãos do 
país obtenham permissão de 
saída para viajar ao exterior. 
A mídia estatal disse que a 
medida é uma atualização 
das leis de imigração e re-
flete “circunstâncias atuais e 
futuras”. 

Atualmente, os cubanos 
que querem viajar ao exte-
rior têm de passar por um 
processo longo e caro para 
obter a permissão e, frequen-
temente, dissidentes têm seu 
pedido negado. Em 2013, 
será necessário apenas um 
passaporte válido para que 
cubanos deixem o país. 

A medida é a mais recen-
te de um pacote de mudanças 
promovidas pelo presidente 
Raúl Castro. Com as altera-
ções, cubanos com residência 
permanente na ilha poderão 
ficar no exterior até 24 meses 
sem necessidade de renovar a 
documentação. Atualmente, o 
prazo é de 11 meses. 

Governo cubano vai permtir
regresso de emigrantes ilegais

VISITAS TEMPORÁRIAS

Paris (Reuters) - 
Apenas cerca de um 
terço dos franceses 
está satisfeito com o 
presidente do país, 
François Hollande, 
o menor índice de 
aprovação até o mo-
mento para o seu go-
verno socialista que 
luta para combater o 
desemprego. Isso foi 
o que mostrou uma 
pesquisa divulgada 
ontem.

A pesquisa Opi-
nionWay, feita para 
o jornal Le Figaro, 
revelou que 36 por 
cento dos entrevis-
tados estavam satis-
feitos com Hollande, 
contra 64 por cento 
que disseram que 
estavam desconten-
tes com o seu traba-
lho desde a eleição 
em maio.

A aprovação de 
Hollande vem cain-
do firmemente, na 
medida em que a 
população fica cada 
vez mais preocupa-
da com a piora da 
economia.

No início deste 
mês, a confiança em 
Hollande caiu para 
41 por cento, ante 
50 por cento em se-
tembro, revelou ou-
tra pesquisa. Após a 
sua eleição, o índi-
ce chegou a 55 por 
cento.

O desemprego e 
a política fiscal são as 
duas maiores quei-
xas, segundo a pes-
quisa, e 47 por cento 
dos entrevistados dis-
seram acreditar que 
a situação na França 
piorou nos últimos 
seis meses.

Presidente 

francês tem

menor índice 

de aprovação
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Clubes podem fazer 
ajustes na forma de 
disputa do Estadual

GINASTAS PARAIBANOS

Copa Estrelinha Mágica é 
mais um desafio na vida
dos novos talentos

Atletas competem em Recife
O futuro da ginástica 

artística paraibana será co-
locado a prova na X Copa Es-
trelinha Mágica. A competi-
ção começa hoje, às 14h, no 
Colégio Atual, em Recife-PE, 
e termina amanhã, após as 
disputas que tem início pre-
visto para as 9h. 

A Paraíba será repre-
sentada na Copa Estrelinha 
por 13 atletas da Vila Olím-
pica Ronaldo Marinho. A 
equipe será acompanhada 
por Kaethy Vasconcelos, uma 
das técnicas do grupo. O ou-
tro técnico, Luciano Cardoso, 
ficará em João Pessoa para 
ministrar aulas aos atletas 
que não vão participar da 
competição na cidade per-
nambucana.

Para Luciano Cardoso, 
apesar da renovação do 
grupo que vai participar da 
Copa Estrelinha, a expecta-
tiva é de bons resultados. 
“Nós esperamos alcançar 
um resultado positivo, até 
porque somos os atuais 
tricampeões do Nordes-
te, mas como a gente está 
indo com a equipe renova-
da, não tem como saber ao 
certo o que vai acontecer”, 
disse Cardoso.

Sem ter uma noção pre-
cisa do que a maioria dos 
atletas paraibanos pode 
render na competição, o 
técnico da equipe enfatiza 
a experiência que os nova-
tos vão adquirir no evento 
desse final de semana. “É a 
primeira vez que nove dos 
treze atletas estão partici-
pando de uma competição, 
então a gente está indo 
mais para lançar os novos 
talentos e aprimorar os re-
sultados para o próximo 
ano”, afirmou Luciano.

O grupo de atletas da 
Vila Olímpica é formado por 
Luan Vasconcelos, Nicolas 
Teixeira, Niedson Bezerra, 
Lucas Sales, Caio Fernan-
des, Nicole Nogueira, Júlia 
Félix, Giulianna Wanderley, 
Stephanie Regueira, Vitória 
Teixeira, Yasmin de Holan-
da, Maíra Miyashita e Bea-
triz Colognori. 

Os destaques da equipe 
são os atletas Vitória, Ni-
colas, Luan e Niedsen. Eles 
são os mais experientes do 
grupo, além de terem sido 
campeões nordestinos no 
ano passado. Os ginastas Vi-
tória e Niedsen foram além 
do resultado em grupo no 
Nordestino 2011 e ficaram 
em primeiro lugar no indi-
vidual geral.

Os paraibanos este ano 
ainda competem na Copa 
Paraíba, que será disputa-
da no dia 10 de novembro 
na Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho. O grupo de ginas-
tas fecha o ano com a par-
ticipação no Festival Lu-
ciano Cardoso. O evento de 
encerramento do ano será 
realizado em dezembro, 
também na Vila Olímpica, 
ainda sem dia definido.

A definição deve acon-
tecer na próxima semana, 
após a participação dos pa-
raibanos em Recife.

Herbert Clemente
Especial para A União

Pedro Alves
Especial para A União

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Motiva agora já 
pensa na disputa 
da competição
sul-americana

O ano de 2012 está sendo 
um ano especial para a equipe 
de handebol feminino Sub-15 
do colégio motiva. O time con-
quistou os jogos escolares da 
primeira região de ensino, de-
pois o título estadual e por fim, 
foi campeão das Olimpíadas Es-
colares. Para completar o ano 
de sucesso, o Motiva sagrou-se 
recentemente bicampeão bra-
sileiro, de forma invicta, derro-
tando colégios e clubes de todo 
país. A galeria de troféus pode 
aumentar ainda mais neste fi-
nal de ano, quando a equipe vai 
representar o Brasil nos Jogos 
Escolares Sul-Americanos. 

A competição será dispu-
tada pela primeira vez no Bra-
sil, no período de 9 de novem-
bro a 6 de dezembro, na cidade 
de Natal, capital do Rio Grande 
do Norte. Por este motivo, as 
meninas não tiveram muito 
tempo para comemorações e 
já estão treinando forte para 
disputar mais um título inédito 
para a Paraíba.

Para o técnico Isaías Oli-
veira, as chances do Motiva na 
competição internacional são 
grandes. “Esta equipe treina 
junto há muito tempo e sem 
modéstia, tem atletas de alto 
nível e em qualquer competi-
ção que entre tem condições de 
lutar pelo título. Foi assim no 
Brasileiro, quando enfrentou 
grandes equipes dos estados 
mais ricos do país e foi supe-
rior”, afirmou Isaías.

Ele revelou, ainda, que não 
ficou surpreso com o desempe-
nho das paraibanas.

Alguns dos atletas paraibanos que vão competir a partir de hoje no Colégio Atual, em Recife, durante a X Copa Estrelinha Mágica, disputa que será concluída no sábado

FOTOS: Divulgação

Federação de Taekwondo promove
graduação de atletas em João Pessoa

Pela primeira vez em trin-
ta anos de história do taekwon-
do na Paraíba o grão-mestre 
Carlos Fernandes, presidente 
da Confederação Brasileira de 
Taekwondo (CBTKD), vem ao 
Estado para fazer a gradua-
ção de mestres no sexto e no 
sétimo Dan. O evento vai ser 
realizado na próxima segun-
da-feira, no Clube dos Oficiais 
da Polícia Militar, situado no 
Retão de Manaíra. De acordo 
com o diretor de graduação 
da Federação de Taekwondo 
do Estado da Paraíba (Fetep), 
mestre Fernando Costa, o pre-
sidente da Confederação apro-
veitará a visita ao Estado para 
participar de uma audiência 

Paraíba vai marcar presença no 430

Brasileiro de Tênis de Mesa em SP
O Clube de Campo de 

Piracicaba-SP sediará o 43º 
Campeonato Brasileiro de Tê-
nis de Mesa. A competição vai 
ser realizada entre os dias 30 
de outubro e 4 de novembro 
de 2012 nos dois ginásios po-
liesportivos do clube. Para essa 
competição, apenas um atleta 
irá representar a Paraíba. Será 
Carlos Brandão, o responsável 
por levar as cores do Estado 
até São Paulo.

O atleta treina no Treze/
Korpus, de Campina Grande 
e será o único na competição 

nacional. O presidente da Fe-
deração Paraibana de Tênis 
de Mesa, Marcos Wilde Augus-
to da Silva, conto que isso vai 
acontecer devido ao pouco in-
centivo que o esporte tem por 
aqui.

“O incentivo para o tênis 
de mesa não existe. O atleta 
vai porque vai bancar do bolso 
dele, assim como eu que tam-
bém vou. O Bolsa Atleta, por 
exemplo, vai voltar somente 
agora. Temos um atleta de 12 
anos, o Victor, que é o terceiro 
melhor do país, o melhor do 
Norte-Nordeste, que infeliz-
mente não vai porque não tem 

condições”, frisou o dirigente.
Para disputar o Campeo-

nato Brasileiro de Tênis de 
Mesa nem precisa se classifi-
car antes em alguma compe-
tição estadual. É necessário 
apenas ser federado e estar 
atuando em algum clube do 
Estado, que faça parte da en-
tidade na Paraíba. É o caso de 
Carlos Brandão, que treina em 
Campina Grande. Ao todo, são 
cinco clubes no Estado, ten-
do agremiações até no Sertão 
como em Patos.

Para Piracicaba, quem vai 
embarcar também é o próprio 
Marcos Wilde. Segundo ele 

sua viagem será com o intuído 
de prestigiar o campeonato e 
também com uma perspectiva 
de aprendizado com os diver-
sos mesatenistas de todo ter-
ritório brasileiro que estarão 
presentes nesse torneio.

“Vou para poder presti-
giar a competição, como pre-
sidente da federação aqui no 
nosso Estado. Além disso vou 
ver o que tem de inovação no 
tênis de mesa, os jovens joga-
dores que ainda não conheço, 
o que avançou no ponto de 
vista de detecção de novos ta-
lentos no esporte. Vou acom-
panhar tudo isso”, relatou.

com o secretário de esporte, 
José Marco, e com o governa-
dor Ricardo Coutinho.

O taekwondo paraibano 
tem se destacado nos últimos 
anos e hoje conta com vários 

atletas no ranking nacional. O 
mestre Fernando Costa destaca 
dois atletas da Paraíba que con-
quistaram títulos importantes 
nos últimos anos: o pessoense 
Edival Marques e o santarriten-
se Michael Douglas. 

Edival acumula, entre os 
títulos mais relevantes, o de 
campeão da Copa do Brasil de 
2009 e do Brasileiro em 2010. 
Este ano, o atleta já levou para 
casa o troféu de vencedor do 
VIII Nacional Open, realizado 
em Recife-PE, no mês passado. 
Edival Marques este ano tam-
bém subiu ao lugar mais alto do 
pódio no 12º Natal Open, além 
de ter vencido o Norte-Nordes-
te Olímpico, disputado na capi-

tal no final de semana passado.
Michael Douglas, assim 

como Edival, também já foi 
campeão brasileiro e este ano 
faturou o título do Norte-Nor-
deste Olímpico, Natal Open e 
Nacional Open. Além dos tí-
tulos importantes, Michael já 
fez parte da Seleção Brasileira 
e participou de treinamentos 
em São Paulo e no Paraná. Para 
Fernando Costa, ele é um dos 
melhores atletas da atualidade.

O próximo compromisso 
dos melhores lutadores parai-
banos da modalidade será na 
Copa do Brasil 2012. A compe-
tição será realizada na cidade 
de Maringá-PR, nos dias 1 e 2 
de dezembro. 

Carlos Fernandes (C) da CBTKD



Dupla brasileira estreia com
vitória no Mundial de Vôlei
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AMADOR

Ágatha e Bárbara Seixas
venceram colombianas
e hoje pegam as russas

O atacan-
te Helinho, 
do Centro 
Sportivo 
Paraibano já está em casa, depois do susto que deu 
a todos os presentes na noite da última quarta-feira, 
no Estádio Amigão, em Campina Grande. O atleta se 
chocou com o goleiro do Treze Beto, numa disputa 
de bola durante o jogo que acabou sem gol pela Copa 
Paraíba Sub-21. O atleta do CSP deixou o gramado 
em uma ambulância e foi levado para um hospital 
da cidade, onde passou toda a noite em observação 
médica. A delegação do CSP retornou a João Pessoa e 
o médico do clube ficou acompanhando o jogador.

Helinho

Salvem-se quem puder
Tenho sempre dito, aqui neste mesmo espaço, 

que futebol não é para todos e também nem para 
todo mundo. No mundo da bola, uns ganham mui-
to, outros gastam muito e não ganham nada e há 
aqueles que não gastam nada, ganham muito e não 
fazem nada. É assim que funciona. Hoje à tarde, na 
sede da Federação Paraibana de Futebol, teremos 
mais um capítulo do Campeonato Paraibano de 
Futebol Profissional da 1a Divisão de 2013. Afinal, 
os times estarão disputando não apenas o título 
estadual, mas dinheiro nos cofres da equipe, parti-
cipações na Copa do Brasil de 2013 e também vaga 
na Série D do Campeonato Brasileiro.

Pois bem!. Só que, participar desta competi-
ção não é mérito de todos, que os digam Nacional 
de Cabedelo, Atalaia de Bananeiras, Santa Cruz de 
Santa Rita, Vila Branca de Monteiro, Perilima de 
Campina Grande e, por aí se vai. Essas equipes não 
conseguiram se erguer financeiramente e ficam 
pelo meio do caminho.

Meio do caminho também podem ficar alguns 
dos 10 times previamente inscritos para as dispu-
tas do Paraibano de 2013. O setor financeiro da 
Federação Paraibana de Futebol tem em mãos e 
será apresentado hoje, o débito de cada equipe 
com a instituição que rege o futebol profissional 
da Paraíba. São dívidas acumuladas que vão de 
taxas de arbitragem, inscrições de jogadores e 
até outros itens mais, sem levar em consideração 
alguns “borrachudos” que foram emitidos, mas que 
não tiveram sua compensação como determina o 
figurino.

Caberá no entanto, e isto sempre tem sido 
feito à risca, à corajosa presidente Rosilene de 
Araújo Gomes o desfecho final e, nesta situação, 
não tem apenas o Auto Esporte, que deve quase 
R$ 100 mil, mas outros clubes. Vamos ver no que 
vai dar...

Os motivos, de acordo com 
José Araújo da Penha, membro 
da Diretoria Técnica da FPF 
foram os insistentes pedidos 
de alguns clubes devido seus 
jogadores terem que fazer 
as provas do Enem – Exame 
Nacional do Ensino Médio

Adiamento II

O Presidente da Confederação Brasileira de Atletismo, Ro-
berto Gesta, e os medalhistas olímpicos Robson Caetano 
e Arnaldo de Oliveira, continuam protestando contra o go-
verno do Rio de Janeiro que promete demolição do Estádio 
de Atletismo “Célio de Barros”, patrimônio do desporto 
base nacional.  Eles dizem ser inaceitável, para a comunida-
de atlética nacional, a demolição do “Célio de Barros”, sem 
que seja erigida uma nova praça de esportes.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

A Federação Paraibana de 
Futebol transferiu para o 
dia 11 de novembro toda 
a rodada do Campeona-
to Paraibano de Futebol 
Feminino que estava 
programada para o próxi-
mo dia 4. 

Adiamento

Protesto

A dupla Ágatha/Bárbara 
conseguiu vitória nas duas 
partidas que disputou ontem 
e está garantida nas oitavas 
de final da etapa da Tailândia 
do Circuito Mundial de Vôlei 
de Praia. As brasileiras bate-
ram as colombianas Andrea/
Gorda por 2 sets a 0 (21/11 
e 22/20), em 33 minutos, e, 
na sequência, derrotaram as 

canadenses Broder/Valjas 
também por 2 a 0 (22/20 e 
21/11), em 32 minutos.

Ágatha e Bárbara, que 
são as únicas representantes 
do Brasil na etapa, voltarão 
à quadra hoje para a partida 
contra Vozakova e Vasina, da 
Rússia, que também conquis-
taram duas vitórias. As russas 
venceram as alemãs Krebs e 
Laboureur e as holandesas 
Sinnema/Wesselink, ambos 
por 2 sets a 0.

Se conseguir a vitória so-

bre a dupla da Rússia, a parce-
ria do Brasil fará mais uma par-
tida também nesta sexta-feira, 
já válida pelas quartas de final.

Classificada direto para o 
torneio principal pela primei-
ra vez na temporada, Ágatha e 
Bárbara Seixas estão atraindo a 
atenção dos adversários. “Mui-
tas equipes estão nos filmando, 
porque nunca nos viu jogar an-
tes. E agora que estamos aqui, 
queremos estar no pódio, com 
certeza”, afirmou Ágatha.

“Estamos muito focadas e 

muito preparadas. Pela primei-
ra vez, vamos começar o tor-
neio já na fase principal, devido 
à boa temporada que fizemos”,-
disse Bárbara após a vitória de 
ontem na Tailândia.

A dupla Juliana/Larissa 
não compete na etapa da Tai-
lândia, a última da temporada 
2012, e, mesmo assim, já tem 
o título garantido por anteci-
pação. A ausência das chinesas 
Chen Xue e Zhang Xi neste tor-
neio confirmou o sétimo título 
das brasileiras na competição.

Falcão se diz recuperado e pronto
para servir a seleção na Tailândia

Depois de gerar dúvidas 
na comissão técnica sobre 
sua convocação para o Mun-
dial, o ala Falcão vive um 
novo momento na Seleção 
Brasileira. Quase curado da 
lesão que ameaçou sua ida 
à Copa do Mundo, o cami-
sa 12 está confiante para 
a competição, acreditando 
que estará com 100% de sua 
capacidade física na estreia, 
dia 1º de novembro, contra 
o Japão.

Motivado, o craque elo-
giou o trabalho de recuper-
ação que vem fazendo junto 
à comissão técnica brasilei-
ra, em especial ao prepara-
dor físico João Romano.

“Estou muito fel iz . 
Acredito que este tipo de 
treinamento que estou fazen-
do vai me dar mais condições 
de voltar do que se estivesse 
treinando direto. Necessi-
to deste tipo de trabalho e 
confio no João. Temos ainda 
alguns dias para a estreia 
e acho que vou chegar em 
uma situação que não con-
segui jogar neste ano ainda. 
Existem males que vêm para 
o bem. Já soltei com bola 
um pouco e fico satisfeito 
só de saber que a lesão está 
recuperada e que estou con-
seguindo trabalhar antes do 
previsto” destacou.

Precavido, João Roma-
no mantém os pés no chão 
quanto à recuperação do ala. 

Apesar de elogiar a evolução 
do condicionamento do at-
leta, ele ainda não crava a 
presença de Falcão na estreia 
contra o Japão.

“O Falcão está evoluindo 
bem. Ele ficou muito tempo 
parado no clube, jogou prati-
camente no sacrifício na final 
da Liga Futsal, sem treinar 
há mais de um mês. A gente 
tem tentado ganhar na parte 
física. Já demos oito unidades 
de treinamento e ele tem 
mostrado uma evolução boa. 
Estamos fazendo algumas 
coisas com bola para definir, 
mais na frente, quando o 
Falcão volta normalmente”- 
pontuou.

Em relação à confiança 
para a conquista de mais um 
troféu, Falcão acredita que o 
caminho é um pouco difícil, 
mas espera que a torcida 
brasileira consiga fazer a 
diferença mesmo de longe. 
Para o ala, a equipe está forte 
e tem tudo para voltar da 
Tailândia com o heptacampe-
onato mundial na bagagem.

“A galera precisa acredi-
tar, torcer muito pela gente. 
Tenho certeza que vai ser 
um Mundial especial e quem 
está no Brasil precisa passar 
essa força positiva para a 
gente. Nossa equipe chega 
muito bem preparada, estou 
muito confiante e espero 
que o torcedor brasileiro 
também confie” afirmou.

As brasileiras começaram bem o torneio com uma vitória de 2 sets a zero sobre as colombianas em partida que durou 33 minutos

O craque Falcão vai disputar mais um Mundial pela Seleção

FOTOS: CBV/Divulgação
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Arbitral volta a discutir Estadual
temporada 2013

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Clubes devem propor 
ajustes na forma de 
disputa já aprovada

Os clubes que participa-
rão em 2013 do Campeona-
to Paraibano de Futebol da 
Primeira Divisão voltam a se 
reunir, hoje, a partir das 15h, 
na sede da Federação Parai-
bana de Futebol, em, João 
Pessoa. Trata-se da segunda 
Reunião do Conselho Arbi-
tral, quando, o ponto de par-
tida das discussões, será os 
encargos financeiros da dis-
puta. A forma de disputa da 
competição, bastante ques-
tionada nos últimos dias, 
também deverá ser reavalia-
da. Não tem horário previsto 
para o encontro acabar.

Como ficou acordado, o 
Campeonato Paraibano de 
2013 vai começar no dia 6 
de janeiro com a realização 
de um octogonal e sem as 
presenças de Campinense e 
Sousa. Esses dois times, no 
período de 20 de janeiro a 
17 de março, estarão nas dis-
putas da Copa do Nordeste, 
competição esta que retorna 
sob a batuta da Confederação 
Brasileira de Futebol e não 
mais da Liga do Nordeste. As 
duas equipes entram na com-
petição paraibana apenas na 
segunda faze, também cha-
mada de hexagonal, quando 
será disputada pelos quatro 
melhores da primeira fase e 
com as presenças de Campi-
nense e Sousa, com jogos de 
ida e volta, onde os dois me-
lhores se classificam para a 
fase final.

Auto Esporte, Sousa e 

Atlético de Cajazeiras, que 
não participaram da primei-
ra reunião do Conselho Ar-
bitral são aguardados para o 
encontro de hoje. No caso do 
alvirrubro pessoense (Auto 
Esportes), os débitos com 
a FPF chegam a mais de R$ 
90 mil. As dívidas serão dis-
cutidas na reunião, visando 
a participação do clube no 
Campeonato Paraibano.

O Campeonato Paraiba-
no de Futebol Profissional da 
Primeira Divisão, de 2013, 
será disputado em três fa-
ses (octogonal, hexagonal e 
final), sendo a primeira com 
a participação, inicialmente, 
de Auto Esporte, Atlético de 
Cajazeiras, Botafogo, Cruzei-
ro, CSP, Nacional, Paraíba e 
Treze. Essas equipes jogam 
entre si em jogos de ida e vol-
ta e os quatro melhores deci-
dem a fase num cruzamento 
olímpico para se conhecer os 
dois melhores que estarão na 
fase final da competição. Os 
dois piores no índice técnico 
serão rebaixados para a Se-
gunda Divisão.

A segunda fase (hexa-
gonal) será disputada pelos 
quatro melhores da primeira 
fase e com as presenças de 
Campinense e Sousa, nova-
mente em jogos de ida e vol-
ta, onde os dois melhores se 
classificam para a fase final, 
que terá a participação dos 
dois melhores da primeira 
fase em confronto com os 
dois melhores da segunda 
fase para se conhecer os re-
presentantes da Copa do 
Nordeste de 2014, o primei-
ro representante da Copa do 
Brasil de 2014 e do Campeo-
nato Brasileiro de 2013.

Começa hoje, a partir 
das 19h, no auditório da 
sede da Federação Paraibana 
de Futebol (FPF), na Rua De-
putado Odon Bezerra, 580, 
no centro da capital, o Cur-
so de Formação de Árbitros 
de Futebol/2012. Além das 
25 pessoas confirmadas – 4 
mulheres e 21 homens – os 
interessados podem fazer a 
inscrição ainda hoje, na sede 
da entidade, pagando uma 
taxa de R$ 100,00. O curso 
promovido pela FPF e Esco-
la Estadual de Arbitragem 
(EAPB) terá um período de 
8 meses, com seis meses de 
aulas teóricas, que acontece-
rão nas sextas-feiras, das 19 
às 22h, no auditório da FPF 
e os dois últimos meses de 
aulas práticas, que ocorrerão 
nos sábados (manhã e tarde) 
durante as competições de 
base realizadas pela entida-
de estadual. 

Doze árbitros e assisten-
tes serão os ministrantes do 
curso, que terá como instru-
tor o presidente da Comissão 
de Arbitragem da FPF, Mi-
guel Félix. Serão realizadas 
aulas de psicologia na arbi-
tragem, nutrição, primeiros 
socorros, língua estrangeira 
(inglês), língua portuguesa, 
código disciplinar brasileiro, 
estatuto do torcedor e co-
nhecimento dos regulamen-

Curso será aberto hoje
na sede da Federação

ARBITRAGEM

Botafogo faz amistoso à tarde contra
o São Lourenço no Estádio Almeidão

A equipe Sub-21 do Bo-
tafogo faz hoje à tarde, às 
15h, no Almeidão, um jogo-
treino contra o São Lourenço 
da Mata-PE. O amistoso foi 
pedido pelo técnico Pedro 
Manta, como forma de ver em 
ação os novos contratados 
do clube e manter o time em 
ritmo de jogo, para enfrentar 
o Treze, pela Copa Paraíba. A 
princípio, esta partida está 
programada para o dia 7 de 
novembro, mas a diretoria do 
Belo está querendo antecipar 
para o dia 31 deste mês. Para 
isto, precisa do aval do Galo e 
do CSP, além da aceitação da 
FPF.

Com o empate em zero 
a zero entre Treze e CSP, na 
última quarta-feira, o Bota-
fogo já garantiu matematica-
mente a vaga para as finais 
da Copa Paraíba Sub-21, já 
que tem 6 pontos e não pode 
mais ser alcançado pelo Galo 
de Campina Grande, que tem 
apenas 1 ponto e só poderá 
chegar a 4, caso vença o pró-
prio Botafogo.

A disputa agora é para 
ver quem será o primeiro 
colocado desta fase, já que 
o CSP tem 4 pontos e ainda 
pode chegar a 7, caso vença 
o Alvinegro da Maravilha do 
contorno e o Galo saia ven-
cedor do confronto contra o 
rival de João Pessoa. 

Apesar da classificação 
antecipada para as finais, o 
técnico do Botafogo, Pedro 
Manta, não quer relaxar e 
tenta uma vitória sobre o 
Treze, para garantir 9 pontos 
e ser o primeiro colocado por 
antecipação. Isto acontecen-
do, a última partida da fase 
de classificação, contra o CSP, 
será um amistoso de prepa-
ração para a decisão contra o 
próprio Tigre.

O torcedor botafoguen-
se que for hoje ao Almeidão 
vai poder ver pela primeira 
vez os jogadores contratados 
esta semana junto ao Vitória 
de Santo Antão-PE. Os novos 
contratados são o lateral di-
reito Ricardo, o volante Cinho 
e o meia atacante Robertinho. 

“Será um bom teste para 
o nosso grupo, enfrentare-
mos uma boa equipe, que 

está se preparando para a 
Copa Pernambuco, então, 
vamos ter situações reais de 
jogo, onde poderemos avaliar 
melhor a evolução e os re-
sultados dos nossos treinos. 
Também vamos observar 
como os recém-contratados 
irão se comportar trabalhan-
do com os novos colegas de 
clube” disse o treinador Pe-
dro Manta.

 
Botafogo confirmado
O empate em 0 a 0, en-

tre Treze e CSP, na noite 
dessa quarta-feira, no Es-
tádio Amigão, em Campina 
Grande, matematicamente 
confirmou o Botafogo na Fi-
nal da Copa Paraíba Sub-21.

Invicto, com duas vitó-
rias em dois jogos, o Botafo-
go soma seis pontos, e não 
pode ser mais alcançado pelo 
time de Campina Grande, que 
em três partidas perdeu duas 
e empatou uma, e agora só 
poderá chegar no máximo 
a quatro pontos na fase de 
classificação, porque lhe res-
ta apenas um jogo a cumprir, 
que é exatamente diante o 
Botafogo, partida inicialmen-

te programada para o dia 7 
de novembro.

 Por outro lado, a equipe 
do CSP com uma vitória, uma 
derrota e um empate, chegou 
aos quatro pontos, e ainda 
tem chance de se classificar 
como primeiro colocado, 
basta torcer por um tropeço 
do Botafogo diante o Treze, 
e vencer o mesmo Botafogo 
em seu último compromisso. 
O jogo entre CSP e Botafogo 
está programado para o dia 
11 de novembro.

 
Antecipação dos jogos
 A diretoria do Botafogo 

pretende solicitar a Federa-
ção Paraibana de Futebol a 
antecipação dos jogos dian-
te o Treze e o CSP. A partida 
contra o Treze aconteceria 
no dia 31/10 (quarta-fei-
ra), no Amigão, em Campi-
na Grande, e o jogo diante o 
CSP ficaria para o dia 4/11 
(domingo), no Estádio da 
Graça, em João Pessoa. Caso 
as equipes concordem com 
a antecipação dos jogos, 
tudo indica que a FPF oficia-
lize novas datas para esses 
confrontos.

Ramiro lamenta empate e já pensa 
no jogo decisivo do próximo dia 11

“O placar não foi justo, 
pois o nosso time teve mais 
oportunidades de gols e deverí-
amos ter deixado o estádio com 
a vitória e a classificação selada 
de forma antecipada”. Assim, 
reagiu ontem, Ramiro Sousa, 
técnico do Centro Sportivo Pa-
raibano (CSP) ao falar sobre o 
empate sem gols entre o time 
pessoense e o Treze, no Estádio 
Amigão, em Campina Grande, 
na noite da última quarta-feira, 
pela Copa Paraíba Sub-21.

O resultado deixou o 
“tigre” com quatro pontos 
e deu ao Botafogo-PB, que 
folgou na tabela, a classi-
ficação antecipada para a 
final da competição. O Galo 
da Borborema, por sua vez, 
somou o primeiro ponto na 
Copa Paraíba. “A bola não 
quis entrar de forma algu-
ma. Criamos cinco jogadas 
claras de gols, mas, infe-
lizmente, não conseguimos 
converter. Futebol tem des-

sas coisas”, disse Ramiro 
Sousa.

O próximo compromisso 
do CSP será contra o já classi-
ficado Botafogo no dia 11 de 
novembro, às 16h, no Estádio 
Leonardo da Silveira, campo 
da Graça, em João Pessoa. 
Antes, o Botafogo enfren-
ta o Galo da Borborema, na 
quarta-feira, dia 7, no Estádio 
Amigão, em Campina Grande. 
O Tigre vai ficar apenas na 
torcida contra o Galo.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

tos das competições vigentes 
no país. Na oportunidade, o 
instrutor da Fifa, o potiguar 
Milton Otaviano, fará uma 
palestra aos participantes. 
Ao final, todos farão uma 
avaliação escrita e física, com 
os aprovados recebendo di-
plomas de árbitros, que te-
rão condições de ascender 
– dependendo do currículo 
escolar e idade – na Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF) e a Fifa. 

O curso tem como objeti-
vo a formação de profissionais 
de arbitragem para atuar no 
futebol do estado da Paraíba, 
com perspectivas de ascensão 
nacional e internacional, vi-
sando qualificar profissionais 
de diversas áreas no conheci-
mento das regras de futebol 
e suas diretrizes. Atualmente 
o quadro de arbitragem do 
Estado conta com 76 profis-
sionais, com 42 árbitros e 34 
assistentes, com apenas duas 
mulheres. Técnico do CSP, Ramiro Souza

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

O instrutor Milton Otaviano
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A exemplo do último dia 11, a diretoria da FPF e os representantes de clubes estarão rediscutindo o Campeonato Paraibano de 2013

FOTO: Divulgação
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NACIONAL
& Mundo

Verdão joga hoje em Natal 
e vice-líder Vitória enfrenta 
o São Caetano em Salvador 

Goiás quer liderança isolada
BRASILEIRO DA SÉRIE B

O líder Goiás tenta se 
manter hoje na liderança iso-
lada da Série B do Campeo-
nato Brasileiro, quando, às 
19h30, enfrenta o ABC-RN,  
no Estádio Frasqueirão, em 
Natal. O vice-líder da compe-
tição, o Vitória-BA também 
estará em campo hoje. A equi-
pe baiana joga contra o São 
Caetano, também às 19h30, 
no Barradão, em Salvador.

ABC-RN x Goiás e Vitó-
ria x São Caetano são apenas 
dois dos cinco jogos da 32ª 
rodada, que será aberta hoje 
pelo Brasileirão da Série B. 
Demais jogos são, a partir 
das 21h, Boa Esporte-MG x 
Ceará-CE (Melão) e Grêmio 
Barueri-SP x América-RN 
(Arena Barueri/São Paulo) e, 
no Estádio da Ressacada, em 
Santa Catarina, jogarão Ava-
í-SC x Paraná-PR, também às 
21h50. 

Numa disputa acirra-
da no G4 o Goiás defende a 
liderança isolada, com 67 
pontos ganhos, um ponto a 
mais que o Vitória-BA, que 
tem 66 e está na segunda po-
sição, além do Criciúma-SC, 
que está na terceira, com 65. 
O Atlético-PR é o quarto, com 
59 pontos. 

O treinador do Goiás, Ân-
derson Moreira, deve manter 
a mesma equipe que goleou o 
Asa de  Arapiraca-AL (4 a 0), 
no Estádio Serra Dourada, na 
capital goiana. O ABC ainda 
briga para não ser rebaixado, 
já que soma 36 pontos ga-
nhos e ocupa a 15ª posição. O 
Vitória da Bahia é outro que 
está de olho na ponta da ta-
bela e torcerá por um trope-
ço do Goiás. A equipe baiana 
recebe o São Caetano-SP com 
total apoio da sua torcida que 
promete lotar o Barradão.  A 
equipe pode ficar sem o ata-
cante Marquinhos, que ma-
chucou o ombro no treino 
de ontem. Caso não jogue, 
William pode formar o ataque 
ao lado de Elton. O São Caeta-
no-SP, que tem 58 pontos ga-
nhos e está na quinta posição, 
pretende chegar ao G4.

O grande desfalque do 
time paulista será a demissão 
do técnico Emerson Leão, que 
entrou em atrito com dirigen-
tes do clube, ao reclamar da 
interferência de um cartola 
no seu trabalho. A demissão 
ocorreu pelo mesmo motivo 
da saída do antecessor Sér-
gio Guedes recentemente. 
A equipe empatou (1 a 1), 
diante do Ipatinga-MG, no 
Anacleto Campanelo, no inte-
rior mineiro. As duas outras 
equipes que estão no G4, Cri-
ciúma-SC e Atlético-PR, atua-
rão amanhã no encerramento 
da rodada. O primeiro enfren-
tará o Guarani-SP, às 16h, no 
Estádio Brinco de Ouro da 
Princesa, no interior paulista, 
enquanto o segundo, recebe-
rá o Guaratinguetá-SP, às 14h, 
no Estádio Janguito Maluceli. 

FOTOS: Divulgação

O  zagueiro Dedé está fora 
do Vasco e da Seleção Brasileira pelo 
resto do ano e, quem sabe, até os dois 
primeiros meses de 2013. O zagueiro 
realizou exames ontem, que apontaram 
uma fratura na fíbula da perna esquerda, 
problema parecido com o que ele teve 
no começo deste ano, que o tirou dos 
gramados por dois meses. “Não tem 
condições. Daqui a 30 dias, fará um 
novo exame de tomografia. A fratura 
já deverá estar consolidada. Porém, vai 
sofrer problemas de atrofia da panturrilha 
que precisará recuperar. Preparação 
será para estar presente no início da 
temporada”,disse Fernando Mattar, 
médico do clube.

Todos no São Paulo evitam falar 
em prazos. Mas o meia Paulo Henrique 
Ganso trabalha em segredo para ter 
condições de estrear contra o Náutico, 
pela rodada 36 do Campeonato Brasileiro, 
em partida inicialmente marcada para o 
dia 18 de novembro pela CBF.

A estratégia de não se falar em 
prazos tem uma explicação clara: evitar 
uma expectativa na torcida do São 
Paulo pela sua estreia, por Ganso ser um 
atleta de seleção brasileira e que custou 
muito aos cofres do São Paulo (R$ 16,4 
milhões).

Lesão tira Dedé 
dos gramados

Ganso deve 
estrear dia 18

Apesar da boa campanha na 
Série B, o São Caetano demitiu ontem o 
técnico Emerson Leão. O treinador teria 
sido dispensado por causa de atritos 
com os jogadores. Vadão, demitido 
recentemente pelo Guarani, é o mais 
cotado para assumir a vaga no time que 
ocupa a quinta colocação da Série B. O 
fator preponderante para a demissão 
de Leão seria o trato do treinador com o 
elenco. O experiente técnico vinha tendo 
muitos problemas no relacionamento 
com alguns jogadores. O “estopim” teria 
sido o afastamento, sem justificativas, 
do zagueiro Gabriel. Titular absoluto 
há algumas rodadas, o jogador sequer 
foi relacionado para o duelo contra o 
Ipatinga, na última terça-feira. 

São Caetano 
demite Leão

Goiás e ABC-RN voltam a se encontrar pela Série B do Brasileirão e Verdão quer continuar na liderança da competição

Grêmio-RS e São Paulo foram 
os únicos clubes brasileiros que con-
seguiram as classificações nas quar-
tas de final na Copa Sul-America-
na/2012. O time gaúcho enfrentará 
os Milionários da Colômbia, no dia 
7 de novembro, no Estádio Olímpi-
co, em Porto Alegre. A partida de 
volta ainda não tem data definida. 
Já a equipe paulista aguarda o ad-
versário, que será decidido entre 
Emelec ou Universidad do Chile. 

O representante dos pampas 
obteve a vaga ao derrotar o Barce-
lona do Equador por 1 a 0 e 2 a 1 
nos jogos em casa e fora do país. O 
tricolor paulista empatou as duas, 
diante do LDU do Chile, por 0 a 

0 e 1 a 1. O Atlético-PR perdeu a 
primeira fora do Brasil (2 a 0, e der-
rotou no jogo de volta (3 a 1), mas 
foi derrotado, já que a equipe chile-
na tinha vantagem para conseguir 
a classificação. 

Animado com a classificação 
para as quartas de final da Copa 
Sul-Americana, o técnico Vanderlei 
Luxemburgo esbanja satisfação e 
valoriza o trabalho que vem sen-
do feito para a competição. Com 
relação ao próximo adversário, 
Luxa, prevê dois jogos acirrados, 
contra um adversário forte que joga 
bem fora e dentro de seus domíni-
os. “Vamos tentar fazer o dever de 
casa e tentar a sorte fora do país. A 

Sul-Americana sempre foi acirrada, 
mas com planejamento, esforços 
e dedicação dos atleta poderemos 
obter o título”, avaliou. Já o tre-
inador do São Paulo, Ney Franco,  
destacou o empenho do grupo em 
avançar na competição e acredita 
que o time possa consegui a vaga 
para a final da Sul-Americana. Ele 
acrescentou que os jogadores fo-
ram determinados nos dois jogos 
e agora é outra história e com um 
concorrente  ainda mais forte.”Não 
tem time fraco na disputa que a 
cada fase fica mais difícil. Acredito 
no potencial dos jogadores para 
que o time possa fazer a final e bri-
gar pelo título”, observou. 

Grêmio e São Paulo classificados
COPA SUL-AMERICANA

A Fifa anunciou ontem, 
as atletas indicadas ao prê-
mio Bola de Ouro de melhor 
jogadora de futebol em 2012. 
A brasileira Marta manteve 
o retrospecto e novamente 
apareceu entre as candidatas. 
A veterana já foi a melhor do 
mundo por cinco vezes segui-
das, entre 2006 e 2010, e tem 
a chance de levar o seu sexto 
troféu.

Marta irá concorrer com 
a francesa Camille Abily, as 
norte-americanas Carli Lloyd, 
Alex Morgan, Megan Rapinoe 
e Abby Wambach, a cana-
dense Christine Sinclair e as 
japonesas Miho Fukumoto, 
Aya Miyama e Homare Sawa 
(vencedora da última edição). 
Sem nenhuma conquista im-
portante e partidas discretas 
pela Seleção nesta tempora-
da, a brasileira não é a favori-

Marta na briga pela “Bola de Ouro”
PRÊMIO DA FIFA

ta para levar o prêmio.
A lista masculina do Bola 

de Ouro será anunciada na 
próxima segunda-feira. E no 
dia 29 de novembro, em São 
Paulo, durante o evento do 

sorteio da Copa das Confede-
rações 2013, a Fifa divulgará 
os três finalistas no masculino 
e feminino. Os vencedores do 
prêmio só serão conhecidos 
no dia 7 de janeiro. 

Por sua vez, a Fifa auto-
rizará aos treinadores e capi-
tães de suas federações filia-
das e votarem em jogadores 
de seus próprios países na 
eleição para a Bola de Ouro. O 
vencedor será anunciado no 
dia 7 de janeiro em Zurique, 
na Suíça.

Segundo a entidade que 
comanda o futebol mundial, 
o regulamento foi mudado 
pelo fato de que entre os 23 
finalistas não ficam mais do 
que dez ou 12 nacionalida-
des. Isso segundo, a Fifa, não 
faria a opção por um jogador 
do mesmo país do votante ser 
tão decisiva para o resultado 
final. Os nomes dos três mais 
votados serão anunciados em 
29 de novembro, e o nome do 
jogador que recebeu mais in-
dicações será revelado em 7 
de janeiro

Brasileira pode ganhar pela sexta vez o título de melhor do mundo

19h30  Vitória  x  São Caetano 

19h30  ABC     x   Goiás  

21h00  G. Barueri  x  América-RN   

21h00  Boa E. C.   x  Ceará   

21h50  Avaí  x  Paraná Clube  

Jogos de hoje
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FIC recebe 274 projetos e 
Comissão começa seleção
Governo do Estado dispo-
nibiliza R$ 3 milhões para 
financiar a produção de 2013

A Comissão Técnica de 
Análise de Projetos (CTAP) 
da Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult) se reuniu 
oficialmente ontem pela 
primeira vez desde o fim 
das inscrições de projetos 
ao Fundo Estadual de In-
centivo à Cultura Augusto 
dos Anjos (FIC). Na ocasião, 
foram discutidos os critérios 
de seleção e distribuídos os 
processos para análise. As 
inscrições se encerraram no 
dia 13 de outubro e foram re-
cebidos 274 projetos.

A reunião foi presidida 
pela secretária executiva de 
Cultura, Amazile Vieira, que 
informou sobre os critérios 
de julgamento e distribuiu 
parte dos projetos aos in-
tegrantes da Comissão pre-
sentes à reunião. Os projetos 
começaram a ser distribuí-
dos por área aos respectivos 
julgadores e membros da 
CTAP, formada por 13 inte-
grantes relacionados a diver-
sas áreas da cultura. Numa 
posterior reunião, serão dis-
tribuídos mais projetos e de-
batidos os já analisados.

Neste edital de 2012, o 
Governo do Estado disponi-
biliza R$ 3 milhões para fi-
nanciar a produção de 169 
projetos que deverão ser 
executados no ano de 2013. 
O FIC Augusto dos Anjos con-
templa projetos nas áreas de 
artes integradas, artes visu-
ais, audiovisual, circo, cultu-
ra popular, dança, literatura, 
música, patrimônio e teatro.

Mudanças 
Amazile Vieira disse que 

uma das novidades deste ano 
no edital do FIC é a análise de 
mérito dos projetos. Daí a im-
portância destes trabalhos da 
CTAP. “Antigamente, os pro-
jetos iam diretamente para 
análise jurídica e financeira 
da Comissão do FIC. Agora, os 
projetos são analisados pre-
viamente pela Comissão de 
Projetos e, caso tenham mé-
rito, passam para uma etapa 
seguinte. A Comissão do FIC 
apenas recebeu os trabalhos. 
Os projetos estão sendo aber-
tos e vistos pela primeira vez 
hoje e pela CTAP”, explicou a 
secretária executiva.  

Essa análise de projetos, 
de acordo com o edital, tem 
duração de até 60 dias.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL

INSTRUMENTO: Termo de Rescisão Unilateral do Contrato de nº 122/2011 decorrente da Tomada de 
Preços de nº 03/2011. DATA: 02.10.2012. PARTE INTERESSADA: Prefeitura Municipal de Pilõezinhos/PB. 
PARTE CONTRATADA: Construtora Costa e Silva Ltda – EPP – CNPJ: 11.753.922/0001-96. OBJETO: 
Execução de Construção de 01 (um) Campo de Futebol, conforme Contrato de Repasse 0178492-98 – 
CAIXA / MINISTÉRIO DO ESPORTE E LAZER / PREF. MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS-PB. MOTIVAÇÃO 
DA ADMINISTRAÇÃO: Descumprimento da Cláusula Contratual, interesse público. FUNDAMENTAÇÃO 
LEGAL: Art. 78, I, II, III e IV c/c o Art. 79, I da Lei 8.666/93, alterada e Cláusula Oitava do Contrato. 
Signatário: GERALDO MENDES DA SILVA JÚNIOR.

GERALDO MENDES DA SILVA JÚNIOR - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 002.2012.
REF: TOMADA DE PREÇOS 04/2011.
OBJETO: Prorrogação por 65 (sessenta e cinco) dias, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato nº 025/2012, datado de 31.01.2012, e Termo de Aditivo 01.2012, datado de 27.06.2012 
com término em 27.10.2012, firmado entre as partes, objetivando a construção de Unidade Escolar na 
Rua Tenente Stanislaw, com seis de aula, de conformidade ao Termo de Convênio de nº 032/2011/PACTO 
EDUCAÇÃO, celebrado com o Estado da Paraíba por meio da Secretaria da Educação com interveniência 
da Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da Articulação Municipal e o município de Pilõezinhos/
PB. PRAZO DO CONTRATO INICIAL: 150 (cento e cinquenta) dias. CONTRATANTE: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS – GERALDO MENDES DA SILVA JÚNIOR – Prefeito, CONTRATADA: 
SOLLO BRASIL CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA– CNPJ: 10.975.267/0001-58 - FLÁVIA 
NIELLY OLEGÁRIO BARRETO – Sócia Administradora. JUSTIFICATIVA: Alterações nas adequações 
físicas do terreno a ser executado o objeto da Tomada de Preços 04.2011. REGIMENTO: Lei 8.666/93 
e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 23 de Outubro de 2012. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

GERALDO MENDES DA SILVA JÚNIOR
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  002/2012

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Ibiara, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 24, inciso 

IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao cumprimento da 
Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação que instrui o Processo 
de Dispensa de Licitação nº 002/2012, HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, pela contratação direta 
para a execução dos serviços com a construção de um sistema de abastecimento D`água no Distrito de 
Cachoeirinha, neste município, a empresa SANTA LUZIA ENGENHARIA LTDA, cadastrada no CNPJ nº 
07.766.436/0001-35, com o valor global de R$ 265.649,81 (duzentos e sessenta e cinco mil, seiscentos 
e quarenta e nove reais e oitenta e um centavos).  

Ibiara, em 25 de Outubro de 2012.
Pedro Feitoza Leite
Prefeito Municipal

JOSE ALOISIO FIGUEIREDO DE CARVALHO – CNPJ/CPF Nº 026.795.214-71, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4014/2012 em João Pessoa, 10 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 02 (Duas) 
Unidades Multifamiliar em pavimento térreo, com uma área de 113,00m², na Rua Projetada S/N LT 247 
QD 08 – TIBIRI Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-006253/TEC/LO-3659.

H.J.L CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.572.231/0001-59, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu  a Licença de Operação nº 3460/2012 em 
João Pessoa, 13 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 03 (Três) Casas Residenciais 
em pavimento térreo com uma área de 124,20 m², na Rua Josué Henrique Xavier Nº 131 – MUÇUMAGRO 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-002269/TEC/LO-0746.

SISTEMA BRASILEIRO DE PROCESSAMENTO DE SÓLIDOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 
15.667.448/0001-30, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, emitiu a Licença Prévia nº 3808/2012 em João Pessoa, 27 de setembro de 2012 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Fabricação de Elementos de Vedação com Reprocessamento de Materiais, 
destinados a Construção Civil, no LT 262 QD 39 ST 35 ANT. EST. Para RECIFE – DIST. INDUSTRIAL 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-003349/TEC/LP-0881.

JGA ENGENHARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.896.853/0001-53, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4177/2012 em 
João Pessoa, 22 de outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Loteamento urbana com 276 
lotes com área entre 121 a 360m², totalizando 105.499m², no Loteamento Handman Cavalcanti Pinto – B. 
Monte Castelo Município: PATOS – UF: PB. Processo: 2012-007064/TEC/LI-1677.

TNL – PCS – S/A (OI) – CNPJ/CPF Nº 04.164.616/0016-35, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4153/2012 em João Pessoa, 
19 de outubro de 2012 – Prazo: 60 dias. Para a atividade de: Estação Rádio Base, na Rua Ten. Cardoso 
S/N – Jardim Planalto Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007141/TEC/LP-1187.

TNL – PCS – S/A (OI) – CNPJ/CPF Nº 04.164.616/0016-35, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4154/2012 em João Pessoa, 
19 de outubro de 2012 – Prazo: 60 dias. Para a atividade de: Estação Rádio Base, n a Rua Santa Goreth 
S/N – MUÇUMAGRO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007298/TEC/LP-1200.

CARDUS ENERGIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.843.012/0001-40, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4133/2012 em 
João Pessoa, 19 de outubro de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação da Usina geradora 
de energia elétrica com três aerogeradores de potencia nominal individual de 1,5 MW – UEE VITÓRIA, 
totalizando uma potencia instalada de 4,5 MW, na Fazenda Santo Ant onio – MARGEM DA 
RODOVIA PB 065 Município: MATARACA – UF: PB. Processo: 2012-003703/TEC/LO-3220.

HELDER NOBREGA DE ASSIS – CNPJ/CPF Nº 467.929.534-15, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4199/2012 em 
João Pessoa, 23 de outubro de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 04 (Quatro) Apartamentos 
Multifamiliar em pavimento térreo e superiores, com uma área de 200,00m², na Rua Sonia Leite Cordeiro, 
QD 128, LT 136 – PARATIBE Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006756/TEC/LO-3758.

INDICE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – EPP – CNPJ N.º 12.619.490/0001-98 Torna-
-se público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n.º 4143/2012 em João Pessoa, 19 de outubro de 2012 – Prazo: 365. Para a atividade 
de: Edificação residencial multifamiliar com 96 uhs dotada de fossa/sumidouro Na (o) – RUA GENTIL 
RODRIGUES DA SILVA, QD 101. LOTE 114 – JOÃO PAULO II Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2011-001362/TEC/LI-0339.

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N342/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 20/11/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de um veiculo tipo “ônibus”, destinado a Policia Militar do Estado da Paraíba - PMPB, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01857-0
João pessoa, 25 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N347/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/11/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de colchão de solteiro de espuma, destinado a Policia Militar do Estado da Paraíba 
- PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01895-0
 João pessoa, 25 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N288/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/11/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de pão francês, destinado a Secretaria de Estado da Admi-
nistração Penitenciaria - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01507-3
 João pessoa, 25 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 011/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.01891-7/2012
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão 

Permanente de Licitação – CPL, realizará às 15h00min do dia 13 de novembro de 2012, a To-
mada de Preços nº 011/2012, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, 
tendo como objeto a contratação de Empresa para a conclusão da construção de um conjunto 
residencial composto de 10 (dez) unidades habitacionais, no município de Aroeiras, Estado da 
Paraíba, pelo Programa Pró-Moradia, contemplando rede de abastecimento d’água (extensão), 
ligações domiciliares de água e solução de esgotamento sanitário, composto de fossa séptica e 
sumidouro individual. Os interessados poderão adquirir o EDITAL, mediante o ressarcimento das 
despesas de reprodução no valor de R$ 50,00 (cinqüenta reais) e obter informações perante a 
Comissão Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na 
cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e 
das 14h00min às 18h00min, ou pelo telefone (83) 3213-9195, no mesmo horário. João Pessoa, 
25 de outubro de 2012.

ESMERALDO ALVES LACERDA
Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 012/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.01894-2/2012 
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-

manente de Licitação – CPL, realizará às 15h00min do dia 14 de novembro de 2012, a Tomada 
de Preços nº 012/2012, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, tendo 
como objeto a contratação de Empresa para a conclusão da construção de 10 (dez) unidades 
habitacionais e infraestrutura básica, composta de ligação domiciliar de água, rede coletora de 
esgotamento sanitário, ligações domiciliares de esgoto, fossa séptica coletiva, filtro biológico, leito 
de secagem, iluminação pública e serviços complementares de via, no município de Monte Hore-
be, Estado da Paraíba, pelo Programa Pró-Moradia. Os interessados poderão adquirir o EDITAL, 
mediante o ressarcimento das despesas de reprodução no valor de R$ 50,00 (cinqüenta reais) e 
obter informações perante a Comissão Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, 
nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 
08h00min às 12h00min, e das 14h00min às 18h00min, ou pelo telefone (83) 3213-9195, no mesmo 
horário. João Pessoa, 25 de outubro de 2012.

ESMERALDO ALVES LACERDA
Presidente da CPL

Aviso de CANCELAMENTO de Audiência Pública Nº 004/2012
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS comunica aos clientes e demais interessados 

o CANCELAMENTO da AUDIÊNCIA PÚBLICA, originalmente agendada para o dia 26 de outubro 
de 2012 às 08:00h na sede da PBGAS, a Avenida Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco, acerca 
do repasse de custo às tarifas do serviço público de distribuição de gás canalizado no Estado da 
Paraíba, a vigorar a partir de 01 de novembro de 2012.

A DIRETORIA

ESTADO DA PARAÍBA
POLÍCIA MILITAR 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
COMUNICAÇÃO

A Polícia Militar da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público para 
conhecimento dos interessados, que estará recebendo, no período de 29/10/2012 à 08/11/2012, 
proposta de cotação de preços, cujo objeto é a locação de 1000(mil) rádios transceptores tronca-
lizados para atender às necessidades de comunicação operacional da Polícia Militar da Paraíba, 
conforme Termo de Referência disponibilizado no sítio da Polícia Militar da Paraíba(www.pm.pb.gov.
br). Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada à Praça Pedro Américo S/N°, Centro, João Pessoa-PB. 

JOSÉLITON DE SOUZA OLIVEIRA- TC QOC
PRESIDENTE

FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
“ALICE DE ALMEIDA’’- FUNDAC

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2012
REGISTRO NA CGE: 12-01889-4
A FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE “ALICE DE ALMEI-

DA”- FUNDAC, através de sua Pregoeira, designada pela Portaria nº 006/2012, de 28/02/2012, 
publicada no D.O.E de 13/03/2012, torna público para conhecimento dos interessados que, nos 
termos da Lei nº 10.520 e suas alterações, pelo Decreto nº 24.649/03, que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual,  e subsidiariamente pela Lei Complementar nº 123, de 
14/12/2006, Lei nº 9.697/2012, e Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na sede deste 
Órgão, situada na Rua Prof. José Coelho, 30, centro, João Pessoa/PB, no dia 13/11/2012, às 14 
horas, para a aquisição de material de consumo (colchões).

Informações e Edital: Comissão Permanente de Licitação da Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice de Almeida”- FUNDAC, na Rua Prof. José Coelho, nº 30- centro, 
João Pessoa/PB, fone: (83) 3218.5386.

João Pessoa, 24 de outubro de 2012.
LENILDA GUEDES DE AQUINO

Pregoeira

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - SINDICATO DOS 
SERVIDORES MUNICIPAIS DE CASSERENGUE – SISENCAR - - A Presidente do SISENCAR, 
CNPJ nº 14.032.280/0001-24, com abrangência municipal, convoca todos os servidores públicos 
municipais ativos e inativos da Prefeitura, Câmara e autarquias municipais de Casserengue - PB, 
para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo com as seguintes especificações: 
DATA: 08/11/2012 às 08h00min em primeira convocação, e às 09h00min em segunda convocação 
com qualquer número de servidores presentes. LOCAL: Salão paroquial da Igreja Matriz de Casse-
rengue, situado na Rua Airton Sena, s/n – Centro - Casserengue / PB – CEP 58.238-000 - PAUTA: 
1 – Ratificação de Fundação do SISENCAR; 2 – Modificação e Aprovação do Estatuto; 3 – Ratificação 
da última eleição e posse da diretoria e conselho fiscal; 4 – Eleição/remanejamento e posse para 
cargo da diretoria; 5 – Ampliação do período de mandato de 03 para 04 anos; 6 - Filiações à CUT e 
à FESPEM/PB; 7 – Outros pontos. DAT Casserengue / PB, 20 de outubro de 2012. Rozineide dos 
Santos Costa Gomes - Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - COMISSÃO PRÓ-
-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DOS TRADUTORES E INTÉRPRETES DA LIBRAS E GUIAS-INTÉR-
PRETES DA PARAÍBA – SINTRATER/PB - A Comissão Pró-Fundação do SINTRATER/PB convoca 
todos os profissionais tradutores e intérpretes da LIBRAS e guias-intérpretes do Estado da Paraíba 
para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo com as seguintes especificações: 
DATA: 11/11/2012 às 09h00min em primeira convocação com todos os profissionais, e às 10h00min 
em segunda convocação com qualquer número de profissionais presentes. LOCAL: Auditório da 
ASJP - Associação de Surdos de João Pessoa. ENDEREÇO: Rua Profº Eliseu Maul, 96 – Torre, 
João Pessoa/PB – CEP 58.040.550. PAUTA: 1 - Fundação do SINTRATER/PB; 2 – Aprovação do 
Estatuto; 3 - Eleição e posse da Diretoria e Conselho Fiscal; 4 – Filiação à CUT; 5 – Outros pontos. 
João Pessoa/PB, 20 de outubro de 2012. Cátia Monteiro Barbosa Maciel - Presidente da Comissão.

O Hospital Padre Zé realiza Cam-
panha no próximo dia de finados, 2 
de novembro, com o objetivo de ar-
recadar fundos para a instituição.  Se-
gundo o superintendente do hospital, 
Izommil de Lima Correia, a campanha 
acontece na Grande João Pessoa desde 
1974 e a cada ano vem superando o 
número de arrecadações.

Uma urna será colocada em cada 
cemitério da cidade, onde também terá 
um voluntário passando informações 
sobre o hospital. Este ano, mais quatro 
cidades serão incorporadas ao evento, 
entre elas, Guarabira e Pirpirituba. 

Além dos cemitérios, várias paró-
quias da capital também estão parti-
cipando da campanha fazendo arre-
cadações, como também, os padres 
estão divulgando a campanha.

No ano passado, foram aproxima-
damente 37 mil reais arrecadados e 
investidos no hospital que sobrevive 

exclusivamente de doações. Para este 
ano, estima-se que a meta anterior 
seja ultrapassada e o valor de 40 mil 
reais seja angariado.

O Hospital Padre Zé possui 60 lei-
tos. “Estes leitos que temos aqui no 
hospital, estão quase sempre cheios”. 
Acrescenta, Izommil Correia. O órgão 
conta também com atendimento am-
bulatorial, além de fazer exames de 
radiografia, entre outros.

O Instituto São José, que acolhe 
pessoas carentes e necessitadas, pro-
movendo qualidade de vida através 
de cursos profissionalizantes, apoia a 
campanha em prol do hospital. 

Para quem desejar efetuar doações 
e não puder ir até o local, basta deposi-
tar o valor na conta da instituição.

Hospital Padre Zé realiza sua 
campanha do Dia de Finados

ARRECADAÇÃO DE FUNDOS

Nádya Araújo
Especial para A União

l Banco do Brasil
Agencia: 0011-6 / Conta Corrente: 15774-0

Doações

As pendências judiciais dos 
candidatos com a Lei Comple-
mentar 135/2010, ‘Ficha Lim-
pa’, alterou o primeiro resultado 
após a divulgação dos números 
pelo Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-PB), na eleição do último 
dia 7. O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) deferiu, ontem, a 
candidatura de Antônio Lopes 
(PSDB). Com a decisão, o candi-
dato será diplomado prefeito da 
cidade de Coremas.

Antônio Lopes (PSDB) 
obteve 4.877 votos (52,98%), 
no entanto, os votos não ha-
viam sido transferidos para o 
candidato em virtude de pen-
dências com a Justiça Eleitoral. 
O registro de Lopes havia sido 

indeferido pelo Ministério Pú-
blico Eleitoral e pela coligação 
‘Coremas em Boas Mãos’, com 
base na ‘Lei da Ficha Limpa’. 
Após recorrer ao TRE, o can-
didato conseguirá tomar posse 
no primeiro dia de janeiro de 
2013. Lopes já esteve à frente 
do executivo municipal de Co-
remas em duas oportunidades.

Com a totalização dos 
votos, a Justiça Eleitoral indi-
cou a candidata Drª Pâmela 
(PSD) que havia, inicialmente, 
sido considerada eleita. A can-
didata do PSD foi a segunda 
mais votada com 4.329 votos 
(47,2%). Antes da votação no 
primeiro turno, 224 candi-
datos aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador ainda 
não terão certeza se poderão 
assumir os cargos em caso de 

vitória na eleição de 2012. 
Após as eleições e sessões 

extraordinárias do TRE-PB 
e TSE, foram 185 candidatos 
com alguma pendência (nos 
cargos de prefeito, vice-prefei-
to e vereador) que puderam 
ser votados. Até o dia 19 de 
dezembro deste ano, todos os 
recursos deverão ser julgados 
– este o prazo máximo dado 
pela Justiça Eleitoral para di-
plomação dos eleitos.

Dentre as previsões de 
‘barrar’ candidatos considera-
dos fichas sujas estão o políti-
co que renunciar ao mandato 
quando já houver representa-
ção ou pedido de abertura de 
processo, aumentando o pe-
ríodo de inelegibilidade pela 
soma do que resta do manda-
to e mais oito anos.

TSE defere candidatura de 
Antônio Lopes em Coremas

NOvO pREFEitO

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL nO 005/2012

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Cacimbas - PB, TORNA 
PÚBLICO e convida os interessados para participar do Pregão Presencial nº. 005/2012, Tipo 
Menor Preço, objetivando á Aquisição de Gêneros Alimentícios, de forma parcelada. Data de 
Abertura 08/11/2012 às 10:00hs. O Edital encontra-se a disposição dos interessados na Rua 
São José, centro, Cacimbas– PB, maiores informações através do tel: (83) 3476-1137, (83) 
3476-1002 no horário das 08:00 às 12:00h.

Cacimbas, 24 de Outubro de 2012.

PAULO CÉSAR LEITE
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL nO 006/2012

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Cacimbas - PB, TORNA 
PÚBLICO e convida os interessados para participar do Pregão Presencial nº. 006/2012, Tipo 
Menor Preço, objetivando á Aquisição de Material de Limpeza, de forma parcelada. Data de 
Abertura 08/11/2012 às 10:00hs. O Edital encontra-se a disposição dos interessados na Rua 
São José, centro, Cacimbas– PB, maiores informações através do tel: (83) 3476-1137, (83) 
3476-1002 no horário das 08:00 às 12:00h.

Cacimbas, 24 de Outubro de 2012.

PAULO CÉSAR LEITE
Pregoeiro Oficial
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Responsavel.: ALBERTO MARQUES DE SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 008438669/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.714,37
Cedente.....: NERIVALDO MARTINS DA SILVA CON-
FECCO
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054591
Responsavel.: CDF CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES LTD
CPF/CNPJ....: 014450769/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            859,77
Cedente.....: A L MADEIRAS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055682
Responsavel.: COMERCIAL MAVI CONFEC.LTDA.
CPF/CNPJ....: 001878378/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.870,50
Cedente.....: INDUSTRIA DE CALCADOS FREITAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054536
Responsavel.: COMERCIAL MAVI CONFEC.LTDA.
CPF/CNPJ....: 001878378/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.870,50
Cedente.....: INDUSTRIA DE CALCADOS FREITAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054537
Responsavel.: CONSTRUTORA FONTE DAS AGUAS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 012572892/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.927,29
Cedente.....: C.R.I. BOMBAS HIDRAULICAS LTDA.
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053942
Responsavel.: CONSTRUTORA MANAR LTDA
CPF/CNPJ....: 003601068/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            480,00
Cedente.....: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055221
Responsavel.: EXTREMA EXTRACAO DE MINERIOS 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 010739407/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            320,00
Cedente.....: CR COMERCIO DE MOLAS LTDA ME
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054919
Responsavel.: EXTREMA EXTRACAO DE MINERIOS 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 010739407/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            760,00
Cedente.....: CR COMERCIO DE MOLAS LTDA ME
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054931
Responsavel.: FABIANA DA SILVA LIMA
CPF/CNPJ....: 053856894-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             24,66
Cedente.....: ESPLANADA BRASIL S.A. LOJAS DE DEPA
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055466
Responsavel.: FIT 07 SPE EMPREEND. IMOBILIA-
RIOS L
CPF/CNPJ....: 009346808/0002-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         11.969,78
Cedente.....: RUMO FACTORING ASSESSORIA 
FINANCEIR
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054659
Responsavel.: FRANCISCO XAVIER DE LIMA
CPF/CNPJ....: 012886945/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            360,25
Cedente.....: FIGUEIREDO COM DE MATERIAIS 
DE CONS
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055472
Responsavel.: GILVANIA SANTOS LUCIANO
CPF/CNPJ....: 041225418/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            179,47
Cedente.....: TUTTY COM DE IMPORTACAO E EX-
PORTACA
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054302
Responsavel.: HYTALO PAIVA DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 015311949/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.017,34
Cedente.....: LIRA PARTICIPACOES E FOMENTO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054287
Responsavel.: J E L REPRESENTACOES LTDA
CPF/CNPJ....: 009243137/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            197,25
Cedente.....: ATHENABANCO F.M.LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054673

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - SINDICATO INTER-
MUNICIPAL DOS TRAB. NA IND. DE FAB. DE TIJOLOS, LAJE, CASQ., LADRIL, TELHA, COMB, 
DE ARGILA E CIMENTO, ART. DE BARRO GERAL GBA E REGIÃO – SINTRACER-RG - O 
Presidente do SINTRACER-RG, CNPJ nº 12.265.988/0001-08, com abrangência intermunicipal, 
compreendendo a base territorial dos municípios de Alagoa Grande, Alagoinha, Araçagi, Arara, 
Araruna, Areia, Bananeiras, Barra de Santa Rosa, Belém, Borborema, Caiçara, Tacima, Cuitegi, 
Duas Estradas, Guarabira, Gurinhém, Itapororoca, Juarez Távora, Lagoa de Dentro, Mulungu, Picui, 
Pilões, Pilõezinhos, Serra da Raíz, Serraria, Sertãozinho e Solânea, Estado da Paraíba, convoca 
todos os trabalhadores nas indústrias de olarias e cerâmicas para construção, pertencentes ao 
3º Grupo de Trabalhadores nas Indústrias da Construção e do Mobiliário, dos municípios acima 
identificados, para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo com as seguintes 
especificações: DATA: 10/11/2012 às 09:00h em primeira convocação e às 10:00h em segunda 
convocação, conforme Estatuto. LOCAL: Ginásio de Esportes Walter Porpino ENDEREÇO: Distrito 
Cachoeira dos Guedes, s/n – Guarabira / PB – CEP 58.200-000. PAUTA: 1 – Ratificação de Funda-
ção do SINTRACER-RG; 2 – Ratificação da última eleição e posse da Diretoria e Conselho Fiscal; 
3 – Desmembramento das categorias acima identificadas da base de Guarabira-PB pertencente 
ao SINTRICOM, CNPJ nº 09.249.236/0001-30; 4 – Modificação da nomenclatura do sindicato; 
5 – Modificação e aprovação do Estatuto; 6 – Eleição e posse de membros da Diretoria entre os 
presentes, por vacância e/ou por modificação estatutária; 7 – Filiação a entidades de grau superior 
da categoria e à CUT; 8 – Outros pontos. Guarabira/PB, 20 de novembro de 2012. José Roberto 
Araújo de Melo – Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - SINDICATO 
DOS SERVIDORES MUNICIPAIS DE CASSERENGUE – SISENCAR - - A Presidente do 
SISENCAR, CNPJ nº 14.032.280/0001-24, com abrangência municipal, convoca todos os 
servidores públicos municipais ativos e inativos da Prefeitura, Câmara e autarquias munici-
pais de Casserengue - PB, para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo 
com as seguintes especificações: DATA: 08/11/2012 às 08h00min em primeira convocação, 
e às 09h00min em segunda convocação com qualquer número de servidores presentes. 
LOCAL: Salão paroquial da Igreja Matriz de Casserengue, situado na Rua Airton Sena, 
s/n – Centro - Casserengue / PB – CEP 58.238-000 - PAUTA: 1 – Ratificação de Fundação 
do SISENCAR; 2 – Modificação e Aprovação do Estatuto; 3 – Ratificação da última eleição 
e posse da diretoria e conselho fiscal; 4 – Eleição/remanejamento e posse para cargo da 
diretoria; 5 – Ampliação do período de mandato de 03 para 04 anos; 6 - Filiações à CUT e à 
FESPEM/PB; 7 – Outros pontos. DAT Casserengue / PB, 20 de outubro de 2012. Rozineide 
dos Santos Costa Gomes - Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - COMISSÃO PRÓ-
-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DOS TRADUTORES E INTÉRPRETES DA LIBRAS E GUIAS-
-INTÉRPRETES DA PARAÍBA – SINTRATER/PB - A Comissão Pró-Fundação do SINTRATER/
PB convoca todos os profissionais tradutores e intérpretes da LIBRAS e guias-intérpretes 
do Estado da Paraíba para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo com 
as seguintes especificações: DATA: 11/11/2012 às 09h00min em primeira convocação com 
todos os profissionais, e às 10h00min em segunda convocação com qualquer número de 
profissionais presentes. LOCAL: Auditório da ASJP - Associação de Surdos de João Pessoa. 
ENDEREÇO: Rua Profº Eliseu Maul, 96 – Torre, João Pessoa/PB – CEP 58.040.550. PAUTA: 
1 - Fundação do SINTRATER/PB; 2 – Aprovação do Estatuto; 3 - Eleição e posse da Diretoria 
e Conselho Fiscal; 4 – Filiação à CUT; 5 – Outros pontos. João Pessoa/PB, 20 de outubro de 
2012. Cátia Monteiro Barbosa Maciel - Presidente da Comissão.

Prefeitura Municipal de Natuba 

AVISO DE LICITAÇÃO  Pregão Presencial nO 017/2012
Objeto: Fornecimento parcelado de eletrodomésticos, eletroportáteis, eletroeletrônicos e 

câmeras digitais, destinados as diversas secretarias do município de Natuba/PB, até o fim 
do corrente ano. Abertura dia 24 de setembro de 2012, às 10:00 horas, a sessão pública será 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Natuba/PB.

Natuba, 13 de setembro de 2012.

Taíza Freire do Vale
Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO Pregão Presencial n° 018/2012
Objeto: Fornecimento parcelado de equipamentos e móveis hospitalar, destinado a 

secretaria de saúde do município de Natuba/PB, até o fim do corrente ano. Abertura dia 25 
de setembro de 2012, às 10:00 horas, a sessão pública será no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Natuba/PB.

Natuba, 13 de setembro de 2012.

Taíza Freire do Vale
Pregoeira

Responsavel.: JOSE DE ASSIS FELIPE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 691242564-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         11.250,47
Cedente.....: CIAN
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054595
Responsavel.: KAFILA CONST E INCORP LTDA
CPF/CNPJ....: 009380712/0001-58
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.487,00
Cedente.....: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA 
COMERCIO
Apresentante: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA 
COMERCIO
Protocolo...: 2012 - 055144
Responsavel.: KAFILA CONST E INCORP LTDA
CPF/CNPJ....: 009380712/0001-58
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.064,70
Cedente.....: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA 
COMERCIO
Apresentante: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA 
COMERCIO
Protocolo...: 2012 - 055145
Responsavel.: LEANA KARLA SOUZA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 063663544-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            472,00
Cedente.....: ARVALU FISIOPILATES INDUSTRIA E COM
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054234
Responsavel.: LEANDRO NARCISO CALADO
CPF/CNPJ....: 010970550/0001-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.566,15
Cedente.....: LEMOS TELECOMUNICACOES LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055274
Responsavel.: LJL.CONST.INCORP.LOC.E CON-
SULTORIA
CPF/CNPJ....: 007698967/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            425,00
Cedente.....: ALUMIFER ALUMINIO E FERRO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054751
Responsavel.: MA COM E SERVICOS DE ALIMEN-
TOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014303865/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            767,46
Cedente.....: COPAGAZ DISTRIBUIDORA DE GAS SA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053916
Responsavel.: MARIA ALEXISILVIA BELEM
CPF/CNPJ....: 507217043-87
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          5.655,70
Cedente.....: LC MARCON ADVOGADOS ASSOCIADOS
Apresentante: LC MARCON ADVOGADOS ASSO-
CIADOS
Protocolo...: 2012 - 054443
Responsavel.: MARINEZIA GOMES TONE
CPF/CNPJ....: 038196444-23
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          1.305,96
Cedente.....: XIMENES SERVICE
Apresentante: XIMENES SERVICE
Protocolo...: 2012 - 054161
Responsavel.: MESSIAS DOS SANTOS RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 467030394-53
Titulo......: CHEQUE           R$            300,00
Cedente.....: EDSON BEZERRA CUNHA
Apresentante: EDSON BEZERRA CUNHA
Protocolo...: 2012 - 053711
Responsavel.: MULTI VENDAS ELETROMOVEIS LTDA
CPF/CNPJ....: 010194075/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            733,34
Cedente.....: COMPLAX IND COM MOVEIS LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055151
Responsavel.: ROCIANNA ALVES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 010316563/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.348,20
Cedente.....: SOLV QUIMICA COM E REP LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055679
Responsavel.: ROZELIA MARIA ALCANTARA PEREIRA
CPF/CNPJ....: 396446774-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            171,80
Cedente.....: SAO BRAZ SA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054301
Responsavel.: SANDRA MARIA & CIA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Cedente.....: ROSA MARIA KRAI DE OLIVEIRA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054657
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
-ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  26/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL NO 00022/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2012, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE GAS DE COZINHA GLP 13 KG; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ADRIANO JOSÉ DANTAS BRITO - R$ 17.500,00.

Baraúna - PB, 24 de Outubro de 2012

ALYSON JOSÉ DA SILVA AZEVEDO
Prefeito

 
  ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA
 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GAS DE COZINHA GLP 13KG.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baraúna: 3.3.90.30.01 - Material de 

Consumo
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baraúna e:
CT Nº 00052/2012 - 24.10.12 - ADRIANO JOSÉ DANTAS BRITO - R$ 17.500,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

 
AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL NO 00023/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Getulio Vargas, S/N - Centro - Baraúna - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Novembro 
de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE 01 (UM) TRATOR AGRICOLA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 02/2012. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36331180.

Baraúna - PB, 22 de Outubro de 2012

VALQUIRIA ARAÚJO DE MEDEIROS
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL NO 00016/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, S/N - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 14:00 horas do dia 
09 de Novembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:  
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇO DE ORGANIZAÇÃO E 
REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA O PROVIMENTO EM CARGOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO 
DE MARIZÓPOLIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3544-1041.
Email: pmmarizopolis@bol.com.br

Marizópolis - PB, 25 de Outubro de 2012

LUCIANA SILVA SOUZA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL NO 007/2012. A Prefeitura Municipal de São José de Princesa, através 
de sua pregoeira, informa que às 09:00 horas do dia 09/11/2012, receberá os envelopes de 
propostas de preços e documentos de habilitação. OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA PATRULHA 
MECANIZADA TRATOR AGRÍCOLA TRAÇÃO 4X4 MOTOR A DIESEL COM 85 CV COM IMPLEMENTOS 
DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES DO ANEXO I TERMO DE REFERÊNCIA.Edital a disposição 
dos interessados na sala da CPL, nos dias úteis das 08:00h às 12:00h a Rua Capitão Manoel 
Lopes, s/n. Informações pelo fone (83) 3491-1003. 

São José Princesa, 25 de outubro de 2012

Soneide José de Sousa
Pregoeira

PORTAL ADMINISTRAÇÃO DE BENS LTDA – CNPJ/CPF NO 04.067.463/0001-21 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Alteração nº 4089/2012 em João Pessoa, 17 de outubro 2012 - Prazo: 300 dias. Para a 
atividade de: AMPLIAÇÃO INTERNA DO SHOPPING MANAÍRA REFERENTE AO TRECHO 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, com acréscimo de 14.817,00 m² e demolição de 8.741,00 
m². Na(o) – AV. FLAVIO R. COUTINHO, 805 – MANAÍRA Município: João Pessoa - UF: PB. 
PROCESSO: 2012-007324/TEC/LA-0238.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00009/2012
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00009/2012, 
que objetiva: SERVIÇOS DE COLETA, TRANSPORTAR E TRATAR, UMA VEZ NA SEMANA, 
ATRAVÉS DE INCINERAÇÃO, E DAR O DESTINO FINAL ÀS CINZAS DOS; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SERQUIP-TRATAMENTO DE RESÍDUOS 
PB LTDA - R$ 6.474,00.

Dona Inês - PB, 25 de Outubro de 2012

SOFIA ULISSES SANTOS
 Secretária Mun. de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE COLETA, TRANSPORTAR E TRATAR, UMA VEZ NA SEMANA, 

ATRAVÉS DE INCINERAÇÃO, E DAR O DESTINO FINAL ÀS CINZAS DOS.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00009/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Inês: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. ELE-

MENTO DE DESPESA - 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Dona Inês e:
CT Nº 00116/2012 - 25.10.12 - SERQUIP-TRATAMENTO DE RESÍDUOS PB LTDA - R$ 6.474,00

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00009/2012.
OBJETO: SERVIÇOS DE COLETA, TRANSPORTAR E TRATAR, UMA VEZ NA SEMANA, 

ATRAVÉS DE INCINERAÇÃO, E DAR O DESTINO FINAL ÀS CINZAS DOS.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Fundo Municipal de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Secretária Mun. de Saúde, em 25/10/2012

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Cedente.....: RESIDENCIAL MAREMAR II
Apresentante: RESIDENCIAL MAREMAR II
Protocolo...: 2012 - 055161
Responsavel.: LUIS CARLOS N DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 646946382-70
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            104,50
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL INTERMARES
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL INTER-
MARES
Protocolo...: 2012 - 054165
Responsavel.: LUIS CARLOS N DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 646946382-70
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            104,50
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL INTER-
MARES
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL INTER-
MARES
Protocolo...: 2012 - 054166
Responsavel.: MARIA LUCIA DA SILVA INFORMATI
CPF/CNPJ....: 014518762/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.567,12
Cedente.....: LINK BR PROD ELETRONICOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054616
Responsavel.: MARIA LUCIA DA SILVA INFORMATI
CPF/CNPJ....: 014518762/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.567,13
Cedente.....: LINK BR PROD ELETRONICOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054617
Responsavel.: MARCONDES WELLINGTON DE 
QUEIROS
CPF/CNPJ....: 007588314/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Cedente.....: MAX CLEAR - QUIMICA IND. E COM. LTD
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055073
Responsavel.: MARISETE RIBEIRO ROSA ME
CPF/CNPJ....: 004467277/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            985,50
Cedente.....: NOVATON INDUSTRIA E COMERCIO DE CON
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055256
Responsavel.: MARIA EVANUBIA SILVA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 013895998/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Cedente.....: MAX CLEAR - QUIMICA IND. E COM. LTD
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055080
Responsavel.: MARIA EVANUBIA SILVA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 013895998/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Cedente.....: MAX CLEAR - QUIMICA IND. E COM. LTD
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055068
Responsavel.: MARCIO DOS ANJOS SILVA
CPF/CNPJ....: 011083489/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            197,00
Cedente.....: DARUMA TELECOMUNICACOES E 
INFORMATI
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054682
Responsavel.: PRESSAO CONST E LOC DE MAQ
CPF/CNPJ....: 010515208/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Cedente.....: VIA LIMPA S A L E LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055508
Responsavel.: PAULO DE FREITAS PONTES - ME
CPF/CNPJ....: 012618476/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            376,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055660
Responsavel.: PRESSAO CONST E LOC DE MAQ
CPF/CNPJ....: 010515208/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Cedente.....: VIA LIMPA S A L E LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055507
Responsavel.: RIVANILDA CANDIDO DE LIMA 
776843703
CPF/CNPJ....: 013058075/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,94
Cedente.....: FAMA TEXTIL LTDA - EPP
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054722
Responsavel.: REALIA CONSTRUTORA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 011991797/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.720,00
Cedente.....: CERAMICA SANTA CLARA LTDA EPP
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055497
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 170414309-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.460,00
Cedente.....: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055271
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 170414309-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            675,00
Cedente.....: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055239
Responsavel.: STEPHANNY MARTINS DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 014878437/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,70
Cedente.....: F BERTONCELLO  COBRANCAS  ME
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055708
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  26/10/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL NO 25/2012
A Prefeitura Municipal de Mari – PB, através do Pregoeiro Oficial, nomeado pela Portaria n.º 

135/09, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar às 10:00 horas do dia 
08 de novembro de 2012, na sede da Comissão Permanente de Licitação, localizada à Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro - Mari/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº. 25/2012, do 
tipo Maior Oferta, sob regime de execução de empreitada por Preço Global, a qual será proces-
sada e julgada em conformidade com a Lei 10.520/2002 e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 
8666/1993 e alterações posteriores, tendo como objeto a Contratação de Instituição Bancária para 
processamento da Folha de Pagamento desta Prefeitura Municipal. O Edital e demais informações 
poderão ser obtidas nos dias úteis, no horário das 08:00 às 12:00 horas, no endereço acima ou 
pelo telefone (83) 3287-2504.

 Mari, 25 de outubro de 2012.

Eduardo Henrique Marinho Alves
Pregoeiro oficial

FAZENDA AGROPECUÁRIA RIACHÃO S/A-FAGRISA-CNPJ/MF N° 09.260.142/0001-62-ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - Ficam os acionistas desta sociedade 
pelo presente edital, convocados a se reunirem em ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
a realizar-se na sede social desta empresa, situada na Avenida Umbuzeiro, 509, Manaira, nesta 
capital, às 10 (dez) horas do dia 30/10/2012, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia: a) 
Eleição da nova diretoria e c) Outros assuntos de interesse da sociedade.  João Pessoa, 22 de 
outubro de 2012. Luiz de Araújo Ferreira - Presidente.

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 83/2012
A Prefeitura Municipal de Cabedelo-PB, por seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei 10.520/02 e suas alterações e sub-
sidiariamente pela Lei 8.666/93 e suas alterações, a licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº 83/2012, cujo objeto é a aquisição de Raticida e baraticida destinado a Secretaria da Saúde, 
acontecerá no dia 08 de novembro de 2012 às 08:30 horas, na sala da Comissão de Licitação 
situada a Rua João Pires de Figueiredo – Centro, Cabedelo-PB. O Edital e maiores informações 
poderão ser adquiridos no endereço acima no horário das 14:00 as 17:30 horas e no endereço 
eletrônico www.cabedelo.pb.gov.br.

Jurinez Albuquerque Praxedes
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE RESULTADO - PREGÃO NO 024/2012

O Pregoeiro do Município de Mari, no uso de suas atribuições legais, torna público aos interessa-
dos que o Pregão Presencial n.º 024/2012, cujo objeto é a contratação de instituição bancária para 
processamento da folha de pagamento da Prefeitura de Mari foi declarado DESERTO.

Mari, 25 de outubro de 2012.
Eduardo Henrique Marinho Alves      

Pregoeiro

RODRIGO AUGUSTO BORGES DA COSTA – CNPJ/CPF N 034.632.674-54 TORNA PÚBLICO QUE 
A SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, EMITIU A LICENÇA 
DE OPERAÇÃO N 4203/2012 EM JOÃO PESSOA, 23 DE OUTUBRO DE 2012 – PRAZO: 730 
DIAS. PARA A ATIVIDADE DE : EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM 06 UNIDADES, DOTA-
DO DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO (FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO). NO 
LOTEAMENTO PARQUE DO SOL – QD. 157 LT. 208 LOT. PARQUE DO SOL – GRAMAME 
MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA – UF: PB PROCESSO: 2012.006098/TEC/LO-3620.

Responsavel.: ALBIRAN DO CARMO MENDONCA
CPF/CNPJ....: 501992344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            208,43
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055186
Responsavel.: ASPLAMARK DO BRASIL CONS-
TRUCOES
CPF/CNPJ....: 008844573/0001-03
Titulo......: CHEQUE           R$            666,66
Cedente.....: UNIMED JOAO PESSOA COOP DE 
TRABALHO
Apresentante: UNIMED/JPA COOP DE TRAB MEDICO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055330
Responsavel.: BARBOSA E FARIAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014563992/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            325,08
Cedente.....: LOJAO DO VOLKS PECAS E ACES-
SORIOS L
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054736
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.902,65
Cedente.....: O P DA FONTE COMERCIO DE PNEUS - EP
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055283
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            648,50
Cedente.....: O P DA FONTE COMERCIO DE PNEUS - EP
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055235
Responsavel.: BN COLCHOES LTDA -ME
CPF/CNPJ....: 011547771/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            688,27
Cedente.....: MADETEC MOVEIS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055541
Responsavel.: CONSTRUTORA CAVASA VALAS E 
SANEAMEN
CPF/CNPJ....: 001334407/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            989,00
Cedente.....: PNEUSHOP AUTOCENTER LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054514
Responsavel.: CONSTRUTORA TROPICAL LTDA
CPF/CNPJ....: 004984077/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.610,50
Cedente.....: S. M. FLORENTINO GESSO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055291
Responsavel.: ELIANE VIEIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 047660004-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            195,33
Cedente.....: DERMOCOSMETICOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054322
Responsavel.: ELIANDRO MACEDO SANTOS ME
CPF/CNPJ....: 013603127/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Cedente.....: MAX CLEAR - QUIMICA IND. E COM. LTD
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055075
Responsavel.: FERNANDO AUGUSTO G FERREIRA
CPF/CNPJ....: 768990634-68
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$             90,00
Cedente.....: RESIDENCIAL MAREMAR II
Apresentante: RESIDENCIAL MAREMAR II
Protocolo...: 2012 - 055160
Responsavel.: FORMACAO INDUSTRIA E COMER 
DE CONF
CPF/CNPJ....: 000550710/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Cedente.....: ARTE BANDEIRAS LIVRARIA E PA-
PELARIA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055377
Responsavel.: FABRICIO CRISTOVAO XAVIER DE FARIAS
CPF/CNPJ....: 008858178/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Cedente.....: MAX CLEAR - QUIMICA IND. E COM. LTD
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055070
Responsavel.: GISLENE DE PAIVA FONSECA
CPF/CNPJ....: 072347394-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            614,85
Cedente.....: SIDNEY C. DORE INDUSTRIA DE 
REFRIGE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054491
Responsavel.: GILSON GOMES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 872940794-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Cedente.....: CR COMERCIO DE MOLAS LTDA ME
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 054845
Responsavel.: JOSIVALDO DA SILVA SANTOS
CPF/CNPJ....: 099847684-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.160,00
Cedente.....: R A COMERCIO DE MINERIO LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055425
Responsavel.: JANETE DE OLIVEIRA ALEXANDRE
CPF/CNPJ....: 040958233/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            490,76
Cedente.....: RAMONN JOSE ACIOLI APOLINARIO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 055411
Responsavel.: KLENIA FELIX DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 025086054-68
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$             90,00

PREFEITuRA MuNICIPAL DE NATuBA 
AVISO DE LICITAÇÃO  Pregão Presencial n° 017/2012

Objeto: Fornecimento parcelado de eletrodomésticos, eletroportáteis, eletroeletrônicos e câmeras 
digitais, destinados as diversas secretarias do município de Natuba/PB, até o fim do corrente ano. 
Abertura dia 24 de setembro de 2012, às 10:00 horas, a sessão pública será no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Natuba/PB.

Natuba, 13 de setembro de 2012.
Taíza Freire do Vale

Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO Pregão Presencial n° 018/2012
Objeto: Fornecimento parcelado de equipamentos e móveis hospitalar, destinado a secretaria 

de saúde do município de Natuba/PB, até o fim do corrente ano. Abertura dia 25 de setembro de 
2012, às 10:00 horas, a sessão pública será no prédio sede da Prefeitura Municipal de Natuba/PB.

Natuba, 13 de setembro de 2012.
Taíza Freire do Vale

Pregoeira

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Associação de Correspondentes e Corretores da Paraiba, sob o numero de CNPJ:15 121 

042 0001/58, no uso de suas atribuições, convoca a sua diretoria para modificação do estatuto e 
escolha de sua nova diretoria, de acordo com art20 inciso 3º, Reunião que será realizada as 9:00 
hrs da manha na sua sede provisoria situada a Rua Aderbal Piaragibe 128,João Pessoa. A Diretoria.

TERMO DE REVOGAÇÃO DE PROCuRAÇÃO
Pelo presente, Eu, EDNALDA DE AZEVEDO MONTEIRO, brasileira, separada judicialmente, 

portadora da Cédula de Identidade nº 777.849-2ªVia-SSP-PB e do CPF nº 251.936.434-34, residente 
e domiciliada à Rua Filomena Maria de Pontes, nº 26, Mangabeira Prosind, nesta capital, REVOGO 
o Instrumento Público de Procuração lavrado no Serviço Notarial VIEIRA BATISTA, desta Comarca 
de João Pessoa – PB, às Fls. 039, do Livro 213 datado de 26.06.2009, o qual havia sido outorgado 
em favor do Sr. ERONILDO CAVALCANTI DOS SANTOS, brasileiro, casado, taxista, portador da 
Cédula de Identidade nº 1.613.615-SSP-PB e do CPF nº 841.022.174-87, residente e domiciliado à 
Rua Humberto Paiva, 76, Cristo Redentor, nesta capital; o que faço de livre e espontânea vontade 
e de sã consciência; ficando dito Instrumento, a partir desta data, SEM QUALQUER EFEITO, em 
juízo ou fora dele.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - SINDICATO 
INTERMUNICIPAL DOS TRAB. NA IND. DE FAB. DE TIJOLOS, LAJE, CASQ., LADRIL, TELHA, 
COMB, DE ARGILA E CIMENTO, ART. DE BARRO GERAL GBA E REGIÃO – SINTRACER-RG - O 
Presidente do SINTRACER-RG, CNPJ nº 12.265.988/0001-08, com abrangência intermunicipal, 
compreendendo a base territorial dos municípios de Alagoa Grande, Alagoinha, Araçagi, Arara, 
Araruna, Areia, Bananeiras, Barra de Santa Rosa, Belém, Borborema, Caiçara, Tacima, Cuitegi, 
Duas Estradas, Guarabira, Gurinhém, Itapororoca, Juarez Távora, Lagoa de Dentro, Mulungu, Picui, 
Pilões, Pilõezinhos, Serra da Raíz, Serraria, Sertãozinho e Solânea, Estado da Paraíba, convoca 
todos os trabalhadores nas indústrias de olarias e cerâmicas para construção, pertencentes ao 
3º Grupo de Trabalhadores nas Indústrias da Construção e do Mobiliário, dos municípios acima 
identificados, para participarem da Assembléia Geral Extraordinária de acordo com as seguintes 
especificações: DATA: 10/11/2012 às 09:00h em primeira convocação e às 10:00h em segunda 
convocação, conforme Estatuto. LOCAL: Ginásio de Esportes Walter Porpino ENDEREÇO: Distrito 
Cachoeira dos Guedes, s/n – Guarabira / PB – CEP 58.200-000. PAUTA: 1 – Ratificação de Funda-
ção do SINTRACER-RG; 2 – Ratificação da última eleição e posse da Diretoria e Conselho Fiscal; 
3 – Desmembramento das categorias acima identificadas da base de Guarabira-PB pertencente 
ao SINTRICOM, CNPJ nº 09.249.236/0001-30; 4 – Modificação da nomenclatura do sindicato; 
5 – Modificação e aprovação do Estatuto; 6 – Eleição e posse de membros da Diretoria entre os 
presentes, por vacância e/ou por modificação estatutária; 7 – Filiação a entidades de grau superior 
da categoria e à CUT; 8 – Outros pontos. Guarabira/PB, 20 de novembro de 2012. José Roberto 
Araújo de Melo – Presidente.
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